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Cristina Díaz

El rector de la Universidad de Se-
villa, Miguel Ángel Castro, se reu-
nió ayer por la mañana con las dos
profesoras y la becaria de investi-
gación que sufrieron abusos se-
xuales por parte del catedrático de
Educación Física Santiago Rome-
ro. El encuentro se ha producido
cinco días después de que se cono-
ciera la sentencia del juzgado de lo
Penal número 2 de Sevilla, que
condena al profesor a más de siete
años de prisión por tres delitos de
abusos sexuales continuados y un
delito de daños psicológicos.

En el encuentro, que se desarro-
lló en un ambiente “cordial”, se-
gún apuntó ayer uno de los aboga-
dos de las víctimas, el máximo res-
ponsable de la Hispalense le ex-
presó su apoyo a las profesoras y
reiteró sus disculpas.

Hasta el momento, únicamente
el actual consejero de Economía y
Conocimiento, Antonio Ramírez
de Arellano, atendió a estas tres
mujeres durante su etapa como
rector de la Universidad de Sevilla.
Fue Ramírez de Arellano quien es-
tableció las primeras medidas cau-
telares para evitar el contacto en-
tre las profesoras y el catedrático,
según fuentes cercanas al ex rec-
tor. Éste accedió al cargo en 2012,
un año después de que la Universi-
dad elevara a la Fiscalía el caso.

Según critican las víctimas, el

rector anterior, Joaquín Luque,
nunca se reunió con ellas, a pesar
de que los hechos denunciados co-
menzaron en 2006 y en 2011, sien-
do Luque aún máximo dirigente
de la sede académica, se abrió un
expediente al catedrático.

Hasta ayer, Castro tampoco ha-
bía visto a las víctimas. Esta se-
mana el actual rector, que ha
cumplido un año en el cargo, ale-
gó que nunca se había reunido
con ellas porque “no le habían
pedido una cita”.

La Universidad no quiso confir-
mar ayer la reunión de Castro con

las profesoras siguiendo una po-
lítica de silencio por parte de la
institución académica acordada
previamente con las víctimas.
“Serán las profesoras las que in-
formen de la reunión si lo desean,
no la Universidad”, indicaron
desde la Hispalense.

La Junta de Personal Docente e
Investigador (PDI) y el Comité de
Empresa del PDI Laboral de la His-
palense, por otro lado, exigieron
ayer de forma conjunta responsa-
bilidades ante la “muy deficiente”
actuación de la sede académica en
el caso de abuso sexual.

Los órganos sindicales de re-
presentación de la plantilla pidie-
ron a través de un comunicado
que la Universidad abra una in-
vestigación interna y reclamaron
la dimisión del actual decano de
la Facultad de Ciencias de la Edu-
cación, Juan Manuel de Pablos
Pons, y del director del departa-
mento de Educación Física y De-
porte por no ofrecer el apoyo ne-
cesario a las víctimas e, incluso,
“promover la defensa” del cate-
drático. “Lamentamos el encubri-
miento, el silencio y el apoyo que
el abusador ha estado recibiendo

durante años de algún PDI de su
facultad, cuando se era conscien-
tes de sus prácticas despóticas y
abusivas”, añadieron.

Según los profesores, “no se to-
mó ninguna medida hasta que se
convocaron dos concentraciones
y se hicieron públicos varios co-
municados sindicales exigiendo
medidas cautelares para evitar
que continuaran los abusos en
nuestra Universidad”. Además,
“cuando se tomaron medidas cau-
telares no fueron las adecuadas,
ya que no se suspendió al abusa-
dor de empleo y sueldo, como se
exigió reiteradamente desde las
denunciantes y los sindicatos, si-
no que se trasladó a las valientes
compañeras, víctimas de los abu-
sos, a otras universidades”.

La junta de personal y el comi-
té de empresa aseguró ayer que a
Santiago Romero se le concedió
“un año sabático y se dividió el

departamento de Educación Fí-
sica y Deporte, donde se produ-
jeron los abusos, en dos subde-
partamentos (A y B), de manera
que el abusador siguió mante-
niendo su posición de poder y
campando a sus anchas por
nuestra universidad”, lamenta-
ron. Y, “aunque se separaron el
horario de clases de la compañe-
ra víctima que siguió trabajando
en nuestra Universidad y el del
acosador, en turno de mañana y
tarde, esto no impedía, como su-
cedió en ocasiones, que pudie-
ran encontrarse por los espacios
comunes de la facultad”.

Esta versión difiere de la que
ofreció Castro esta semana. El rec-
tor negó que Romero se beneficia-
ra de un año sabático y defendió
que se aprobaron estancias en
otras universidades para alejar a
las víctimas de su agresor.

El rector de la Hispalense se reúne
al fin con las víctimas de los abusos
●Profesores piden

el cese del decano

de Educación por

“promover la defensa”

del catedrático

JUAN CARLOS MUÑOZ

Facultad de Ciencias de la Educación, centro en el que se produjeron los abusos sexuales.

Los sindicatos

lamentan que Romero

se beneficiara de

un año sabático
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La violencia machista en las
aulas universitarias es un
virus tan extendido como
desconocido fuera de los
campus. Un estudio dirigido
desde la Universidad de
Barcelona con 1.083 entre-
vistas en seis universidades
destapa un dato: el 62% del
alumnado ha sufrido o
conoce a personas que ha
vivido violencia machista en
las aulas. Uno de cada cua-
tro agresores es un profesor
y en el 92% de los casos la
víctima era una mujer.

Decenas de miles de personas
—65.000 según fuentes de la Po-
licía Municipal— recorrieron
ayer las principales calles de Bil-
bao para exigir, un año más, el
fin de la dispersión de los presos
de ETA y que el presente 2017
sea el año de “la resolución y la
paz”. Lamanifestación, convoca-
da por la red ciudadana Sare ba-
jo el lema “Yo denuncio/Nik sala-
tzen dut”, estuvo encabezada
por las furgonetas de Mirentxin
que transportan cada semana a
los familiares de presos de ETA
a cárceles de todo el Estado y
que, en esta ocasión, mostraban
carteles con los kilómetros de
distancia que separan a sus fami-
liares del País Vasco.

A pesar del dictamen jurídico de
sus propios abogados, la universi-
dad andaluza ignoró las alertas
delictivas sobre el exdecano de la
Facultad de Educación incluidas
en el expediente disciplinario y
no le apartó, sino que le permitió
dar clases durante un lustro has-
ta la sentencia del pasado lunes.
El rector de la institución en 2011,
JoaquínLuque, premióal catedrá-
tico conuna estancia en laUniver-
sidad de Jaén el curso siguiente y
a continuación permitió que re-
gresara a su facultad para conti-
nuar su docencia pese a los indi-
cios detectados por sus letrados.

Durante ese curso 2011-2012,
la cúpula de la Universidad debía
decidir el destino de Romero, so-
bre el que ya pesaban graves acu-
saciones. “Le pedí al rector que
Romero dejara de dar clases, pe-
ro lo envió fuera porque conside-
ró que era fundamental alejarlo.
Mi posición era tomar medidas
evidentes (…) Siempre he defendi-
do que no había que darle cober-
tura”, alega ahora el decano de la
Facultad de Educación y sucesor
de Romero, Juan de Pablos Pons,
que achaca a Luque la potestad
de apartarle para justificar su
inacción. Pons reconoce un
“error de comportamiento” por
desatender a las víctimas y este
fin de semana madura si dimite
mañana tras las críticas a su ges-
tión del escándalo. Luque guarda
silencio.

La Universidad de Sevilla ha
pedido perdón esta semana a las

víctimas del catedrático, pero
también ha intentado justificar
su pasividad contra él escudándo-
se en que había trasladado a la
justicia las denuncias, segúnelRe-
glamento de Régimen Disciplina-
rio de los Funcionarios.

Sin embargo, la institución
podía haber actuado de manera
autónoma y apartar a Romero
sin esperar los seis años que se
han demorado las pesquisas judi-
ciales. El propio Luque recono-
ció esta potestad en una resolu-
ción del 10 de marzo de 2011,
dos meses después de acudir al
ministerio público: “En el expe-

diente disciplinario efectivamen-
te se podrían adoptar las medi-
das cautelares o preventivas le-
galmente previstas”.

Mientras, esa primavera las
profesoras censuraron a Luque
ante el desamparo que sufrían:
“Asegurar en público que son los
jueces los únicos que en estos ca-
sos pueden adoptar medidas cau-
telares es mentir y despreciar la
inteligencia de la comunidad uni-
versitaria y ciudadana (…) Todo
un señor rector que nos hamenti-
do”.

A pesar de la disculpa pública,
el rector actual,MiguelÁngel Cas-
tro, ha defendido un “tratamiento
simétrico” dado por la institución
andaluza al catedrático abusador
y a las víctimas desde 2010 en ade-
lante. Pero las evidencias del caso
desmienten esta versión.

Tanto Luque como De Pablos
dieron la espalda a las denuncian-
tes. El primero se negó a recibir-
las y el segundono se interesó por
su situación durante seis años,
aseguran las víctimas. Cuando las
docentes le contaron los abusos a
su director de departamento, Jo-
sé Pascual Sanchís, este se limitó
a aconsejarles que no fueran so-
las al despacho del catedrático y
evitó elevar la denuncia al Recto-
rado. Mientras, gran parte del
equipo decanal de De Pablos diri-
gió al rector un escrito de apoyo
al exdecano: “Resultan totalmen-
te inverosímiles las acusaciones
que contra él formulan dos profe-
soras y una becaria de su departa-

mento (…) Nunca he observado
un comportamiento inapropiado,
machista o abusivo de Romero”,
decían varios cargos responsa-
bles de la Facultad de Educación.

Cuando el caso se difundió, los
docentes del departamento hicie-
ron piña con Romero. Un peque-
ño grupo apoyó a las víctimas y la
mayoría se mantuvo a la expecta-
tiva. Este último grupo —que en-
tonces no se implicó— ha sido es-
ta semanamuyactivo en la recogi-
dade firmas para reprobar al cate-
drático, aunque en su momento
vieron el acoso como un simple
enfrentamiento.

Pero para perpetuar el acoso
en la universidad tanto daño ha-
cenunos docentes conniventes co-
mo una clase dirigente corporati-
vista, subraya Patricia Melgar,
miembro del equipo que, desde la

Universidad de Barcelona, ha ela-
borado un amplio estudio sobre
la violencia machista en los cam-
pus. La cúpula de la institución
sevillana está lejos de querer ata-
jar el hostigamiento laboral, se-
gún demuestran los casos de
otras dos profesoras, Encarna-
ción Santamaría (de Medicina) e
Inmaculada Rodríguez (de Bellas
Artes), que han denunciado ante
el Rectorado haber sufrido acoso.
El Sindicato Andaluz de Trabaja-
dores (SAT) ha reclamado al rec-
tor hasta tres reuniones y este re-
chaza tratar el asunto.

En el patio de la Facultad de
Educación hoy cuelga un cartel
con una frase de la escritoraMa-
ry Wollstonecraft: “Yo no deseo
que lasmujeres tengan poder so-
bre los hombres, sino sobre ellas
mismas”.

Miles de personas
piden el fin de la
dispersión de los
presos de ETA

La violencia
machista
en las aulas

La Universidad de Sevilla
ignoró avisos de sus abogados
sobre el catedrático abusador

Manifestación a favor del acercamiento al País Vasco de los presos de ETA, ayer en Bilbao. / FERNANDO DOMINGO-ALDAMA

AGENCIAS, Bilbao

JAVIER MARTÍN-ARROYO, Sevilla
LaUniversidad de Sevilla amparó en 2011 al catedrá-
tico Santiago Romero —condenado a siete años de
cárcel por tres abusos sexuales continuados— pese
a que disponía de indicios delictivos en la investiga-
ción interna abierta antes de remitir el caso a la

fiscalía. Tras la denuncia de dos profesoras y una
becaria, los servicios jurídicos de la universidad
alertaron al entonces rector, Joaquín Luque, de
que Romero había cometido presuntamente tres
abusos sexuales y dos faltas disciplinarias muy gra-
ves de acoso sexual y laboral entre 2006 y 2010.

Joaquín Luque, exrector de la Universidad de Sevilla. / PACO PUENTES
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La Universidad no desbarata la idea de que pudo actuar de otro 
modo en el caso del catedrático condenado por acoso sexual

Francisco García Paños 
SEVILLA 
{Una disculpa implica la asun-
ción de que algo podía haberse 
hecho de otra manera. El he-
cho de que el rector de la Uni-
versidad de Sevilla (US), Mi-
guel Ángel Castro, pidiera per-
dón a la sociedad de manera 
pública dos días después de 
que se conociera la sentencia 
condenatoria contra su cate-
drático Santiago Romero por 
acoso sexual cometido sobre 
dos profesoras y una becaria, 
podría traducirse, por tanto, 
como el reconocimiento de 
que la institución podría haber 
actuado de forma diferente. De 
una que hubiera puesto por 
delante el apoyo a las víctimas. 

El rector empleó casi toda 
su tardía rueda de prensa a pe-
dir perdón a la sociedad y a 
aclarar que la Hispalense actuó 
del único modo en el que pudo 
hacerlo, puesto que se ajustó 
en todo momento a la legali-
dad, que no le ha permitido to-
mar medidas más contunden-
tes hasta que el Juzgado ha dic-
tado sentencia. 

El 18 de enero de 2011 co-
menzó el procedimiento judi-
cial. En ese momento, explicó 
Castro, la ley «ordena» el blo-
queo del procedimiento del ex-
pediente sancionador de la 
Hispalense. «Nosotros –conti-

nuó– habiendo bloqueado el 
expediente sancionador por-
que así lo obliga la ley, pusimos 
en marcha toda la maquinaria 
disponible de la Universidad 
de Sevilla en relación con la 
prevención y con la salud labo-
ral, con el propósito de facilitar 
a las compañeras denuncian-
tes el desarrollo de su carrera 
académica».  

Primera duda: ¿no podía ha-
ber hecho nada más la US, te-
niendo en cuenta que la Fisca-
lía había encontrado ya indi-
cios lo suficientemente serios 
para comenzar la instrucción 
del caso? La Universidad alude 
al artículo 23 del Real Decreto 
33/1986 de 10 enero, en el que 
se define el reglamento de régi-
men disciplinario de los fun-
cionarios de la administración 
del Estado. Fuentes universita-
rias afirman que, con la ley en 
la mano, tuvieron que parali-
zar el expediente administrati-
vo. Choca, sin embargo, que 
ahora los servicios jurídicos de 
la US sí garanticen que, en caso 
de que el condenado recurra, 
mantendrán abierto el expe-
diente que reabrieron el día en 
el que recibieron la sentencia.  

Eso en el plano legal. Que, 
en un caso de acoso laboral y 
sexual, no es el único. Porque 
si es cierto que la Universidad 
tomó medidas para que las de-

quín Luque, y en medio hubo 
otro más, Antonio Ramírez de 
Arellano, actual consejero de 
Economía y Conocimiento, pe-
ro Castro ha asumido con el 
cargo una responsabilidad ins-
titucional de la que no puede 
escapar. Más allá de que, cuan-
do el caso se dio a conocer, fue-
ra vicerrector de Ordenación 
Académica. 

Una visión interesante la  
aporta María del Mar González, 
Comisionada para el Polígono 
Sur y profesora de la Universi-
dad de Sevilla, que en 2011 se 
implicó en el caso como miem-
bro del Seminario Interdiscipli-
nar de Estudios de las Mujeres 
de la US. Recuerda una labor 
de «mediación fuerte» con el 
rector, Luque. Consiguieron, 
explica, «que se convenciera 
de que este señor tenía que di-
mitir de sus cargos electos», 
porque era claustral –miembro 
del órgano en el que se elige 
quién ocupa el puesto de rec-
tor–, miembro del consejo de 
gobierno y director de departa-
mento. Preocupadas por la si-
tuación de las víctimas, «de ab-
soluta indefensión», «conse-
guimos poner en marcha 
medidas de amparo de las víc-
timas, aunque hubiéramos 
preferido medidas cautelares 
contra él».  

Queda todavía otro asunto, 

que no es menor: valorar si el 
caso, además de gravísimo, es 
un caso aislado. Defendiendo 
todo lo bueno de la Universi-
dad de Sevilla,  que es mucho, 
el SAT mantiene desde hace 
años una fuerte campaña con-
tra los casos de acoso, denun-
ciados igualmente por profeso-
res como Adela Muñoz y a los 
que se puede poner nombres 
propios, como los de Inmacu-
lada Cunill o Encarnación San-
tamaría. Un sector que podría 
denominarse crítico vincula 
estas situaciones, que no tie-
nen el añadido sexual, con de-
terminadas carencias demo-
cráticas en el funcionamiento 
de la US. 

Los datos del Protocolo con-
tra el Acoso de la US indican 
que, desde que entró en vigor 
en 2013, se han tramitado cua-
tro casos, y «en ninguno se ha 
apreciado evidencias de aco-
so».  

La sección sindical del SAT 
en la Universidad de Sevilla, 
que lleva años lamentando que 
el profesor Romero no fuera 
suspendido de empleo y suel-
do, sí reconoce que se ha avan-
zado en el ámbito de la protec-
ción ante el acoso. Aunque to-
davía queda camino por 
delante. Por ejemplo, con algo 
que en esta ocasión no ha exis-
tido: el apoyo institucional a 

La entrada de la calle San Fernando del Rectorado de la Universidad de Sevilla. / El Correo

El apoyo 
institucional a 
las víctimas es 
un aspecto claro 
para mejorar

La legislación como 
freno y como coartada

nunciantes pudieran conti-
nuar su carrera sin coincidir 
con el agresor, en 2011 todavía 
presunto agresor, es cierto 
también que el profesor Rome-
ro disfrutó de un año sabático, 
con su sueldo de catedrático de 
Universidad, y sus tres vícti-
mas tuvieron que aceptar es-
tancias en distintas universida-
des para evitar cualquier posi-
bilidad de tener contacto con el 
catedrático, que pasado ese 
año sabático volvió a su tarea 
docente con normalidad. Es di-

fícil no ver un trato que, al me-
nos, no se puso del lado de las 
víctimas.  

Eso por un lado. Por otro, 
destaca el hecho de que el rec-
tor en aquella fecha, Joaquín 
Luque, se negó a recibir a las 
denunciantes. Entonces, a 
principios de 2011, existía ya en 
la Hispalense una corriente de 
apoyo a las víctimas, encabe-
zada por el sindicato SAT y que 
contaba con otros miembros 
significativos, como la profeso-
ra Adela Muñoz, contrincante 

de Castro en las últimas elec-
ciones a rector. Ahora cuenta 
que peleó «mucho cuando el 
escándalo se hizo público hace 
cinco años, pero todo fue inú-
til». Aclara que fue un informe 
del SAT el que la «hizo saltar e 
intentar hacer algo para ayudar 
a estas chicas» y lamenta que 
«el asunto murió por falta de 
interés en los medios e inac-
ción y protección encubierta al 
acosador por parte del rectora-
do». 

Claro, el rector era otro, Joa-

El agresor 
disfrutó de un 
año sabático 
difícil de 
justificar
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La Junta de Personal  
del profesorado de la 
Universidad de Sevilla 
reclama el cese del  
decano de Ciencias de la 
Educación por «promover 
la defensa» del condenado  
:: LALIA GLEZ-SANTIAGO 
SEVILLA. Como las bombas de ra-
cimo, la sentencia que ha condena-
do al catedrático de la Universidad 
de Sevilla Santiago Romero por abu-
so sexual sobre tres profesoras sigue 

produciendo efectos. Pasado el gran 
impacto del propio auto y la peti-
ción de perdón del rector  se abre 
paso la evidencia de que el estamen-
to universitario colaboró con el de-
lito, aunque fuera de forma pasiva, 
cuando no llegó a apoyar y justifi-
car al poderoso abusador.  

La propia sentencia, al analizar 
las declaraciones de los miembros 
del departamento de Educación Fí-
sica que defendieron al entonces de-
cano y jefe del mismo  califica los 
testimonios de «manifiestamente 
parciales» y aunque  no llega, por 
poco, a  iniciar procedimiento pe-

nal, sí deja abierta la vía administra-
tiva para actuar contra los posibles 
encubridores. 

La Universidad de Sevilla no ha 
decidido  si actuará al respecto. Su 
respuesta es esperar a lo que digan 
sus servicios jurídicos. «Para que la 
situación de abuso se mantenga re-
quiere la complicidad del entorno, 
activa o pasiva. Si la US quiere dar 
el mensaje de tolerancia cero no pue-
de actuar solo sobre Santiago Rome-
ro, tiene que hacerlo también  res-
pecto al  entorno cómplice», decla-
ra Amparo Díaz, abogada de una de 
las víctimas. Díaz recurrirá en cuan-

to el juez resuelva su petición para 
que se concreten las penas acceso-
rias. 

No es la única que piensa así. Ayer 
la Junta de Personal Docente e In-
vestigador y el Comité de Empresa 
PDI de la US difundieron una dura 
nota en la que piden responsabili-
dades a «todos los  gestores impli-
cados» y en concreto el cese del ac-
tual decano de Ciencias de la Edu-
cación, Juan Manuel de Pablos Pons, 
sucesor del condenado, porque «no 
ofreció el apoyo necesario a las víc-
timas e  incluso promovió la defen-
sa del acusado».  

La Junta pide responsabilidades 
a los directores  del departamento  
y del  Servicio de Prevención de Ries-
gos y censura el apoyo dado al abu-
sador por profesores  del centro pese 
a ser conscientes de sus «prácticas 
despóticas y abusivas». Los repre-
sentantes de los profesores de la US  
piden perdón a las víctimas, urgen 
un homenaje público  a las tres pro-
fesoras y  reclaman al rector  que re-
conozca públicamente  que sus an-
tecesores entre 2010 y 2016 y sus 
equipos de Gobierno  no actuaron 
con la debida  contundencia. 

Cámaras de vigilancia 
La red de apoyo al catedrático y ex 
decano condenado se vio durante el 
juicio y alcanzó incluso a una con-
serje de la Facultad, que  quiso jus-
tificar en su declaración  que las cá-
maras de vigilancia no habían cap-
tado ninguno de los abusos que se 
denunciaban.   

«El más elemental conocimien-
to de cualquier facultad y de las atri-
buciones de los bedeles de cualquier 
centro universitario, lleva a consi-
derar que es absolutamente impo-
sible el continuo y permanente con-
trol de las cámaras», dice el auto, 
que desprecia el argumento. «No co-
noce este juzgador una sola Facul-
tad en la que una o más personas de 
la conserjería puedan estar dedica-
das en exclusiva al control de unas 
cámaras de vídeo vigilancia que du-
rante más del 99 % del tiempo no 
muestran sino imágenes rutinarias 
sino que suelen estar atentos a las 
numerosas obligaciones propias del 
cargo».

La red de encubridores  
del catedrático abusador, 
en el punto de mira

Santiago Romero Granados,catedrático condenado por abusos sexuales a 7 años de cárcel. :: SUR
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:: L.G.-S. 
SEVILLA El escrito de la Junta de 
Personal califica de  «muy deficien-
te» la actuación de la Universidad y  
describe los hechos.    En primer lu-
gar,  dice, «no se tomó ninguna me-
dida hasta que se convocaron dos 
concentraciones y se hicieron pú-
blicos varios comunicados sindica-
les exigiendo medidas cautelares 
para evitar que continuaran los abu-
sos en nuestra universidad, prote-

giendo así a las denunciantes y a 
otras personas que pudiesen estar 
padeciendo la misma situación». 

«Después, cuando se tomaron 
medidas cautelares no fueron las 
adecuadas, ya que no se suspendió 
al abusador de empleo y sueldo -
como se exigió reiteradamente des-
de las denunciantes y los sindica-
tos- y se trasladó a las valientes com-
pañeras, víctimas de los abusos, a 
otras universidades. Además, se le 

concedió un año sabático al abusa-
dor y se dividió el Departamento de 
Educación Física y Deporte (donde 
se produjeron los abusos) en dos sub-
departamentos (A y B), de manera 
que el abusador siguió mantenien-
do su posición de poder y campan-
do a sus anchas por nuestra univer-
sidad». 

Es más,  «aunque separaron el ho-
rario de clases de la compañera víc-
tima que siguió trabajando en nues-

tra universidad y el del acosador, en 
turno de mañana y tarde, esto no 
impedía, como sucedió en ocasio-
nes, que pudieran encontrarse por 
los espacios comunes de la facul-
tad». 

   Tras la condena, y «a la vista de 
los daños ya causados a las víctimas», 
entienden las centrales sindicales 
que es necesario que Romero sea ex-
pulsado de la plantilla de PDI de la 
US. También reclaman  que la His-
palense abra una investigación in-
terna y que realice una comisión in-
dependiente «para averiguar qué fa-
lló a la hora de responder a la denun-
cia y por qué se produjeron los fa-
llos», y se depuren responsabilida-
des.

Santiago Romero «siguió campando 
a sus anchas por nuestra Universidad»
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S antiago Romero Grana-
dos (Archidona, Málaga, 
1949) era una autoridad 
en lo suyo, la enseñanza 

de la Educación Física a los futu-
ros maestros, en la Facultad de 
Ciencias de la Educación de la 
Universidad de Sevilla. Un hom-
bre poderoso en el endogámico es-
tamento universitario, que se 
creía a salvo de todo porque mane-
jaba los engranajes del futuro pro-
fesional de sus ayudantes y que no 
tenía ningún problema en acorra-
lar a las profesoras bajo sus órde-
nes, meterles la mano en la entre-
pierna, magrearles los pechos, pa-
sarles los genitales por la cara, 
aplastarlos contra sus glúteos o 
gritarles por los pasillos que tenía 
«un bulto en un huevo». «¡Tócalo, 
tócalo!», exigía a una de sus vícti-
mas. «Debes follar más, estás muy 
delgada», «qué buena estás». Esta 
desagradable sucesión de gestos, y 
muchos más, se relatan en los he-
chos probados de la sentencia del 
Juzgado de lo Penal nº2 de Sevilla 
que acaba de condenarle a 7 años y 
9 meses de prisión, además de una 
indemnización de 110.000 euros, 
por tres delitos continuados de 
abusos sexuales y otro de lesiones 
psicológicas contra dos profesoras 
auxiliares y una becaria de investi-
gación. 

El final de la carrera de Santiago 
Romero va a ser, probablemente, 
la cárcel y la expulsión de su pues-
to, después de haber sido el pri-
mer catedrático de España de su 
especialidad, Ciencias de la Activi-
dad Física y el Deporte; decano 
durante doce años; director de de-
partamento; miembro del claustro 
de la Hispalense; Medalla de Plata 
de la Real Orden del Mérito De-
portivo del Consejo Superior de 
Deportes, entrenador y seleccio-
nador nacional de voleibol feme-
nino. Sus publicaciones, dirección 
de tesis y proyectos se cuentan 
por cientos en su curriculum ofi-
cial. La mayoría son colectivos. 
Porque, entre otras cosas, la sen-
tencia destapa que obligaba a sus 
subordinados a incluir su firma en 
todos los trabajos que realizaran. 

Los abusos probados de Santia-
go Romero se prolongaron  desde 
2006 hasta 2010, cuando una de 

las víctimas preguntó qué le pasa-
ba a una compañera «brillante y 
con una perspectiva profesional 
de éxito», pero que «faltaba mu-
cho, enfermaba a menudo, se en-
contraba decaída, cohibida», se-
gún relatado a Canal Sur. Esta le 
confesó que estaba siendo acosada 
por el catedrático y se decidió a de-
nunciar. A ambas se uniría una be-
caria de investigación, pero en la 
universidad se sabe que  hay más 
mujeres abusadas que no se deci-
dieron a hacerlo. 

Santiago Romero no se cortaba: 
«Aquí se hace lo que yo digo, y si 
no haces lo que yo digo no vas a 
trabajar en la Universidad (de Se-
villa) ni en ninguna otra de Espa-
ña», le amenazó a esta profesora. 
«Si sigues por ese camino te en-
contrarás una gran soledad en el 
futuro y muchas piedrecitas en el 
camino». El juez ha valorado la 
posición de prevalencia y dominio 
del catedrático, pese a que «no 
sólo tenía la obligación de respetar 
las normas, derechos y libertades» 
de sus subordinados, «sino incluso 
tenía el deber de convertirse en 
garante» de los mismos. 

Trató de desacreditarlas 
El ahora condenado no sólo se car-
gó la carrera profesional de las tres 
mujeres –una de las cuales aban-
donó la docencia, otra tuvo que 
cambiarse de Universidad y la ter-
cera vio retrasado el acceso al gra-
do de doctor–, sino también su 
vida personal. El catedrático ha 
dejado «una huella difícil de bo-
rrar» en sus víctimas, considera el 
juez. Una de ellas lo explicaba así: 
«Me levantaba por las mañanas 
llorando desesperadamente por-
que no quería ir a trabajar, pero te-
nía clases y era mi obligación. Su-
fría mucho, no quería verlo, no 
quería escucharlo y, mucho me-
nos quería que me tocara». 

Ahora las tres víctimas se en-
cuentran en un carrusel de emo-
ciones, «aterrizando», dice Ampa-
ro Díez, la abogada de una de ellas. 
«Están mal, aunque de distinta 
manera. Mi clienta tiene el ánimo 
muy débil». El proceso ha durado 
demasiado tiempo, diez años, seis 
de ellos sólo para la instrucción ju-
dicial. La víctima revive continua-

mente los recuerdos, en especial 
de las declaraciones ante las ins-
tancias universitarias una vez que 
decidió denunciar. Fueron horas 
de escrutinio para ser creída, y 
aún así sólo logró que le asignaran 
un despacho diferente, en el edifi-
cio de la Facultad de Enfermería, 
con la consiguiente dificultad para 
desarrollar su trabajo, y un horario 
distinto al de su jefe. 

Romero desplegó todo su poder 
para desacreditarlas. Hasta se pro-
pagó el rumor, atribuido a su cír-
culo, de que una de las denuncian-
tes tenía sida. El Servicio de Pre-
vención de Riesgos Laborales de la 
US, con una «diligencia extraordi-
naria», según la catedrática Adela 

Muñoz, le obligó a hacerse análisis 
para demostrar lo contrario.  

El escándalo ha sido mayúsculo 
cuando se ha comprobado que Ro-
mero Granados seguía dando cla-
ses hasta el mismo día de publicar-
se la sentencia. Aunque fue la pro-
pia Universidad la que llevó el 
caso a la Fiscalía, al concluir el ex-
pediente que se trataba de delitos 
de gravedad Romero siguió como 
si nada, salvo por la concesión de 
un año sabático, que pasó en Sevi-
lla. Según algunas fuentes, conti-
nuó paseándose por donde quiso, 
sin hacer caso de las restricciones 
impuestas respecto a acercarse a 
sus víctimas. A día de hoy, sigue 
sin pedir perdón. 

Abusador ‘cum laude’
Un catedrático de Sevilla 
acorralaba, sobaba y 
vejaba a las profesoras  
de la Universidad ante el 
silencio del claustro. Le 
espera una larga condena

:: LALIA GONZÁLEZ-SANTIAGO

El entorno del catedrático no se 
ha portado de forma precisa-
mente ejemplar. El caso deja en 
evidencia a buena parte del de-
partamento, que declaró a fa-
vor de su jefe y hasta elevó un 
escrito en su defensa. El juez 
hace hincapié en la debilidad de 
estos testimonios « manifiesta-
mente parciales» y hasta abre la 
posibilidad de que se deriven 
responsabilidades administrati-
vas sobre quienes encubrieron 
sus deleznables prácticas.

ENCUBRIDORES

Santiago Romero tenía las manos muy largas, según deja acreditada la sentencia. :: NIEVES SANZ

Domingo 15.01.17 
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UNIVERSIDAD Un profesor de Arquitectura recoge firmas para crear una comisión de investigación sobre los abusos sexuales de Romero

Sevilla

El caso de los abusos sexuales del catedrático de la Facultad de Educación sigue creando polémica. US

M. J. Florencio
SEVILLA | Un profesor titular de
la Escuela de Arquitectura,
Julián Sobrino, ha iniciado en
la conocida plataforma de In-
ternet Change.org una cam-
paña de recogida de firmas
para pedir la apertura de una
comisión de investigación en
la Universidad Hispalense so-
bre el caso de los abusos se-
xuales en la Facultad de Cien-
cias de la Educación, cuyo ac-
tual decano se ha dado un
plazo de reflexión para deci-
dir si pone su cargo a disposi-
ción del rector tras las críticas
vertidas a su gestión en rela-
ción con este asunto.

Vicente Julián Sobrino Si-
mal, miembro del Departa-
mento de Historia, Teoría y
Composición Arquitectóni-
cas, promueve en Change.org
una campaña de recogida de
firmas después de que, a su
juicio, la condena a 7 años de
cárcel al catedrático Santiago
Romero, de la Facultad de
Ciencias de la Educación, por
abusos sexuales continuados
y lesiones a tres profesoras,
haya puesto de manifiesto:
primero, que el acoso sexista
es una realidad en todas las
esferas sociales de nuestro
país, siendo especialmente
grave en las instituciones
educativas; segundo, que las

víctimas de machismo no re-
ciben la protección ni el trato
adecuado por las institucio-
nes que deben garantizar sus
derechos; tercero, que la Uni-
versidad de Sevilla no ha pro-
tegido convenientemente a
las dos profesoras y a la beca-
ria objeto de los abusos se-
xuales del catedrático; cuar-
to, “que es inaceptable el tra-
to de favor de la universidad
de Sevilla hacia este acosa-
dor, pues continuó en sus
funciones docentes”.

Afirma este profesor que la
dignidad de las personas y la
garantía de sus derechos for-
man parte del ideario básico
de la universidad democráti-
ca y que “cuando se concul-
can estos principios hay que
revisar los protocolos de ac-
tuación para que no se repro-
duzcan, siendo especialmen-
te grave cuando se trata de
delitos contra la mujer”.

Por ello, en la plataforma
Change.org ha iniciado una
campaña de recogida de fir-
mas, abierta a todos los ciu-
dadanos y no sólo a los miem-
bros de la comunidad univer-
sitaria, para que la Hispalen-
se abra una investigación in-
terna con el fin de establecer
tanto las responsabilidades
en las que sus cargos institu-
cionales pudieran haber in-

mas e incluso se promovió la
defensa del abusador. La-
mentamos el encubrimiento,
el silencio y el apoyo que el
abusador ha estado recibien-
do durante años de algún per-
sonal de su Facultad, cuando
se era consciente de sus prác-
ticas despóticas y abusivas".

Los firmantes también exi-
gían responsabilidades al di-
rector del Servicio de Preven-
ción, "al no recomendar la
aplicación de las medidas
cautelares necesarias".
"Cuando se tomaron medidas
cautelares -decían-no fueron
las adecuadas, ya que no se
suspendió al abusador de em-
pleo y sueldo (como se exigió
reiteradamente desde las de-
nunciantes y los sindicatos),
y se trasladó a las valientes
compañeras, víctimas de los
abusos, a otras universida-
des. Además, se le concedió
un año sabático al abusador y
se dividió el Departamento de
Educación Física y Deporte
(donde se produjeron los abu-
sos) en dos subdepartamen-
tos (A y B), de manera que el
abusador siguió mantenien-
do su posición de poder y
campando a sus anchas por
nuestra Universidad”. 

Toda la información en 
vivasevilla.es

CHANGE.ORG___Cree inaceptable el
trato de favor dispensado por la
Universidad al condenado

DIMISIONES___El decano de Ciencias
de Educación medita si pone su
cargo a disposición del rector

UNIVERSIDAD___La Junta de
Personal Docente e Investigador ha
exigido su destitución de inmediato

Los abusos en la US, ¿a comisión?

currido, como para actualizar
el protocolo de respuesta al
acoso sexual en la sede do-
cente e investigadora.

Tensión interna
Por otra parte, el catedrático y
actual decano de la Facultad
de Ciencias de la Educación,
Juan Manuel de Pablos Pons,
está reflexionando sobre la
conveniencia de poner su car-
go a disposición del rector,
Miguel Ángel Castro, tras las

duras críticas vertidas a su ac-
tuación en este caso y el am-
biente creado en la Facultad.

La Junta de Personal Do-
cente e Investigador de la
Universidad de Sevilla apro-
bó hace unos días una decla-
ración en la que denunciaba
la “deficiente actuación” de
los tres rectores que se han
sucedido durante los años
transcurridos desde que se
conocieron los abusos sexua-
les en Ciencias de la Educa-

ción: Joaquín Luque, Antonio
Ramírez de Arellano y el ac-
tual, Miguel Ángel Castro.

La Junta de Personal pedía
en su declaración que el rec-
tor destituyera al decano de la
Facultad, por su inhibición
en el caso. Según los firman-
te, "desde el actual Decanato
de la Facultad de Educación y
desde la actual dirección del
Departamento de Educación
Física y Deporte no se ofreció
el apoyo necesario a las vícti-

EN TRIANA

Tres niños y tres
bomberos, entre los
heridos en un incendio

SEVILLA | Tres niños y tres efectivos de Bomberos se encuentran entre la docena de heridos
leves que ha provocado el incendio que se ha registrado este domingo en una vivienda en
la calle Arcángel San Miguel, en Triana, que además ha provocado heridas de gravedad a
otras tres personas. En total, ocho unidades del servicio de Bomberos de Sevilla, junto
con Policía Local, Cuerpo Nacional de Policía y UMIES, han actuado en el incendio que se
declaró al medio día en el salón y se extendió hacia el hueco de la escalera.



LEONOR MARTÍNEZ BAROJA 
FOTÓGRAFA

RESERVA 

SANTIAGO ROMERO 
CATEDRÁTICO DE LA U. DE SEVILLA

VINAGRE

Sensibilidad y coraje.  La fotógrafa de Cenicero 
Leonor Martínez Baroja puede presumir de haber 
vivido una vida dura, pero larga y fructífera: escapó 
de un destino gris para construirse una biografía apa-
sionante, volcada en la fotografía.

De vergüenza. Santiago Romero, catedrático de la 
Universidad de Sevilla, no se cortaba a la hora de aco-
rralar y vejar a alumnas y profesoras..., aunque la 
vergüenza alcanza también a miembros de su de-
partamento, que o callaron o lo defendieron.
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El objetivo indiscreto

Desbordado
La condena a un catedrático y ex decano de Ciencias de la Edu-
cación a siete años y nueve meses de cárcel por acoso sexual
continuado a dos profesoras y una investigadora ha caído como
una bomba en la comunidad universitaria sevillana. El rector, Mi-
guel Ángel Castro, en principio desbordado por los acontecimien-
tos, tuvo que salir a pedir perdón por haber actuado tarde. Lo

cierto es que la Universidad se enteró la última del contenido de
la sentencia a pesar de estar personada en las actuaciones.
Cuando el escándalo estaba ya en todos los medios nacionales,
adoptó las primeras medidas incoando un expediente de expul-
sión y vetándole la entrada al centro en el que hasta un día antes
había dado clase como si nada hubiera pasado.

BELÉN VARGAS
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libros y había participado en
numerosos congresos.

Hay quien se sigue preguntan-
do cómo las tres profesoras víc-
timas del catedrático soporta-
ron cuatro años de vejaciones,
algo que podría explicarse por el
poder que el acusado tenía den-
tro de la facultad, ya que la pro-
pia sentencia recoge que al me-
nos desde el año 2006 vino ha-
ciendo “ostentación de su poder
académico”, dejando claro a las
profesoras que “él era quien
mandaba en el departamento de
Educación Física” y “quien to-
maba las decisiones relevantes
en cuanto a docencia, investiga-
ción, etcétera, de modo que ha-
bían de seguirse sus indicacio-
nes como la de nombrarle direc-
tor de las tesis doctorales”, lle-
gando a “aislar” a las personas
que no se comportaban como él
entendía correcto.

El juez reprochó al catedrático
que no sólo tenía la obligación de
respetar las normas, los derechos
y las libertades de sus subordina-
dos, sino que tenía el “deber de
convertirse en garante de esos
derechos y libertades”.

Obscena no sólo ha sido la con-
ducta de Santiago Romero. La
condena del catedrático ha pues-
to de manifiesto, además, la reac-
ción tardía de la Universidad de

Sevilla. Es cierto que dos días
después el rector, Miguel Ángel
Castro, compareció públicamen-
te para pedir perdón a las vícti-
mas y a la sociedad y que después
mantuvo un encuentro en priva-
do con las profesoras, pero la ges-
tión de este asunto que denunció
la propia Universidad en 2011 no
ha sido la más acertada.

Al rector le honra haber pedido
disculpas, pero la suspensión del
catedrático ha llegado muy tar-
de. Tan tarde que Santiago Ro-
mero seguía dando clase el mis-
mo día que se conoció la senten-
cia. Se podrá argumentar que la
Universidad no podía tomar una
medida tan drástica, que requie-
re un expediente disciplinario,
cuando el caso estaba en los tri-
bunales, dado que la vía adminis-
trativa se suspende hasta la reso-
lución final de la actuación judi-
cial, pero esto tampoco es así.

JORGE MUÑOZJUZGADO DE GUARDIA
5

jmunoz@diariodesevilla.es

●El escándalo del catedrático Santiago Romero ha revelado la actuación tardía de la Universidad,

que debería contemplar la suspensión cautelar para estos casos como ocurre en otros ámbitos

A
LGUNOS padres, quizás
menos de los que debie-
ran, intentan inculcar a
su hijos el mayor respe-

to hacia sus profesores, idealiza-
dos como modelos de conducta y
espejos en los que los alumnos se
reflejan a diario en esas horas en
las que los padres ceden a los
maestros el complejo testigo de
la educación. Por eso cuando es-
talla un escándalo que tiene co-
mo protagonista a alguien que se
presupone debe ser el estandarte
y difusor de esos valores de tole-
rancia, respeto a los demás y edu-
cación se produce una auténtica
conmoción social.

Es lo que ha sucedido esta se-
mana con la condena de siete
años y nueve meses de prisión al
que fuera decano de la Facultad
de Ciencias de la Educación de
la Universidad de Sevilla Santia-
go Romero Granados (Archido-
na, 1949), por abusar sexual-
mente de dos profesoras de su
departamento y de una becaria
de investigación.

El mismo día en que trascendió
la noticia de la condena al cate-
drático de la Hispalense, las pá-
ginas de sucesos se llenaban con
otras dos informaciones del mis-
mo tenor. Curiosa y lamentable
coincidencia. La condena del ca-
tedrático se publicó junto con la

de la detención de un joven de 19
años por abusos sexuales y co-
rrupción de menores a través de
internet, mediante el método co-
nocido como grooming –las ex-
torsionaba para que le enviaran
fotos desnudas–, y con la de un
funcionario de la prisión de mu-
jeres de Alcalá de Guadaíra a
quien la Fiscalía ha pedido siete
años de cárcel por haber abusado
de cinco reclusas, a las que exhi-
bía vídeos pornográficos, hacía
tocamientos y dejaba que le die-
ran masajes o le depilaran.

Pero sin duda la condena de
Santiago Romero se llevaba la
palma claramente. Las vejacio-
nes a las que el académico some-
tió durante cuatro años, entre
2006 y 2010, a estas tres mujeres
aparecen reflejadas con un pro-
celoso detalle en los 74 folios de
la sentencia dictada por el juez
de lo Penal número 2 de Sevilla,

Luis Santos Díaz, y han situado el
caso del catedrático en el epicen-
tro de la crónica de tribunales a
nivel nacional, con una impac-
tante repercusión mediática.

La barbaridad de la conducta
de acoso desarrollada por el ex
decano, unida a las manifestacio-
nes y comentarios tabernarios
que hacía a las profesoras mien-
tras se producían esos hechos, ha
acabado añadiéndole mayor
morbo a una historia que tam-
bién ha menoscabado la imagen
de la Universidad de Sevilla. Es-
pecialmente escalofriante es uno
de los hechos probados que reco-
ge la sentencia. Dice el juez que
en febrero de 2007, cuando el ca-

tedrático se encontró con una de
las profesoras en una escalera, le
dio alcance y le preguntó qué le
pasaba. A continuación se puso
delante de la mujer y le dijo que
le había salido “un bulto”, separó
las piernas, y añadió: “Aquí en los
huevos. Tócalo, tócalo”. Un co-
mentario de este tipo hace que
Torrente parezca incluso un tipo
elegante al lado del catedrático.

Pero no son sólo esos comenta-
rios soeces los que acercan a pre-
sidio a quien había logrado un cu-
rrículum brillante. Santiago Ro-
mero –que comparte nombre de
pila con el actor que interpreta de
maravilla el personaje cinemato-
gráfico citado– había sido el pri-

mer catedrático en España de
Educación Física en el área de di-
dáctica de la expresión corporal y
fue decano de la Facultad de
Ciencias de la Educación durante
12 años, entre 1997 y 2009, coin-
cidiendo parte de su mandato con
la época en la que se produjeron
los abusos. El catedrático fue ade-
más entrenador internacional de
voleibol –seleccionador español
femenino entre 1982 y 1984– y
recibió la medalla de plata de la
Real Orden del Mérito Deportivo.

Santiago Romero también ha-
bía publicado, con otros auto-
res, varios trabajos sobre la
igualdad de género en la Educa-
ción Física, además de diversos

Obscenidades en la Hispalense

M. G.

El catedrático Santiago Romero Granados, en su despacho.

La barbaridad de la

conducta del profesor ha

menoscabado la imagen

de laUniversidad

A los abusos se suman

comentarios que hacen

queTorrente parezca un

tipo elegante a su lado
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Querer culpar a la lentitud de
la Justicia –que por otra parte es
evidente y nadie niega– de la fal-
ta de actuación de la Universidad
no es del todo riguroso, porque si
el caso se denunció en 2011 y la
sentencia no se ha dictado hasta
seis años después, la Universidad
tenía que haber adoptado medi-
das más contundentes más allá
de las que el propio rector asegu-
ró que se habían tomado caute-
larmente como la división del de-
partamento en dos y la separa-
ción de los despachos. Afirmar,
como hizo el rector, que en seis
años “los que de verdad saben de
leyes, que son los jueces, no han
hecho nada” es realmente injus-
to o implica que desconoce el
funcionamiento de los tribunales
porque, en muchas ocasiones, la
demora de un proceso judicial se

debe al sistema tan garantista
que tenemos y que establece una
serie de recursos contra las reso-
luciones que dictan los jueces
que convierten estos procesos en
interminables. Y todo ello, insis-
to, reconociendo la lentitud de la
Justicia, lo que ha hecho que se le
haya aplicado incluso una cir-
cunstancia atenuante de dilacio-
nes indebidas al catedrático.

Quizás en las instituciones aca-
démicas debería contemplarse
como motivo de suspensión cau-
telar la apertura de juicio oral, co-
mo sucede con los jueces y los fis-
cales, y que cada vez más se está
imponiendo en relación con los
delitos imputados a los políticos.

El hecho de que ahora, sólo con
la sentencia del juzgado de lo Pe-
nal –que no es firme y va a ser re-
currida ante la Audiencia de Sevi-
lla–, la Hispalense haya apartado
al profesor, suspendiéndolo y
prohibiéndole el acceso a la Fa-
cultad, es la prueba más rotunda
de que esa medida se podía haber
adoptado muchos años atrás sin
esperar el resultado de la Justicia.
Mientras dure la suspensión, el
catedrático seguirá percibiendo
el 75% de su sueldo sin trabajar.

El juez reconoce en la sentencia
que el catedrático ha dejado una
“huella que va a ser difícil de bo-
rrar” en las víctimas, porque a una
le ha causado un importante pro-
blema de salud, a otra le ha limita-
do el “desarrollo de la carrera pro-
fesional” y a la tercera le ha ocasio-
na que haya pasado de “ser una
alumna con un futuro prometedor
en la docencia a su abandono”.
Quizás varias generaciones de
alumnos hayan perdido la oportu-
nidad de recibir los conocimientos
de una profesora que, como co-
menzaba este artículo, podría ha-
berse convertido en un nuevo refe-
rente para los estudiantes.

La prueba de que la US

actuó tarde es que lo

ha suspendido sin que

la sentencia sea firme
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LACIUDADINEVITABLE
POR JAVIER 

RUBIO@javierubrod 

La Zona Franca buscará 
empresas de fuera

La Zona Franca ya tiene 
fijado el umbral de empresas 
radicadas en su recinto fiscal 
para que su andadura llegue 
a buen puerto: veinticinco. Y 
no cualesquiera del área 
metropolitana que trasladen 
su actividad allí, sino 
preferentemente compañías 
de fuera a las que invertir en 
Sevilla les resulte rentable 
para su negocio. Apasionan-
te desafío, desde luego.

Un detalle ...

José Baena, el hombre 
de la marea blanca

José Baena, dirigente vecinal 
con larga trayectoria y 
presidente de la Confedera-
ción de Asociaciones de 
Vecinos Independientes, es el 
convocante de la manifesta-
ción contra los recortes 
sanitarios conocida como 
Marea Blanca de hoy. 
Motivos más que sobrados 
hay para protestar en la 
provincia con menos camas 
por habitante de España.

un personaje

Ciudadanos saca 
tajada del presupuesto

De momento, los tres 
concejales de la formación 
naranja ya han conseguido la 
compra de la casa natal de 
Luis Cernuda en la calle 
Acetres y está al caer una 
sustanciosa aportación al 
presupuesto del Año Murillo, 
que veían claramente 
insuficiente. Si el PP quiere 
permitir la aprobación debe 
darse prisa: de lo contrario, 
sólo le van a quedar migajas.

... y el comentario

E
S  difícil imaginar una situa-
ción en la que todos los acto-
res —con la sola excepción de 
las víctimas— queden tan mal-

parados como acaba de suceder con 
la sentencia que condena a siete años 
de cárcel a un catedrático de la Uni-
versidad de Sevilla por abusos sexua-
les y lesiones a tres de sus colabora-
doras en la Facultad de Ciencias de la 
Educación. Ellas tres, que han sopor-
tado en soledad primero la conducta 
improcedente de su superior, después 
la denuncia y luego la indebida dila-
ción del proceso, son las únicas que 
pueden salir con la cabeza bien alta 
del lamentable episodio que ha veni-
do a poner de manifiesto la escasa (por 
no decir nula) sensibilidad hacia las 
víctimas de este tipo de delitos come-
tidos en la intimidad en grandes ca-
pas de la población y en organizacio-
nes todavía muy reacias a considerar 
estos hechos desde otra perspectiva 
que no sea la jerárquica. A la Iglesia y 
al Ejército, por citar sólo dos organi-
zaciones fuertemente jerarquizadas y 
por su naturaleza cerradas sobre sí 
mismas, les ha costado tiempo y es-
fuerzo establecer protocolos de actua-
ción ante la más mínima sospecha. La 
Universidad todavía tiene que traba-
jar mucho para desprenderse de de-
terminados tics autoritarios que otor-
gan un plus de credibilidad a quien 
está más arriba en la pirámide jerár-
quica como si el acceso a una cátedra 
concediera un manto protector sobre 
cuestiones que nada tienen que ver 
con la competencia académica.  

Es precisamente el talón de Aqui-
les que ha revelado en toda su crude-
za el fallo. Los periodistas —con hon-
rosas excepciones como las comedi-
das crónicas de Silvia Tubio en estas 
páginas alejándose de los detalles más 
escabrosos y zafios— hemos enfoca-
do el caso, siguiendo el tipo delictivo 
descrito, como un ejemplo de libro de 
abuso sexual. Pero el asunto adquie-
re otra dimensión bien distinta cuan-
do se enfoca como lo que evidencia: 
un abuso de poder, expresado a través 
de la más grosera de sus manifesta-
ciones, como es la intromisión en la li-
bertad sexual de quienes han padeci-
do los excesos del ahora condenado. 

Ese abuso de poder de un superior 
jerárquico hacia alguien vulnerable, 
como es un profesor contratado o una 

becaria de investigación, encuentra el 
caldo de cultivo necesario en el asfi-
xiante ambiente de los departamen-
tos universitarios, algunos de ellos 
convertidos en agujeros negros cuyo 
horizonte de sucesos no permite que 
se haga luz sobre las intrigas, las mi-
serias y la inmoralidad que en muchos 
casos adoban los comportamientos de 
quienes ostentan un poder sobre sus 
semejantes (hablando en términos mo-
rales, no académicos) apenas limita-
do por disposiciones externas.  

Sin esos componentes de rivalidad 
llevada al extremo; de competencia 
despiadada por el reparto de plazas, 
fondos, horarios o despachos; de su-
misión a quien representa un poder 
omnímodo que decide sobre porme-
nores aparentemente nimios que pue-
den impulsar o frenar la proyección 
profesional completamente al margen 
de miradas indiscretas no puede en-
tenderse del todo lo sucedido desde 
que en 2006 comenzaron los hechos 
probados en la sentencia. 

Después, con la honrosa excepción 
de Ramírez de Arellano como rector, el 
trato dispensado a las víctimas fue como 
mínimo displicente; la réplica inmedia-
ta (¡ese comunicado exigiendo la noti-
ficación urgente de la sentencia!) fue 
un punto altanero; y la respuesta defi-
nitiva aparentó ser un movimiento de 
subordinación a la orden dada por la 
presidenta de la Junta de Andalucía en-
trometiéndose en la autonomía univer-
sitaria y llevando la condena más allá 
de lo que dicta la Justicia. Al menos, se 
ha sabido pedir perdón. 

Lecciones universitarias

√ 
Abuso de poder      
El abuso de un superior 
encuentra caldo de cultivo en 
el ambiente asfixiante de los 
departamentos universitarios

La condena a un 
catedrático por abuso 

sexual deja en mal                    
lugar a todos los actores 

salvo a las víctimas

EFE/JULIO MUÑOZ Miguel Ángel Castro, rector de la Universidad de Sevilla

abcdesevilla.es/sevilla
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PIFIA DEL RECTOR

C
OMO en el anuncio del buscador
de seguros, al rector de la Univer-
sidad de Sevilla le ha tumbado un
puño gigante al grito de ¡¡¡error!!!

Se le ha visto el plumero cuando daba expli-
caciones forzadas sobre el papel de su insti-
tución en el caso del catedrático condenado
a siete años de cárcel, por abusos sexuales a
dos profesoras y una becaria. Primero ha
pretendido que la conducta de sus antece-
sores fue “simétrica” entre verdugo y vícti-
mas, y después ha calificado al acosador co-
mo “uno de los nuestros”.

Lo primero es falso y lo segundo, lamen-
tablemente cierto. El uso del pronombre

posesivo recuerda una célebre frase del
presidente norteamericano Franklin Roo-
sevelt. Cuando en 1939 recibió en Washing-
ton con todos los honores, incluido un des-
file militar, al dictador nicaragüense Anas-
tasio Somoza, hubo muchas críticas, a las
que respondió con altas dosis de cinismo:
“Tal vez Somoza sea un hijo de puta, pero
es nuestro hijo de puta”. Esto es lo que pro-
bablemente subyace detrás de lo que pare-
ce una pifia del rector: un acto fallido.

Tras la denuncia por acoso sexual, las au-
toridades académicas dieron un trato dis-
tinguido al ahora condenado Santiago Ro-
mero: un año sabático. Un premio, a pesar
de la protesta de un grupo nutrido de do-
centes. Y para demostrar que no lo quita-
ban de en medio, tuvo su parada militar: se
le nombró director de un máster y coordi-

nador del plan de estudios. Y mientras, las
víctimas vieron truncadas sus carreras. De
trato simétrico, nada, señor rector.

La Academia pasa por un annus horribi-
lis. El rector de la Universidad Rey Juan
Carlos ha plagiado de manera industrial,
con un grupo profesional de negros, la ma-
yor parte de su trabajo científico. Se ha re-
sistido a dimitir y cuando lo ha hecho, ha
abdicado en “uno de los suyos”. Y con el be-
neplácito y ovación del claustro, ha decre-
tado una mínima campaña electoral, para
evitar espontáneos. (La catedrática Adela
Muñoz ha retratado, con acierto, a la actual
universidad española como una monarquía
hereditaria, en la que el rector saliente co-
loca a su delfín. He aquí otro caso).

La autonomía universitaria ha creado dos
clases de burbujas. Por un lado, una inflada
cartera de carreras, en muchos casos para
justificar una nómina de profesores ya exis-
tente, que genera miles de titulados sin sa-
lida profesional. Y por otro, un espacio her-
mético y aislado del exterior, impermeable
a cualquier tipo de abuso científico o perso-
nal, en un ambiente de peligrosa impuni-
dad. Una universidad así, endogámica y ce-
rrada, aporta muy poco a la sociedad.

El balcón

IGNACIO
MARTÍNEZ

@imartinezcano
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En la universidad hay dos

burbujas: una inflada cartera

de carreras y un espacio

hermético aislado del exterior
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Kechu  
Aramburu

¿Quiénes son 
los guardianes?

L a sentencia condenatoria, so-
bre el ex decano de la Facul-
tad de Ciencias de la Educa-

ción, es tan demoledora que abre en 
canal preguntas y respuestas. Como 
docente me siento especialmente 
desautorizada, al constatar que una 
de las máximas autoridades de la 
educación sevillana, acumula un 
historial altamente lesivo para la co-
munidad, un abusador sexual y la-
boral de guante de seda, la antítesis 
de lo que se enseña en la aulas, el 
referente negativo a borrar, el ejem-
plo de lo que no se debe ser, y de lo 
que hay que combatir implacable-
mente Es un maltratador en estado 
puro, con todos los agravantes, es-
pecialmente el de reyezuelo de su 
departamento, el dueño… Con este 
vergonzoso episodio y la pésima 
gestión realizada por los órganos 
pertinentes, retrocedemos siglos, 
como si la Universidad, esta socie-
dad, el tiempo se hubieran detenido 
¡Casi todo oxidado, y algo podrido!  

¿Qué está pasando? ¿En manos 
de quien está la educación? ¿Y las 

mujeres, 51% acosadas en España, 
62% en la Universidad y 2% de de-
nuncia? ¿Quiénes los encubren? 
¿Cómo hay tantos testigos adulte-
rando la verdad en la corte? ¿Por 
qué demasiado profesorado en esta 
Facultad y otras miran para otro la-
do? ¿Dejarán inmaculados a los co-
rifeos? ¿Quiénes lo han consentido? 
¿Habrá carpetazo tras la condena de 
este tóxico catedrático, compensa-
do y protegido tras la denuncia, con 
un año sabático sin merma de privi-
legios, amén de condecorado con la 
medalla al Mérito Deportivo? Mien-
tras la carrera y la salud de las vícti-
mas han sido truncadas, y arrebata-
das. No sigáis fallando, que se os 
acaba el crédito político, académi-
co, y social. 

La inercia machista es como la 
carcoma, se cuela por todas las ren-
dijas, después se instala, y si no se 
ataja, destruye la credibilidad de las 
instituciones y de la propia demo-
cracia. Entonces hay que actuar, si 
lo que hacemos no funciona, sería 
irreparable no cambiarlo, empezan-
do por el pódium del saber, y termi-
nando por cada ley o plan que no 
aporta prevención, y transforma-
ción a las entraña de la sociedad ¡O 
erradicamos el machismo, o el ma-
chismo erradica el sueño de la 
igualdad! ~

La inercia machista 
es como la carcoma, 

se cuela por todas 
las rendijas
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EL PODER DEL
ABUSADOR

T
ODO abuso sexual es, antes que
nada, un abuso de poder. Quien
abusa de otra persona lo hace pre-
valiéndose de una posición de po-

der sobre ella. Puede ser por la fuerza o la
coacción física, pero también por un ejerci-
cio espurio de la autoridad. Por ejemplo, la
autoridad del adulto sobre sus familiares
jóvenes, la del empresario sobre sus em-
pleados, la del pastor espiritual sobre el re-
baño o la del psiquiatra sobre la paciente.

El caso del catedrático de Educación Físi-
ca de la Universidad de Sevilla condenado a

más de siete años de prisión por abusar de
otras dos profesoras y una becaria de inves-
tigación –con una puesta en escena particu-
larmente procaz y grosera, que hasta entre
estos delincuentes hay clases– es paradig-
mático. Por el personaje que lo protagoniza
y por el contexto que lo hace posible.

Santiago Romero fue decano de su fa-
cultad durante doce años y era jefe del de-
partamento de las profesoras que serían
sus víctimas, es decir, que decidía sobre
contratación, asignaturas y horarios, asis-
tencia a congresos, tesis y publicaciones.
Un poder bastante fuerte acerca de la vida
profesional de sus subordinadas, que uti-
lizó reiteradamente para satisfacer sus
pulsiones sexuales. Bueno, para intentar-
lo a base de tocamientos y besos no con-
sentidos y de expresiones soeces.

¿Y el contexto? También es representa-
tivo de casi todas las situaciones de abu-
sos. La universidad es una institución su-
mamente jerarquizada, en la que a la au-
toridad intelectual se la reviste también
de autoridad administrativa, organizati-
va y personal, no siempre con buenos re-
sultados, y la endogamia funciona a tope.
El catedrático Romero manejaba los re-
sortes del mando sobre las mujeres de las
que decidió abusar y, tras ser denunciado,
se benefició de la falta de contundencia
de la propia universidad. No hubo impu-
nidad, ciertamente, pero sí algo parecido
al silencio: a las agredidas se les recomen-
dó que no se enfrentaran abiertamente al
agresor, sino que evitaran quedarse a so-
las con él, y se separaron los despachos
para evitar la coincidencia. El mundo al
revés. La sentencia habla expresamente
de “ignorancia deliberada”.

Por último, la instrucción de la causa ha
durado seis años (más el tiempo que se
prolongue el anunciado recurso). La Jus-
ticia tardía: otro clásico de nuestro siste-
ma penal. Y si esto les pasa a profesoras e
investigadoras universitarias, ¿qué les es-
tará pasando a mujeres más vulnerables?

La esquina

JOSÉ
AGUILAR

jaguilar@grupojoly.com

5

Un caso paradigmático: quien
abusa tiene poder sobre sus
víctimas, se silencia todo lo
posible y la Justicia tarda
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ABUSOS EN LA
UNIVERSIDAD

E
N una sociedad en continua ebulli-
ción es necesario que se produzca
un hecho de especial gravedad pa-
ra que se ponga el foco en un pro-

blema, aunque dicho problema no sea nue-
vo. Está ocurriendo estos días con la conde-
na a siete años de un profesor de la Universi-
dad de Sevilla por delitos de abusos sexuales
sobre dos profesoras y una becaria. Distintos
aspectos del caso han alarmado, con razón,
a la opinión pública. En especial, no se en-
tiende que el condenado hubiera continua-
do dando clases mientras las víctimas habían
tenido que cambiar de Universidad o habían

abandonado su carrera académica.
Al hilo de este caso hay quienes pretenden

presentar a la Universidad española como
una estructura cerrada y jerarquizada en la
que el catedrático (catedráticas hay bastan-
tes menos) ejerce su tiránica potestas allí
donde no alcanza su auctoritas, o aunque la
tenga. Es evidente que aún quedan vestigios
a erradicar, pero, afortunadamente, nuestra
Universidad ha cambiado, y continuará ha-
ciéndolo, hacia un modelo más transparente
y horizontal.

Ocurre que, para contribuir a esos cam-
bios, la Universidad como institución debe
contarconinstrumentosquelepermitanpre-
veniryperseguircualquiertipodeexcesoque
se cometa en su interior, algo que hasta hace
poco tiempo apenas se había planteado.

En el marco de un Estado de derecho, la

Universidad no puede suspender a un profe-
sor acusado de abusos sexuales por más alar-
ma social que se haya generado pues estaría
vulnerando su presunción de inocencia. Es
una decisión que, en su caso, podría adoptar
únicamente el juez como medida cautelar.
Sin embargo, tiene un amplio margen de ac-
tuación en dos ámbitos: la prevención de es-
tas situaciones y la atención integral a las víc-
timas. En noviembre del año pasado, la Uni-
versidaddeGranadaaprobóunprotocolopa-
ralaprevenciónyrespuestaantecualquierti-
podeacoso, incluido, lógicamente,elsexual.
Noeraunaimprovisaciónsinoelresultadode
muchosmesesdetrabajo.Suimportanciaes-
triba en que supone tomarse en serio un pro-
blemasobreelquedemasiadasvecessehapa-
sado de puntillas o se ha mirado para otro la-
do. Ese es el camino. Debemos presumir que
conprocedimientosdeactuacióndeestasca-
racterísticas serán más difíciles las situacio-
nes que tuvieron lugar en la Universidad de
Sevilla hace unos cuantos años o, al menos,
no llegará el momento de la condena penal
conelagresorimpartiendodocencia,comosi
no hubiera ocurrido nada, mientras las vícti-
masestánfueradelaUniversidadyhanpasa-
do años en tratamiento psicológico.

Res Publica

JOSÉ ANTONIO
MONTILLA

montilla@ugr.es
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Tiene un ampliomargen de
actuación en dos ámbitos:
prevenir estas situaciones y la
atención integral a las víctimas
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Venimos de una socie-
dad donde el patriarca-
do imperaba, al cual se 

le debía respeto y obediencia 
por encima de todo, en la que 
una mujer debía pedir permi-
so a su marido para comprar a 
plazos una máquina de coser, 
entre otras cosas. De aquellos 
polvos, estos lodos de pose-
sión en algunos hombres so-
bre las mujeres por lo que de-
bemos seguir luchando por 
erradicarlo, cambiando el rol 
de la educación tradicional y 
admitiendo la importancia de 
los derechos humanos en el 
asunto del maltrato a la mujer 
en toda su amplia variedad, 

porque no olvidemos que la 
violencia contra la mujer es 
claramente un abuso de sus 
propios derechos y libertades. 
Que un catedrático de la Uni-
versidad de Sevilla haya se-
guido dando clases durante 
años después de la primera 
denuncia por acoso y abuso 
sexual a dos profesoras y una 
becaria, es un claro ejemplo 
de la importancia que tiene la 
voz de una mujer, sea escu-
chada o silenciada. Mujeres 
que han tenido que rehacer 
sus vidas lejos, arrastrando 
secuelas psicológicas mien-
tras él no se ha movido de su 
sitio. La vida de una mujer, así 

como su libertad sexual, no 
pertenece a nadie más que a 
ella. Un hombre que decida 
cómo debe vestir o pensar una 
mujer demuestra una inferio-
ridad enfermiza que conduce 
al miedo, artífice de la des-
trucción de su autoestima y 
punto de partida de la violen-
cia sexual y psicológica. El 
miedo conduce al silencio 
convirtiéndose así en el prin-
cipal enemigo del derecho 
propio de una mujer a vivir su 
vida según quiera vivirla. Que 
nada ni nadie silencie esa voz, 
la de su libertad, por la que to-
davía, debemos seguir lu-
chando. Y mucho.. ~

La voz de una mujer
LA AZOTEA

Reyes Aguilar 
@oncereyes
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M uchas veces lo peor del acoso se-
xual es el vergonzoso muro de si-
lencio que se levanta en torno al 
caso, pretendiendo que no está 

pasando nada, que no es tan grave o que fula-
nito es así con todo el mundo. Lo decía una de 
las dos profesoras de la Universidad de Sevilla 
que fueron acosadas por un catedrático de Edu-
cación: «Lo más doloroso es que de las 42 per-
sonas que formamos el departamento sólo dos 
nos apoyaran en el juicio». 
    En su calvario, desde que denunciaron en 
2011 hasta que salió la sentencia en 2017, 
hubo un rector que ni siquiera se dignó a 
escucharlas y uno de los subordinados de 
su acosador, el vicedecano, que cuando le 
contaron lo sucedido no lo puso en duda, 
pero les dio una solución tremenda: que no 
se quedaran a solas con el acusado y que no 

se enfrentaran a él. 
    Naturalmente que eso no sólo pasa en la Uni-
versidad, puede suceder en cualquier trabajo. 
Cuando ocurre es difícil para muchos compa-
ñeros no haber sido testigos de alguna situa-
ción de acoso, pero la mayoría, porque resul-
ta violento, prefiere mirar a otro lado, reaccio-
nar restándole gravedad, tomándoselo como 
una broma de mal gusto o recomendando re-
signación por su bien en el mejor de los casos.  
     Si un empresario se tomó la libertad de arrin-
conar contra la pared a una parlamentaria como 
Teresa Rodríguez, sobre la que no tienen nin-
gún poder jerárquico, para darle un falso beso, 
qué no pasará entre los que sí tienen autori-
dad sobre subordinadas a las que toca aguan-
tar y esquivar todo lo que puedan o denun-
ciarlo y aparecer como víctimas. Con el ries-
go de quedar señaladas como personas que han 

provocado una situación perjudicial para la 
empresa. Así de terrible es.   
     El caso pone también de manifiesto el sis-
tema arbitrario y clientelar de ascensos de pro-
fesores que, en el fondo, funciona en muchos 
departamentos  universitarios, a pesar de los 
mecanismos de control. El catedrático, exde-
cano y director del departamento es un dios, 
cuya opinión es la base para decidir a quién se 
contrata, qué horas tiene, quién lee tesis y la 
mayoría de las decisiones importantes. Y si 
sale bueno no pasa nada,  pero si sale como 
éste, la mayoría prefiere aguantar y mirar para 
otro lado por temor a represalias y porque es 
complicarse la vida llevarle la contraria a quien 
tiene todas las bendiciones académicas. 
   Y, claro, que hay que respetar la presunción 
de inocencia. Pero las autoridades académicas 
pudieron adoptar alguna medida cautelar al 
presentar la fiscalía la petición de penas o en 
la apertura de juicio oral. Sin embargo, tras 
admitirse la denuncia en los tribunales, se 
le concedió  la dirección de un prestigioso 
máster de Educación Secundaria y la coor-
dinación del plan de estudios. Mientras, una 
de las víctimas abandonó la docencia y la otra 
tuvo que leer su tesis fuera de Sevilla. Al me-
nos esta vez el muro de silencio no ha que-
dado impune y la Universidad ha sido con-
denada como responsable civil subsidiaria.

El muro de silencio
ANA BARREALES

En twitter: @AnaBarreales

VIENEN CURVAS
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CAMPUS

L
A semana antes de empezar las
clases en un college universitario
americano nos reunieron a todos
los profesores en el salón de ac-

tos. Una profesora del departamento de
Derecho nos dio una charla sobre todas
las cosas que no podíamos hacer, sobre
todo los profesores varones. Había que
tener un cuidado especial en el trato a
las alumnas y a las compañeras de de-
partamento. No convenía acercarse de-
masiado ni adoptar actitud alguna que
pudiera considerarse intimidatoria. In-
cluso se nos recomendó que no cerrára-
mos la puerta si entraba una alumna en

nuestro despacho. Al final del acto se
nos informó de las condenas en las que
podíamos incurrir. En algunos casos, si
el asunto era lo bastante grave, el colle-
ge nos pondría en manos del sheriff. Yo
había visto al sheriff –me recordaba al
Rod Steiger de En el calor de la noche– y,
la verdad, lo último que me apetecía era
tener un encuentro con aquel caballero.

Al principio, aquella clase orientativa
me pareció excesiva. Recordé la novela
de Philip Roth –La mancha humana– en
la que un profesor sufría una injusta
condena –que acababa convirtiéndolo
en una especie de muerto civil– por cul-
pa de un comentario inocuo que había
hecho en clase. Pero luego fui viendo
que aquella sesión informativa tenía
mucho sentido. Hay una larga tradición

de profesores varones que se han exce-
dido con alumnas y compañeras, y que
incluso las han acosado o han tenido
una conducta reprobable. Así que no ve-
nía nada mal que se nos recordaran cuá-
les eran nuestras obligaciones. Porque
al final de todo, si las cosas se torcían,
podía aparecer la silueta voluminosa
del sheriff con su enorme sombrero va-
quero.

Digo esto porque parece que en Anda-
lucía nos hemos quedado muy atrasa-
dos. Lo demuestra el caso del catedráti-
co de la Universidad de Sevilla que ha si-
do condenado por acosar a tres jóvenes
profesoras entre los años 2006 y 2010.
Asombrosamente, pese a las denuncias
que pesaban contra él, el profesor siguió
disfrutando de trato preferente en su Fa-
cultad. Es cierto que el caso no estaba
juzgado y que nadie puede actuar sin
que haya una condena firme (de lo con-
trario entramos en el territorio de la San-
ta Inquisición), pero algo muy raro está
pasando aquí si estas cosas tardan tantos
años en solventarse. Algo muy raro, sí,
que no deja en buen lugar ni a nuestra
Universidad ni a nuestra Justicia.

En tránsito

EDUARDO
JORDÁ

5

Hay una larga tradición de

profesores varones que han

tenido una conducta reprobable

con alumnas y compañeras
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Corazones 
helados

PABLO ARANDA

M añana coinciden en Málaga la en-
trada del invierno y la subida de 
la tarifa de la luz. Calcular lo que 
nos costará este mes la electrici-

dad da calambre. La cuesta de enero tendrá 
una inclinación un 30% mayor que en enero 
del año pasado, tan lejos. Por lo visto hace 
tan buen tiempo que ni la energía eólica ni 
la hidráulica pueden rebajar el coste de pro-
ducción. Los noruegos se morirían de la risa 
viéndonos tan abrigados dentro de la casa. 
He visto niños cenar con la bufanda puesta. 
El tema de la temperatura en Málaga, como 
ocurre en todas partes, calienta los ascenso-
res, donde nos sentimos obligados a comen-
tar algo. Parece que viene el frío, murmura-
ba esta mañana a solas, ensayando. Y que lo 
digas, me respondía. En Noruega le ponen 
puertas al frío, y ahora también a la radio. A 
lo largo del año van a apagar la señal de FM. 
En Finlandia ya han comenzado a eliminar 
la escritura a mano. Lo de Noruega también 
tiene que ver con la salvaje belleza de los hon-
dos fiordos, tan difíciles de cruzar por las on-
das. Con lo bien que combinan radio y coche.  

Los temporales podrían rebajarnos el cos-
te de la luz, pero a la vez nos la suben. Los 
que hubo en Francia estropearon algunas cen-
trales nucleares, que también producen elec-
tricidad para España. La electricidad france-
sa nos cuesta un ojo de la cara. Sobre los ór-
ganos andan legislando en Francia, donde no 
terminan de encontrar riñones para todos. 
Incomprensiblemente, un 40% de las fami-
lias francesas se negaban a donar los órganos 
de sus familiares que ya no iban a necesitar-
los. Ahora todos son donantes por ley. En Es-
paña, el hospital Carlos Haya es el que más 
trasplantes de riñones realiza.  

Por desgracia, en Málaga están llegando 
muchos órganos las últimas semanas. Carre-
teras de líneas rectas parecieran cruzar fior-
dos de piso helado. El año comenzaba con la 
tragedia de un joven de 21 años muerto en 
un accidente que pudo ser todavía mucho 
peor. Escuché a un hombre pedirle a su mu-
jer, que trabajaba el día 1 por la mañana, que 
extremase la precaución de camino al traba-
jo. Bólidos cruzan nuestras calles y nos cues-
ta mirarlos como lo que son, homicidas en 
potencia. Cuántas familia rotas. Ayer supi-
mos que han condenado a un hombre por 
obligar a su madre a comerse lo que le había 
preparado. Es raro, porque muchos siguen 
creyendo que el arroz de mamá es el mejor 
del mundo. A lo mejor le puso riñones, con 
esa textura como de chancla. Pobre señora, 
ser golpeada y que el golpeador sea tu propio 
hijo. Eso le ocurre a demasiadas mujeres, abu-
sadas en su entorno. El entorno sigue prote-
giendo al presunto maltratador. Ahí está el 
profesor de la Universidad de Sevilla. Nadie 
ha dimitido. Qué triste vergüenza. En Rusia 
han suavizado la ley contra la violencia de 
género. Hacen falta medidas así, si lo que se 
pretenden es helarnos el corazón, casi lo úni-
co que nos quedará caliente a partir de hoy.

CITA EN EL SUR

Mañana coinciden                      
la entrada del invierno   

y la subida de la luz
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DOS HERMANAS 

Buscan al desaparecido en el 
tren Almería-Sevilla 
La Policía Nacional busca al hombre de 63 años de edad, identifi-
cado como Antonio Ballesteros Manzano, que desapareció el 
pasado día 7 de enero cuando realizaba el viaje en tren de Almería 
a Sevilla tras apearse del mismo en la estación de San Bernardo 
de Sevilla y no en la de Dos Hermanas, donde debería haberse 
bajado. Antonio  mide 1,72 centímetros de estatura, es de comple-
xión normal y tiene una discapacidad psíquica del 65 por ciento. 
La Policía, que baraja la posibilidad de que se desorientara en la 
estación, pide colaboración ciudadana y si alguién conoce algún  
dato sobre su paradero puede comunicarlo al 091.

CARMONA 

Organizaba peleas de perros 
y gallos y las colgaba en la red    
La Guardia Civil investiga a un hombre de 32 años de Carmona 
como presunto autor de un delito de maltrato animal, ya que se 
jactaba a través de las redes sociales de organizar y participar en 
peleas de perros y de gallos, y publicaba en esos medios fotogra-
fías de animales heridos. El instituto armado tuvo conocimiento 
por llamadas y denuncias de varias personas, de diferentes 
localidades de España, que informaban de que el usuario de un 
perfil de una red social hacía alarde de sus actividades, además 
de mostrar fotografías de animales malheridos. No se descarta 
que haya otras personas implicadas en estos delitos.

MAIRENA DEL ALCOR 

Un guardia civil salva a un 
niño que se asfixiaba  
Un guardia civil fuera de servicio ha evitado que un menor de tres 
años de edad se asfixiara tras atragantarse con un trozo de carne 
mientras cenaba con sus padres en su casa de Mairena del Alcor 
el pasado 4 de enero. Debido a los gritos de auxilio de la familia, 
se presentó en el domicilio el agente, vecino del menor, y tras ver 
su situación, rápidamente lo cogió, practicando diversas manio-
bras de reanimación y compresión en el esternón durante varios 
segundos hasta lograr que expulsara el trozo de comida que le 
impedía respirar, salvándolo de morir.

S. TUBIO 

SEVILLA 

La sentencia condenatoria al catedráti-
co de la Universidad de Sevilla (US) si-
gue generando reacciones. La última vie-
ne de la propia institución mediante un 
comunicado conjunto que firman la jun-
ta de personal y el comité de empresa, 
que califica de «muy deficiente» la res-
puesta que ha tenido la US desde que es-
talló el escándalo con la denuncia de las 
tres víctimas y piden la apertura de una 
investigación interna y varios ceses in-
mediatos en la facultad donde ejercía 
hasta hace unos días el condenado. 

Sobre la actuación que ha tenido la 
Universidad en todo el proceso, desde 
que se denunciaron los hechos a fina-
les de 2010 hasta que se dictó la sen-

tencia hace unos días, los representan-
tes del personal docente e investiga-
dor denuncia «que no se tomó ningu-
na medida hasta que se convocaron 
dos concentraciones y se hicieron pú-
blicos varios comunicados sindicales 
exigiendo medias cautelares para evi-
tar que continuaran los abusos». 

La junta de personal y el comité de 
empresa advierten que el catedrático sí 
pudo ser suspendido, «como se exigió 
reiteradamente desde las denuncian-
tes y los sindicatos. Además se le con-
cedió un año sabático al abusador y se 
dividió el departamento de Educación 
Física y Deporte, para que siguiera man-
teniendo su posición de poder y cam-
pando a sus anchas». 

Los órganos sindicales de represen-
tación de la plantilla exigen que se abra 
una investigación interna «para averi-
guar qué falló y se depuren las respon-
sabilidades políticas pertinentes». Aun-
que de manera inmediata exigen los 
primeros ceses: el del actual decano de 
la facultad de Ciencias de la Educación 
y del director de departamento.

Piden destituciones 
tras la condena del 
catedrático Romero
∑ Los representantes de 

la plantilla de la US 
lamentan el silencio y 
el apoyo al docente 

JUAN JOSÉ ÚBEDA 
Imagen de archivo de la sede de la Universidad de Sevilla
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Andalucía

SEVILLA, 13 Ene. (EUROPA PRESS) -

La Junta de Personal Docente e Investigador (PDI) y el Comité de Empresa del PDI laboral de la
Universidad de Sevilla (US) han suscrito una declaración conjunta a raíz del caso del catedrático Santiago
Romero, condenado penalmente a siete años de cárcel y al pago de 110.000 euros de indemnizaciones --con
la Hispalense como responsable civil subsidiaria-- por tres abusos sexuales continuados y un delito de daños
psicológicos sobre dos profesoras y una becaria de investigación en Ciencias de la Educación.

En el texto de la declaración, a la que ha tenido acceso Europa Press, dichos órganos sindicales expresan su
"unánime" apoyo a las tres víctimas, así como la condena más "enérgica" contra los hechos ocurridos y las
disculpas por no haber podido evitar, "aunque desde la acción sindical y parte del PDI se intentó", el
"sufrimiento y padecer" de estas docentes en los últimos años.

La Junta de Personal y el Comité de Empresa, que exigen responsabilidades a los gestores implicados ante
lo que consideran una "deficiente" actuación de la sede académica en el asunto, ha resaltado la "valentía" de
las víctimas al denunciar los abusos, "y la acción de la Justicia finalmente ha servido para condenar esta
situación que nunca debió ocurrir en nuestra institución".

Desde que se denunciara a finales de 2010 la situación de acoso laboral y sexual que estaban sufriendo hasta
el día de la notificación de la sentencia condenatoria, el 10 de enero de 2017, los tres equipos de gobierno
sucesivos de la US han respondido, para los sindicatos, de manera "muy deficiente".

En primer lugar, "no se tomó ninguna medida hasta que se convocaron dos concentraciones y se hicieron
públicos varios comunicados sindicales exigiendo medidas cautelares para evitar que continuaran los abusos
en nuestra universidad, protegiendo así a las denunciantes y a otras personas que pudiesen estar padeciendo
la misma situación".

"Después, cuando se tomaron medidas cautelares no fueron las adecuadas, ya que no se suspendió al
abusador de empleo y sueldo --como se exigió reiteradamente desde las denunciantes y los sindicatos-- y se
trasladó a las valientes compañeras, víctimas de los abusos, a otras universidades. Además, se le concedió
un año sabático al abusador y se dividió el Departamento de Educación Física y Deporte (donde se
produjeron los abusos) en dos subdepartamentos (A y B), de manera que el abusador siguió manteniendo su
posición de poder y campando a sus anchas por nuestra universidad", lamentan.

Y es que, según la Junta de Personal y el Comité de Empresa, "aunque separaron el horario de clases de la
compañera víctima que siguió trabajando en nuestra universidad y el del acosador, en turno de mañana y
tarde, esto no impedía, como sucedió en ocasiones, que pudieran encontrarse por los espacios comunes de la
facultad".

Tras la sentencia condenatoria, y "a la vista de los daños ya causados a las víctimas", entienden las centrales
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sindicales que es necesario que Romero sea expulsado de la plantilla de PDI de la US.

Desde los órganos sindicales de representación de la plantilla se exige además que la Hispalense abra una
investigación interna y que realice una comisión independiente "para averiguar qué falló a la hora de
responder a la denuncia y por qué se produjeron los fallos, para que una vez que se conozca exactamente lo
que pasó, se depuren las responsabilidades políticas pertinentes y se tomen las medidas de control interno
necesarias para que no vuelva a suceder algo así en nuestra universidad".

Además, el actual rector, Miguel Ángel Castro, "debe reconocer públicamente que los anteriores rectores
entre 2010 y 2016 y sus equipos de gobierno se equivocaron y no actuaron con la debida diligencia y
contundencia". También piden la dimisión del decano de Ciencias de la Educación y de la dirección del
Departamento de Educación Física y Deporte, por no ofrecer el apoyo necesario a las víctimas e incluso
"promover la defensa" del catedrático.

"Lamentamos, igualmente, el encubrimiento, el silencio y el apoyo que el abusador ha estado recibiendo
durante años de algún PDI de su facultad, cuando se era consciente de sus prácticas despóticas y abusivas",
añaden.

Por último, se reclama realizar un homenaje oficial a las tres denunciantes "por su contribución a la igualdad
y la lucha contra los abusos y por una universidad más democrática y justa"; la modificación y mejora del
protocolo antiacoso y el mecanismo de su aplicación "para evitar, en el futuro, una indebida respuesta ante
casos de abuso y acoso laboral y sexual"; y reintegrar a la carrera de funcionaria en la US a la profesora
Encarnación Santamaría, profesora de la Facultad de Medicina, que fue expulsada de la universidad y de su
plaza de funcionaria "de forma totalmente irregular, hace ahora más de nueve años, cuando la profesora se
encontraba afectada por una crisis de ansiedad y estrés, resultado del ambiente en su puesto de trabajo".

"A esta profesora no se tardó en expulsarla de la institución y de su condición de funcionaria por una
resolución rectoral firmada de forma precipitada, 72 horas después de que la profesora pidiese un cambio de
plaza, y sin razón fundada alguna, como así se ha demostrado en la información jurídica que la afectada, con
el apoyo de la Junta de Personal, ha presentado al actual rector", apostillan.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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El claustro de la Universidad 
de Sevilla ha respaldado con 
el 82 por ciento de los votos 
el informe de gobierno que el 
rector, Miguel Angel Castro, 
presentó a comienzos de es-
ta semana para rendir cuen-
tas de su actuación en este 
año académico. La participa-
ción ha sido del 65 por ciento 
al emitirse 173 votos, de los 
que 141 han sido favorables, 
17 contrarios y 15 en blanco. 
El informe resume los resul-
tados más relevantes en la 
gestión de los órganos cole-
giados; en formación supe-
rior, creación y transferencia 
del conocimiento y cultura; 
así como las acciones dirigi-
das a los colectivos. 

HISPALENSE

EL CLAUSTRO 
RESPALDA  
EL INFORME 
DEL RECTOR
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Andalucía

SEVILLA, 13 Ene. (EUROPA PRESS) -

El Claustro de la Universidad de Sevilla (US) ha respaldado con el 82 por ciento de los votos emitidos el
informe de gobierno que el rector, Miguel Ángel Castro, presentó a comienzos de semana para rendir
cuentas ante el máximo órgano representativo de la comunidad universitaria sobre su actuación al frente de
la Hispalense en este año académico.

La participación ha sido del 65 por ciento al emitirse 173 votos, de los que 141 han sido votos 'sí', 17 votos
'no' y 15 votos en blanco, según ha precisado la US en una nota.

El informe recoge las principales actuaciones que se han realizado en relación a las acciones y proyectos de
gobierno que vertebran la política académica en la Universidad de Sevilla y siguiendo la estructura del
programa de gobierno del rector en cuanto a las funciones, las personas y los instrumentos.

De este modo, Castro resumió los resultados más relevantes desde su toma de posesión el pasado mes de
febrero en la gestión de los órganos colegiados; en formación superior, creación y transferencia del
conocimiento y cultura; así como las acciones dirigidas a los colectivos de personal docente e investigador,
estudiantes y personal de administración y servicios.

Igualmente, recordó la importancia de participar en el Proyecto de Plan Estratégico (Anticipa) y dedicó un
espacio concreto a las nuevos proyectos de infraestructuras y a las acciones de Comunicación, entre las que
destacan el nuevo Centro A-Tech Escuela Politécnica Superior y la creación de un grupo de trabajo para el
estudio de la viabilidad de una radio universitaria, respectivamente.

El artículo 11 del Estatuto de la US recoge que es competencia del Claustro aprobar el informe anual de
gobierno, y en esta ocasión 141 claustrales han votado favorablemente.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...

1 de 1 16/01/2017 8:15



 

S
irvan estos datos para aportar 
un pequeño granito a la histo-
ria de nuestro Ateneo de Sevi-

lla, nombrando primero en justicia a 
quien fue fundador y primer presi-
dente, don Manuel Sales y Ferré. El 6 
de marzo de 1887 se fundó en la casa 
número 32 de la calle Albareda, en un 
principio como Ateneo y Sociedad de 
Excursiones de Sevilla. 

Pasados los días y terminada la 
«Cabalgata del Centenario» —por 
cierto una vez más excelente en di-
seño y organización a la altura de 
nuestra gran ciudad de Sevilla—, he 

esperado para no interferir ni corre-
gir todo lo hablado y escrito sobre 
el Centenario de nuestra Cabalgata 
de Reyes Magos por todos los estu-
diosos de esta ciudad y de nuestra 
Casa Magna, ya que soy socio de nú-
mero del Ateneo de Sevilla desde 
hace más de 25 años. Esperaba que 
se hiciera como parte de la historia 
de dicho centenario una pequeña  
mención a quien en ese año era al-
calde de nuestra ciudad, mi bisabue-
lo Pedro Rodríguez de la Borbolla y 
Amoscótegui de Saavedra. Fue ele-
gido y tomó posesión de la Alcaldía 

de Sevilla la tarde del día 1 de ene-
ro de 1918. Viendo entre sus pape-
les, que conservo, que fue artífice en 
su apoyo a dicho evento a su gran 
precursor y gran amigo don Jose Ma-
ría Izquierdo y Martínez. Don Pedro 
fue de los fundadores del Ateneo y 
presidente en 1898, año muy duro, 
estúdienlo, para nuestra Docta Casa.  

Por coincidencias de la vida los 
dos murieron el mismo año de 1922 
y obvia decir que el presidente en ese 
momento era mi tío Francisco del 
Castillo Baquero, responsable del Ate-
neo en 1917-1918, tampoco mencio-
nado, a la vez yerno de don Pedro al 
estar casado con su hija mayor, doña 
Ana Rodríguez de la Borbolla y Se-
rrano. Uno de sus vicepresidentes era 
don José María Izquierdo y Martínez 
que, anecdóticamente, fue quien re-
presentó a Gaspar en dicha Cabalga-
ta, porque el designado «se echó para 

atrás». El otro era don Jesús Bravo 
Ferrer que, por la misma circunstan-
cia, encarnó a Melchor. Queden ahí 
esas pequeñas líneas de reconoci-
miento histórico para nuestra ciu-
dad de Sevilla.  

 Para terminar, y conocer más 
cómo era la Sevilla de dicha época, 
os recomiendo leer un extraordina-
rio artículo de opinión, es historia de 
Sevilla, publicado en ABC el día 25 
de junio de 1985 en su página 24, ti-
tulado «Don Pedro Rodríguez de la 
Borbolla y el Ateneo», escrito por  el 
periodista Joaquín Carlos López Lo-
zano, presidente que fue del Ateneo 
desde 1964 a 1976, que termina con 
este texto. «Este rasgo de don Pedro 
Rodríguez de la Borbolla que, sin lu-
crarse nunca, llegó a ser un patricio 
hispalense, bien vale la pena que se 
recuerde ahora que, no en balde, don 
Pedro fue fundador del Ateneo».

LEONARDO RODRÍGUEZ DE LA BORBOLLA

EN EL CENTENARIO DE LA CABALGATA

TRIBUNA

ABC SEVILLA 

El grupo Popular en el Ayuntamien-
to de Sevilla ha presentado 59 en-
miendas al proyecto de presupuesto 
municipal para 2017, por un impor-
te de 33,6 millones de euros, con el 
objetivo de proponer al gobierno de 
Juan Espadas «unas mejoras que res-
ponden a necesidades de los sevilla-
nos» y que tratan de «impedir el re-
greso a la política socialista ya cono-
cida de más impuestos y deudas». 

El portavoz adjunto, Beltrán Pé-
rez, considera que los sevillanos van 
a pagar los 24 millones de aumento 
del presupuesto «de su bolsillo y se 
van a ver hipotecados por un prés-
tamo de casi 19 millones de euros 
que Espadas quiere pedir». A este 
respecto, indica que se presenta una 
enmienda en contra de la operación 
de préstamo proponiendo una «al-
ternativa mejor y más práctica», 
como es la venta de dos inmuebles 
que el Ayuntamiento «no necesita y 
que generan unos gastos innecesa-
rios, la Gavidia y la sede de la calle 
Pajaritos. La seguridad de la Gavi-
dia, por ejemplo, ya ha costado a los 
sevillanos un millón de euros».  

Por su parte, el portavoz del go-
bierno municipal, Antonio Muñoz, 
ha advertido, tras revisar las en-
miendas presentadas por el PP, que 
sus propuestas «no cuadran» y son, 
por tanto, «completamente invia-
bles al supeditar todas las inversio-
nes de los barrios, colegios y par-
ques de la ciudad a una hipotética 
venta de la Gavidia como gran su-
perficie comercial y del edificio de 
la calle Pajaritos como oficinas». 
Pide al PP que rectifique por «res-
ponsabilidad» y por el «interés ge-
neral» de la ciudad.

El PP propone vender 
la Gavidia y la sede 
de Pajaritos para no 
pedir préstamos

AYUNTAMIENTO

S. L. 

SEVILLA 

El Instituto Andaluz de Tecnología 
(IAT) y las universidades de Sevilla 
(US), Pablo de Olavide (UPO) y Loyo-
la Andalucía se han unido para poten-
ciar a Sevilla como capital investiga-
dora e innovadora, así como para dar 
a conocer y poner en valor la activi-
dad en materia de I+D+i que se reali-
za desde la ciudad, con especial inte-
rés en aquella que contribuya al em-
prendimiento.  

Para ello, en el marco de la iniciati-

va Sevilla Capital Inteligente, las cua-
tro instituciones han constituido la 
comisión de investigación e innova-
ción que va a poner en marcha dife-
rentes actividades que muestren el 
verdadero potencial que tiene Sevilla 
en este ámbito y que conecten el mun-
do académico y de la investigación con 
el tejido empresarial nacional e inter-
nacional. 

En este sentido, las tres universida-
des sevillanas y el Instituto Andaluz de 
Tecnología trabajarán en el desarrollo 
de un atlas interactivo de investigación 
e innovación en Sevilla, así como en el 
desarrollo de jornadas de presentación 
de proyectos de investigación e inno-
vación que puedan ser de interés para 
sectores concretos de actividad. 

La comisión ha mantenido una re-
unión de trabajo en la sede de Loyola 

Andalucía con la participación del di-
rector del Secretariado de Transferen-
cia del Conocimiento y Emprendimien-
to de la Universidad de Sevilla, Miguel 
Torres; el vicerrector de Investigación 
y Transferencia de Tecnología de la 
UPO, Bruno Martínez; la directora de 
la OTRI de la UPO, Rosario Jiménez; la 
directora de I+D+i del IAT, Carmen Bae-
na; el vicerrector de Investigación de 
Loyola Andalucía, Carlos García, y el 
responsable de la Oficina de Innova-
ción de Loyola Andalucía, Ignacio Fer-
nández de Bobadilla. 

Sevilla Capital Inteligente es una 
asociación sin ánimo de lucro nacida 
de la sociedad civil que tiene como mi-
sión la transformación de Sevilla y de 
Andalucía en general en un auténtico 
ecosistema de emprendimiento e in-
novación empresarial. 

Alianza para potenciar Sevilla 
como capital investigadora
∑ Las tres universidades 

sevillanas y el Instituto 
Andaluz de Tecnología 
impulsan la iniciativa 

ABC 
Representantes de las cuatro instituciones participantes en la iniciativa
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S. V.

El Instituto Andaluz de Tecnolo-
gía (IAT), y las Universidades de
Sevilla, Pablo de Olavide y Loyo-
la Andalucía y Pablo de Olavide
se han unido para potenciar a
Sevilla como capital investiga-
dora e innovadora, así como pa-
ra dar a conocer y poner en valor
la actividad en materia de
I+D+i que se realiza desde la
ciudad, con especial interés en
aquella que contribuya al em-
prendimiento.

En el marco de la iniciativa Se-
villa, capital inteligente, las cuatro
instituciones han constituido la
Comisión de Investigación e In-
novación que va a poner en mar-
cha diferentes actividades que
muestren el verdadero potencial
que tiene la capital de Andalucía
en este ámbito y que conecten el
mundo académico y de la investi-
gación con el tejido empresarial
nacional e internacional. Por ello,
las tres universidades sevillanas y
el Instituto Andaluz de Tecnolo-
gía trabajarán en el desarrollo de
un atlas interactivo de investiga-

ción e innovación en Sevilla, así
como en el desarrollo de jornadas
de presentación de proyectos de
investigación e innovación que
puedan ser de interés para secto-
res concretos de actividad.

La comisión ya ha mantenido
una reunión de trabajo en la sede
de Loyola Andalucía con la parti-

cipación del director del Secreta-
riado de Transferencia del Cono-
cimiento y Emprendimiento de la
Universidad de Sevilla, Miguel
Torres; de la UPO, el vicerrector
de Investigación y Transferencia
de Tecnología, Bruno Martínez, y
la directora de la Oficina de
Transferencia de Resultados de
Investigación (OTRI), Rosario Ji-
ménez; la directora de I+D+i del
IAT, Carmen Baena; el vicerrector

de Investigación de Loyola Anda-
lucía, Carlos García, y el respon-
sable de la Oficina de Innovación
de Loyola Andalucía, Ignacio Fer-
nández de Bobadilla.

Sevilla, capital inteligente es
una asociación sin ánimo de lucro
nacida de la sociedad civil que tie-
ne como misión la transforma-
ción de Sevilla y de Andalucía en
general en un ecosistema de em-
prendimiento e innovación em-
presarial. De esta asociación for-
man parte siete fundaciones, Aye-
sa, Cajasol, Cruzcampo, Empleo y
Sociedad, Hélice y Persán; Insti-
tuto Andaluz de Tecnología; las
tres universidades de Sevilla, His-
palense, Pablo de Olavide y Loyo-
la Andalucía; dos escuelas de ne-
gocios, el Instituto Internacional
San Telmo y EOI, y el Ayunta-
miento de Sevilla.

Este proyecto ha desarrollado
ya diversas actividades, como
presentaciones de proyectos em-
prendedores a inversores priva-
dos y la mentorización de alguna
iniciativa, entre otros. Asimis-
mo, pretende ofrecer al mundo
emprendedor, local o foráneo,
servicios integrales de acompa-
ñamiento, desde el origen de las
ideas hasta el completo desarro-
llo empresarial. Además, actua-
rá como coordinadora de activi-
dades y aceleradora de empresas
al mismo tiempo.

De la unión nace la Sevilla
capital innovadora

● IAT y las Universidades de Sevilla, Pablo

de Olavide y Loyola Andalucía se alían para

potenciar el lado investigador de la ciudad

M.G.

Las instituciones implicadas constituyen la Comisión de Investigación e Innovación de ‘Sevilla capital inteligente’.

El proyecto pretende

organizar actividades

y actuar también como

acelerador de empresas
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El Instituto Andaluz de Tec-
nología (IAT) y las universi-
dades de Sevilla (US), Pablo 
de Olavide (UPO) y Loyola 
Andalucía se han unido pa-
ra potenciar a Sevilla como 
capital investigadora e in-
novadora, así como para dar 
a conocer y poner en valor 
la actividad en materia de 
I+D+i que se realiza desde la 
ciudad, con especial interés 
en aquella que contribuya al 
emprendimiento. Para ello, 
en el marco de la iniciativa 
Sevilla Capital Inteligente, 
las cuatro instituciones han 
constituido la Comisión de 
Investigación e Innovación 
que va a poner en marcha 
diferentes actividades que 
muestren el verdadero po-
tencial que tiene Sevilla en 
este ámbito y que conecten 
el mundo académico y de la 
investigación con el tejido 
empresarial nacional e in-
ternacional. En este senti-
do, las tres universidades 
sevillanas y el Instituto An-
daluz de Tecnología trabaja-
rán en el desarrollo de un 
atlas interactivo de investi-
gación e innovación en Se-
villa, así como en el desa-
rrollo de jornadas de pre-
sentación de proyectos de 
investigación e innovación 
que puedan ser de interés 
para sectores concretos de 
actividad. La comisión ha 
mantenido una reunión de 
trabajo en la sede de Loyola 
Andalucía con la participa-
ción de representantes del 
IAT y de las otras dos uni-
versidades implicadas: la de 
Sevilla y la Pablo de Olavi-
de.

I+D+I

ALIANZA 
PARA SER 
CAPITAL 
INNOVADORA
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Andalucía

SEVILLA, 13 Ene. (EUROPA PRESS) -

El Instituto Andaluz de Tecnología (IAT) y las universidades de Sevilla (US), Pablo de Olavide (UPO) y
Loyola Andalucía se han unido para potenciar a Sevilla como capital investigadora e innovadora, así como
para dar a conocer y poner en valor la actividad en materia de I+D+i que se realiza desde la ciudad, con
especial interés en aquella que contribuya al emprendimiento.

Para ello, en el marco de la iniciativa Sevilla Capital Inteligente, las cuatro instituciones han constituido la
Comisión de Investigación e Innovación que va a poner en marcha diferentes actividades que muestren el
verdadero potencial que tiene Sevilla en este ámbito y que conecten el mundo académico y de la
investigación con el tejido empresarial nacional e internacional, según ha explicado en una nota Loyola
Andalucía.

En este sentido, las tres universidades sevillanas y el Instituto Andaluz de Tecnología trabajarán en el
desarrollo de un atlas interactivo de investigación e innovación en Sevilla, así como en el desarrollo de
jornadas de presentación de proyectos de investigación e innovación que puedan ser de interés para sectores
concretos de actividad.

La comisión ha mantenido una reunión de trabajo en la sede de Loyola Andalucía con la participación del
director del Secretariado de Transferencia del Conocimiento y Emprendimiento de la Universidad de
Sevilla, Miguel Torres; el vicerrector de Investigación y Transferencia de Tecnología de la UPO, Bruno
Martínez; la directora de la OTRI de la UPO, Rosario Jiménez; la directora de I+D+i del IAT, Carmen
Baena; el vicerrector de Investigación de Loyola Andalucía, Carlos García; y el responsable de la Oficina de
Innovación de Loyola Andalucía, Ignacio Fernández de Bobadilla.

Sevilla Capital Inteligente es una asociación sin ánimo de lucro nacida de la sociedad civil que tiene como
misión la transformación de Sevilla y de Andalucía en general en un auténtico ecosistema de
emprendimiento e innovación empresarial. De esta asociación forman parte siete fundaciones, Ayesa,
Cajasol, Cruzcampo, Empleo y Sociedad, Hélice y Persán; Instituto Andaluz de Tecnología; las tres
universidades de Sevilla, Hispalense, Pablo de Olavide y Loyola Andalucía; dos escuelas de negocios, el
Instituto Internacional San Telmo y EOI; y el Ayuntamiento de Sevilla.

Este proyecto ha desarrollado ya diversas actividades, como presentaciones de proyectos emprendedores a
inversores privados o la mentorización de alguna iniciativa. Asimismo, pretende ofrecer al mundo
emprendedor, local o foráneo, servicios integrales de acompañamiento, desde el origen de las ideas hasta el
completo desarrollo empresarial. Hará las veces de coordinadora de actividades y aceleradora de empresas al
mismo tiempo.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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C. D.

Para los vecinos de Los Bermeja-
les un centro cívico no es sufi-
ciente, quieren el proyecto com-
pleto redactado en 2011, que in-
cluía la construcción de la nueva
sede de la Escuela Politécnica Su-
perior en este barrio.

Desde la Asociación Los Berme-
jales 2000 advierten de las pérdi-
das económicas que el abandono

de este proyecto tendrá para aque-
llos que en su día “invirtieron en
locales y negocios” ante la expec-
tativa de la construcción de una
sede universitaria y la llegada de
miles de estudiantes.

La Universidad de Sevilla consi-
dera “inviable” el proyecto de la
Politécnica en Los Bermejales y,
con el propósito de optimizar re-
cursos, prevé trasladar la sede ac-
tual, en Los Remedios, a la isla de
la Cartuja y adaptar el actual edi-
ficio Centrius, que se encuentra a
medio construir y es otro proyecto
evocado al fracaso por su enverga-
dura y la falta de financiación.

“Nos sentimos engañados”, ano-
tó ayer Conchita Rivas, presidenta

de la asociación de vecinos Berme-
jales 2000. “La Universidad firmó
un convenio con el Ayuntamiento
que va a incumplir”, manifestó.
“No pueden traicionar a un barrio
entero. Si abandonan el proyecto,
van a echar por tierra las expecta-
tivas de dinamización del barrio”.

A pesar de que la Hispalense ha-
ya optado por trasladar la Escuela
a la Cartuja y no continuar con el
proyecto de Los Bermejales, sí pre-
vé mantener el compromiso de
construir un centro cívico en este
barrio. A cambio, el Ayuntamien-
to deberá recalificar una pequeña
parcela ubicada frente al Centrius
para construir un aulario.

“Estamos indignados ante la

postura descarada y vergonzosa
del rector de la Universidad, ha-
ciendo chantaje al Ayuntamien-
to, e intentando obligarle a la re-
calificación de terrenos en la Car-
tuja”, subrayó Rivas. “Esperamos
y pedimos al Ayuntamiento que
no ceda a las pretensiones del Mi-
guel Ángel Castro por el bien de
todos”, añadió.

El rector visitó esta semana las
instalaciones del Centrius junto al
director de la Escuela Politécnica
Superior, los arquitectos del pro-
yecto y una pequeña delegación
de alumnos del centro. Estos últi-
mos admitieron ayer que el edifi-
cio de la Cartuja se encuentra en
buenas condiciones pero que al di-
señarse con un fin investigador y
no docente es necesario adecuar-
lo. “Los módulos son independien-
tes y no se comunican, es necesa-
rio construir un aulario –apuntó
un representante de los alumnos–;
hay muchos trabajo por hacer”.

Vecinos de Los Bermejales advierten de pérdidas
económicas si no se construye la Politécnica
PidenalAyuntamiento

quenocedaa las

“pretensiones”de la

UniversidaddeSevilla

JUAN CARLOS MUÑOZ

Conchita Rivas, representante vecinal.
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La asociación de vecinos 
Bermejales 200 y la Asocia-
ción de comerciantes y pro-
fesionales del mismo barrio 
mostraron ayer su descon-
tento con el proyecto de la 
Universidad de Sevilla de 
no levantar en la parcela de 
la que dispone en la zona la 
Escuela Politécnica Supe-
rior, sino sólo un centro cí-
vico. Bermejales 2.000 ma-
nifestó «su indignación ante 
la postura descarada y ver-
gonzosa del rector de la Uni-
versidad, haciendo chantaje 
al Ayuntamiento e intentan-
do obligarle a la recalifica-
ción de terrenos en la Cartu-
ja para su desacertado y 
nuevo proyecto».

BERMEJALES

EL PROYECTO 
DE LA 
UNIVERSIDAD, 
SIN APOYOS
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vantar en la misma parcela (12.437,32 m2)
un centro cívico para el barrio, de carac-
terísticas similares a los que entonces se
promovían en otras zonas de la ciudad
como el de la Ranilla, valorado en unos
3,6 millones de euros.

La cesión demanial del suelo fue ratifi-
cada por la Junta de Gobierno del Consis-
torio en marzo de 2012, durante el man-
dato de Zoido y por un periodo de 75
años. El presupuesto de la nueva Politéc-
nica iba a ser, según se dijo, de unos 36
millones de euros.

Tras el desgaste provocado por la lu-
cha contra la construcción de la mezqui-
ta, decidida por Monteseirín de forma
unilateral, el barrio de Los Bermejales, el
de mayor población joven de la ciudad,
se ilusionó con la idea de acoger a casi
3.000 universitarios, amén de por el cen-
tro cívico, y se adquirieron numerosos
locales comerciales en la avenida de Fin-
landia con el fin de dar servicio a y de ha-
cer negocio con la comunidad universi-
taria. La futura Politécnica quedaría
además a un tiro de piedra del campus
de Reina Mercedes y de la Universidad
Loyola en Palmas Altas y servida por el
complejo deportivo del Sadus.

Dinero asegurado
Los recortes económicos, esos que según
Susana Díaz nunca llegaron a la educa-
ción y la sanidad en Andalucía, fueron
durante años la razón invocada para jus-
tificar el retraso en la ejecución de la
nueva Politécnica en Los Bermejales. Por
fin, el 17 de febrero de 2016 y en respues-
ta a una interpelación del diputado sevi-
llano del PP Jaime Raynaud, el consejero
de Economía y Conocimiento de la Junta
y exrector, Antonio Ramírez de Arellano,
dio garantías presupuestarias para la
construcción de la nueva Politécnica.

El consejero dijo en el Parlamento de
Andalucía que existían “recursos sufi-
cientes para poder acometer a lo largo de
unos años, de varios ejercicios”, las
obras de la nueva sede. Y lo ratificó: “la
Junta ha aportado recursos públicos su-
ficientes para construir a lo largo de va-
rios años el edificio completo”.

Arellano añadió que la idea de la Junta
era que la US no tuviera que enajenar na-
da, “aunque puede hacerlo -aseveró-
porque el suelo de la actual Politécnica
en Los Remedios está recalificado para
viviendas, pero no debería considerarlo
como una emergencia. Lo importante es
que las obras comiencen; el pago esta-
mos dispuestos a asumirlo en sucesivos
ejercicios”.

Así pues, no es acorde con la realidad
la idea transmitida desde la Universidad
de que el proyecto de la Politécnica en
Los Bermejales es inviable, ya que la Jun-
ta había consignado en sus Presupues-
tos al menos 16 millones de euros para
que todas las universidades andaluzas
pudieran iniciar infraestructuras el año

pasado; tenía el suelo cedido por el
Ayuntamiento y la licencia de obras; re-
dactado el proyecto arquitectónico y un
barrio dispuesto a acoger con los brazos
abiertos a sus estudiantes.

Fusión de dos proyectos
No, no era inviable la nueva Politécnica,
sino el Centrius, aún a medio hacer (está
al 60%) después de siete años de inicia-
do en la Cartuja y que a este ritmo no se
acabaría hasta el año 2023. Así lo recono-
ce la propia Universidad, con estas pala-
bras: “En este escenario, el proyecto
Centrius es inviable y conduce inexora-
blemente tanto a la inversión realizada
como al edificio construido a un proyec-
to  absolutamente fallido”.

En vez de tratar de acelerar la cons-
trucción o de abrir el Centrius por fases y
no completo si tan importantísimo es pa-
ra todo aquello que se nos “vendió” en
su día de transferencia de conocimientos
para crear empresas de base tecnológica
que tanto necesitan Sevilla y Andalucía
y de fomentar la I+D+i, la Hispalense de-
cide, con la coartada del ahorro de cos-
tes, salvar al “soldado” Centrius, por pa-
rafrasear el título cinematográfico de
Spielberg, adaptándolo en parte para
acoger la Politécnica y construyendo un
aulario de 4.000 m2 sobre la zona verde
colindante, en otra actuación similar a la
de la biblioteca sobre los jardines del
Prado.

La Hispalense plantea al Ayuntamien-
to que sólo si le recalifica la zona verde
en la Cartuja para la nueva Politécnica
pagaría la factura de un centro cívico en
Los Bermejales, una condición innece-
saria porque tiene cedidos 12.437 m2 de
suelo en el barrio y que los vecinos han
calificado de chantaje al Consistorio, del

que no quieren ser cómplices.
No se trata sólo de convertir el urbanis-

mo en moneda de cambio, ni del centro
cívico, sino del serio quebranto econó-
mico que esta decisión va a causar a los
inversores que compraron locales para
dar servicio a los universitarios y que cre-
yeron en la seriedad del Ayuntamiento y
de la Hispalense tras el convenio firma-
do en su día, que ahora la segunda con-
vierte en papel mojado.

Capitalidad verde
Este incumplimiento del convenio con
Los Bermejales por parte de la US, con la
vista gorda o el visto bueno del gobierno
de Espadas, se produce además cuando
Sevilla ha presentado su candidatura
para ser la Capital Verde de Europa en
2019.

Uno de los cuatro ejes de la candidatu-
ra sevillana es el incremento de la vege-
tación en el casco urbano con iniciativas
como la conversión de las azoteas, fa-
chadas y solares vacíos en zonas verdes.
¿Cómo se puede incardinar en esa candi-
datura justo todo lo contrario, cual es la
recalificación de una zona verde para
convertirla en aulario de una universi-
dad que tiene a su disposición de forma
gratuita 12.437 m2 de terreno en Los Ber-
mejales?

La ciudad que cada año ostenta la Ca-
pitalidad Verde de Europa ejerce de mo-
delo de actuación ecológica y comparte
sus prácticas con otras urbes. ¿Compar-
tirá Espadas la conversión de una zona
verde en cemento universitario como
modelo exportable al resto del continen-
te? ■

Comenta este artículo en
www.vivasevilla.es
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La
Universidad
de Sevilla
trata de paliar
el fracaso del
Centrius
fusionándolo
con la
Politécnica a
costa de Los
Bermejales

‘‘
Los vecinos
califican de
chantaje que
condicione el
pago del
centro cívico a
que se le
recalifique
una zona
verde

‘‘

Contramano___ por M. J. Florencio

La universidad Hispalense trata de
encubrir el fracaso del Centro para
la Transferencia de Resultados de
Investigación (Centrius) en la isla

de la Cartuja mediante su fusión con la
Escuela Politécnica a costa del barrio de
Los Bermejales y de una zona  verde en el
antiguo recinto de la Expo y presentando
la operación como un ahorro económi-
co.

El 18 de noviembre de 2009, ya en ple-
na crisis económica, el entonces rector,
Joaquín Luque, y el secretario general de
Universidades del Ministerio de Educa-
ción, Marius Rubiralta, pusieron en la
Cartuja la primera piedra del Centrius,
calificado como el pilar de una de las
propuestas sobre las que se asentaba el
proyecto de Campus de Excelencia Inter-
nacional de la Hispalense: la potencia-
ción de la transferencia de conocimiento
entre la Universidad y su entorno empre-
sarial.

En el discurso oficial se presentaba el
Centrius como una innovación en la for-
ma de entender el proceso de transferen-
cia tecnológica, que habría de servir de
punto de encuentro entre las empresas y
los grupos de investigación, tanto de la
universidad como de los centros asocia-
dos. La idea -se insistía- era que tanto los
investigadores propios como los que for-
men parte de la agregación estratégica
compartan los recursos con el fin de cre-
ar grupos multidisciplinares para la rea-
lización de proyectos I+D+i. El objetivo
final era que ninguna idea se quedara
sin disfrutar del apoyo y los recursos ne-
cesarios y que además se convirtiera (el
Centrius) en el germen de nuevas empre-
sas de base tecnológica, con especial
atención a los proyectos liderados por jó-
venes y mujeres.

Faraónico
Para alimentar tales ambiciosos fines se
proyectó un edificio de 25.869 m2, con
seis plantas de altura y dos subterráneas
para aparcamiento. Todo con un presu-
puesto de 34,8 millones de euros y un
plazo de ejecución de dos años en núme-
ros redondos: noviembre de 2011.

Mientras en plena crisis la US se em-
barcaba en un proyecto fastuoso más, no
tenía dinero en cambio para construir
una nueva sede para los 2.668 alumnos
hacinados en la Escuela Politécnica, con
la coartada de que no había suelo dispo-
nible en el barrio de Los Remedios, don-
de está ubicada.

El Ayuntamiento acudió en socorro de
la Politécnica y en noviembre de 2010 fir-
mó con la Hispalense un convenio me-
diante el cual le cedía terrenos en Los
Bermejales destinados anteriormente a
una mezquita, cesión tumbada por los
vecinos en el Tribunal Superior de Justi-
cia de Andalucía, para la construcción
de una nueva escuela universitaria a
cambio del compromiso de la US de le-

Salvad al “soldado” Centrius

Visita al Centrius el jueves de la semana pasada. @UNISEVILLA



✒ María G. San Narciso 

Silvia Rodríguez Maeso es doc-
tora en Sociología Política por la 
Universidad del País Vasco. Lleva 
una década adentrándose en el 
germen del racismo. Va a dirigir 
un proyecto de investigación sobre 
el racismo estructural que se desa-
rrollará durante cinco años en La-
tinoamérica y Europa y en el que 
participarán la Universidad de Se-
villa, la Universidad Federal de 
Río de Janeiro (Brasil), la Univer-
sidad Nacional San Marcos de Li-
ma (Perú) y la Universidad de 

Coimbra, la suya. Fue una de las 
escogidas entre 2.300 propuestas. 
Se trata de un análisis a largo pla-
zo que contará con una financia-
ción de 1,9 millones de euros, 
aportados por el Consejo Europeo 
de Investigación.  

–¿Que hayan seleccionado su 
propuesta significa que el racis-
mo preocupa? 

–Tengo que reconocer que fue 
un poco sorpresa que escogiesen 
el proyecto. En el ámbito de la po-
lítica científica no es fácil que fi-
nancien proyectos relacionados 
con el racismo o, quizá, para ser 
más específicos, con ciertas for-

mas de abordar el racismo y de en-
tenderlo. 

–¿Qué propone su proyecto? 
–Lo que propone, y en lo que yo 

he estado trabajando con otros co-
legas, es abordar el racismo como 
un fenómeno y un proceso estruc-
tural. No es simplemente un proble-
ma que atañe a individuos o a gru-
pos específicos en la sociedad, sino 
que es un fenómeno que estructura 
situaciones de desigualdad en las 
sociedades.  

–¿Cómo se va a plantear el es-
tudio? 

–Está dividido en tres grandes 
áreas.  

–La primera. 
–Es la de decisión política. Se va 

a trabajar con marcos políticos y le-
gislativos, tanto a nivel supranacio-
nal —por ejemplo, directivas de la 
Unión Europea o de la Organiza-
ción de los Estados Americanos— 
como a nivel nacional, en políticas 
públicas, en el ámbito del Estado 
español y del portugués. En Amé-
rica Latina será dentro de los esta-
dos peruano y brasileño. 

–Segunda área del trabajo. 
–La producción de conocimien-

to y la enseñanza en la Universidad. 
Es un espacio bastante poco anali-
zado. Queremos analizar realmen-

te cómo se estudia y se enseña el ra-
cismo y los legados del colonialis-
mo en universidades estatales. 

–¿Han visto en el campo uni-
versitario que no se estudian bien 
los legados del colonialismo? 

–Hay bastantes vacíos. Es difícil 
generalizar, pero en mi caso, que es-
tudié Sociología y me especialicé 
en Sociología Política, mi experien-
cia internacional en el contexto eu-
ropeo es que hay bastante silencia-
miento y bastante vacío en relación 
a cómo la historia colonial se ha 
configurado en las sociedades con-

Silvia Rodríguez Maeso  
Socióloga

“Las soluciones al racismo implican 
repensar los privilegios que tenemos”
“En el campo universitario europeo hay bastante silenciamiento sobre cómo  
la historia colonial se ha configurado en las sociedades contemporáneas”

Silvia Rodríguez Maeso. 

(●) La Opinión
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temporáneas. También hay muy po-
co análisis y poca enseñanza en 
cuanto al racismo y a cómo pode-
mos entender las categorías de raza.  

–¿Y eso afecta? 
–Mucho. Tanto en nuestras pro-

pias investigaciones como después 
en la relación que hay entre investi-
gación y políticas públicas... Es un 
espacio que merece mucho análisis, 
si bien es verdad que en diversos 
contextos europeos y latinoamerica-
nos, y también en el caso de Nortea-
mérica, hay un fuerte movimiento 
en la Universidad para que éste sea 
un tema de debate: el currículum, 
qué tipo de literatura leemos en las 
licenciaturas... 

–¿Cuál es el tercer ámbito de su 
trabajo? 

–Será a un nivel de los movimien-
tos sociales, de base, que son proce-
sos de denuncia relativos a la vio-
lencia policial: perfil racial en los 
barrios y medios de comunicación. 
Queremos enfocarnos mucho en el 
humor: tanto en programas de tele-
visión y humoristas que reprodu-
cen el racismo a través del humor 
como en el humor que combate el 
racismo.  

–¿Muchos programas de hu-
mor reproducen el racismo? 

–Sí. Sucede tanto en el humor de 
programas de televisión como en 
nuestra vida cotidiana. En el contex-
to español hay chistes relacionados 
con la comunidad gitana. Y hay 
muchas series de televisión de co-
media que sí utilizan un humor que 
reproduce el racismo y los estereo-
tipos raciales. Está bastante natura-
lizado. Es importante analizar esos 
procesos. La forma cómo habla-
mos, el lenguaje que usamos... 

–¿Los medios de comunicación 
reproducimos esos estereotipos? 

–Pues... (resopla). 
–¿Tenemos cierta responsabi-

lidad? 
–Nosotros realizamos un estudio 

europeo entre 2010 y 2013, el Tole-
rance, e hicimos un seguimiento de 
la prensa escrita. Era un proyecto en 
red con varios equipos —en Espa-
ña, Portugal, Reino Unido, Dina-
marca...— y con noticias de la co-
munidad gitana, los musulmanes, el 
islam...  

–¿Qué resultados descubrie-
ron? 

–Hay una reproducción bastante 
fuerte de estereotipos. Pero obvia-
mente es muy heterogéneo. Mu-
chas veces un mismo medio de co-
municación —escrito, televisivo o 
radiofónico— puede tener noticias 
mejor tratadas, con mayor profundi-

dad, y otras veces, no. Es un campo 
en el que hay mucho por hacer. 
También en la Universidad. Soy 
académica, trabajo en la Universi-
dad y también me preocupo por la 
institución donde trabajo. Es muy 
fácil poner el ojo en el trabajo que 
hacen otros profesionales y no en el 
nuestro.  

–Pero los medios de comunica-
ción tendríamos que hacer un 
trabajo para intentar evitar...  

–Se necesita mayor diálogo, tam-
bién con los movimientos sociales. 
En España ha habido un fortaleci-
miento de movimientos gitanos, fe-
ministas... esta cuestión del lengua-
je, que es muy importante, y que a 
veces los medios también reprodu-
cen. Hay mucho trabajo por hacer y 
los medios de comunicación tienen 
que estar más abiertos a debatir el 
tratamiento de determinadas temá-
ticas, seguir ciertos protocolos... y se 
puede dialogar con organizaciones 
y movimientos sociales.  

–Su trabajo va a ir a las bases 
históricas del racismo... 

–Nuestra propuesta es que para 
entender los contornos contemporá-
neos del racismo tenemos que vin-
cularlos con procesos históricos que 
están muy sedimentados.  

–En Europa, ¿continúa ha-
biendo racismo institucional? 

–Sí. Cuando hablamos de racis-
mo institucional hablamos de que el 
racismo condiciona el acceso a re-
cursos que son vitales, que marcan 
y delimitan una vida digna: tener ac-
ceso a vivienda digna, a empleo, a 
educación de calidad... Faltan bue-
nos datos en relación a la discrimi-
nación racial y a procesos estructu-
rales que son vitales. La mayor par-
te de los estados miembros de la 
Unión Europea no hacen buenos es-
tudios para tener datos de calidad en 
Sanidad.  

–¿Se incide demasiado en los 
aspectos negativos de la inmigra-
ción? 

–En los últimos treinta años de 
Europa se ha construido el proble-
ma de la inmigración. Se reproduce 
la idea de quiénes son los que tienen 
privilegios en las sociedades euro-
peas, lo que se denomina el ‘privi-
legio blanco’. Es un aspecto que la 
gente, tanto políticos como acadé-
micos, no quieren tocar. Lo vemos 
en el día a día, en la política de fron-
teras que la Unión Europea lleva 
aplicando desde hace varias déca-
das... 

–Dé ejemplos. 
–La frontera sur europea es un 

ejemplo de lo que está pasando. 
Igual que la política policial en los 
barrios marcados como de inmi-

grantes o de comunidades gitanas. A 
muchas personas, como podría ser 
yo, mujer blanca de clase media, eso 
nos pasa desapercibido. No experi-
mentamos eso y se tiende a negar 
que exista. Hay una cuestión funda-
mental. 

–¿Cuál? 
–La falta total de diálogo con los 

movimientos sociales antirracis-
tas, los movimientos de inmigran-
tes, los colectivos gitanos... Tiene 
que haber mucho más diálogo po-
lítico con los movimientos de ba-
se y escuchar sus demandas y expe-
riencias. 

–¿Por qué no hay ese diálogo? 
–Es un tema complejo, son varios 

factores. Hay una política principal 
en los estados que es el discurso de 
la integración y de la inclusión. Ge-
neralmente es un discurso en el que 
el peso de esa integración está siem-
pre en ese que es configurado como 
otro, que no pertenece y se tiene que 
integrar. Hay mucho discurso de 
aparente diálogo, pero luego, en 
realidad, hay poco interés en la for-
ma en la que se construyen las polí-
ticas públicas, en dialogar, porque 
creo que las visiones son diferentes. 
Desde mi punto de vista, sigue ha-
biendo mucho paternalismo.  

–¿Cómo se manifiesta? 
–En la forma como, a veces, in-

cluso cuando ese diálogo tiene lu-
gar, se mira a la población inmigran-
te y gitana, como si no fuesen acto-

res políticos que tienen su visión de 
lo que pasa y sus propuestas políti-
cas. Un tercer aspecto es que hay un 
énfasis muy fuerte en discursos e 
ideas sobre la diversidad cultural. 
No estoy diciendo que no sea impor-
tante, pero me parece que son dis-
cursos...  

–¿Cómo son? 
–Aparecen mucho en el ámbito 

educativo. Enfatizan mucho esa 
idea de la diversidad, de que tene-
mos que convivir... pero realmente 
acaba siendo siempre un poco exo-
ticizantes o folcloristas. Los ejem-
plos clásicos son los festivales en las 
escuelas de diversidad cultural... Se 
mantienen en un nivel muy superfi-
cial. El mirar al otro simplemente 
como alguien que aporta algo dife-
rente, que es una comida o unos bai-
les... pero queda ahí. Muchas veces 
el antirracismo se entiende como un 
proceso un poco naif de diversidad 
cultural sin ir realmente a los proce-
sos de desigualdad social que están 
configurando las relaciones coti-
dianas y las experiencias de las per-
sonas en las instituciones. 

–Por ejemplo. 
–Cuando tienen que relacionarse 

con instituciones como el Ayunta-
miento, hacer gestiones, relacionar 
papeles burocráticos... Eso se mira 
poco. Es un poco banal en la diver-
sidad cultural.  

–¿Todavía no se sabe muy bien 
en Europa cómo abordarlo? Si in-
tegración, multiculturalidad... 

–Tenemos que ser más honestos 
políticamente.  

–¿En qué sentido? 
–Hay poca voluntad política 

porque el racismo tiene que ver ca-
si con la forma como histórica-
mente se han estructurado nues-
tras sociedades, que tienen una 
sedimentación muy fuerte... Rom-
per con esto implica dejar de dar 
por sentados privilegios que tene-
mos y que no estamos dispuestos 
a abandonar. Esta idea de quién 
accede a la nacionalidad, los dis-
cursos clásicos de “vienen a robar 
nuestro trabajo” o, cuando se tra-
ta de la comunidad gitana, de “son 
ellos que son así y no se quieren 
integrar”... No queremos nunca 
mirar cuáles son los procesos his-
tóricos de siglos que han colocado 
a las asociaciones gitanas en esa 
situación, en un contexto por 
ejemplo como el español o el por-
tugués. Creo que es un conflicto 
político. Y, obviamente, hay dife-
rentes intereses en ese conflicto 
político. Las soluciones al racismo 
implican repensar nuestros privi-
legios. Y eso es algo que no... 

–¿También abordan en su tra-
bajo la situación en los centros de 
internamiento de extranjeros 
(CIE)? 

–No son casos que vayamos a ver 
en principio en el proyecto, pero no 
van a estar de lado. Aunque nuestro 
foco está más puesto en la política 
policial de los barrios, los CIE es 
uno de los temas cruciales. En Es-
paña hay muchos movimientos de 
protesta y violación de los derechos 
humanos constante.  

–Van a desarrollarlo en Lati-
noamérica y en Europa. ¿Hay 
mucha diferencia a la hora de 
abordar el proyecto a un lado y 
otro del charco? 

–La idea del proyecto no es com-
parativo en el sentido clásico de te-
ner casos similares. Lo que procura 
es ver conexiones, relaciones, qué se 
puede aprender de diferentes expe-
riencias. Hay relaciones históricas 
comunes, aproximadamente una 
historia común de relación colonial 
entre España, Portugal y Perú y 
Brasil. Latinoamérica y Europa, por 
un lado. 

–¿Cómo es el racismo actual en 
el contexto latinoamericano? 

–Se da sobre todo en los últimos 
dos siglos. Se ha configurado real-
mente considerando, por un lado, 
cómo las repúblicas independientes 
a partir del siglo XIX van reprodu-
ciendo muchas de esas estructuras 
desiguales que vienen de la historia 
colonial. Un elemento principal ahí 
es el discurso del mestizaje. 

–¿De qué forma? 
–En América Latina es muy fuer-

te. Durante muchas décadas ha sido 
un discurso que ha alimentado una 
negación del racismo. La idea de 
que América Latina son países so-
ciales mestizos y que, por tanto, el 
racismo no fue un proceso funda-
mental para entender las desigualda-
des sociales. En Brasil ha sido un 
discurso dominante durante déca-
das. Allí se ha llamado la democra-
cia racial. Esa idea del mestizaje no 
es un discurso que tenga una simi-
litud equivalente en el contexto eu-
ropeo. Tenemos que mirar esas di-
ferencias históricas.  

–Estudió Sociología en el País 
Vasco. 

–Sí, hice mi tesis doctoral en el 
contexto latinoamericano en Perú y 
en Ecuador.  

–¿Cuándo llegó a Coimbra? 
–En 2007. Vine contratada como 

investigadora y fue sobre todo aquí 
donde enfoqué más mi trabajo en 
el racismo, junto a una colega, 
Marta Araújo, también investiga-
dora. Hemos trabajado y publica-
do bastante juntas.

❜❜ 
La escuela 
enfatiza 
mucho la  
idea de la 
diversidad y la 
convivencia 
pero a un  
nivel muy 
superficial, de 
mirar al otro 
como el que 
aporta 
diferencias  
en la comida y 
en los bailes
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Aries
(21-III al 20-IV)

¿Alegre y agradecido? Sin duda, 
ya que son muchas las cosas negativas 
que no le suceden, que no le tocan. Aler-
ta.
 

 
Tauro
(21-IV al 20-V)

Plutón, el más lento (248 años 
para volver al mismo signo). Es el Rey 
del Hades, rige lo oculto. Garra y fasci-
nación.

 Géminis 

(21-V al 21-VI)

Sepa ‘diferenciar’ sin confusión 
ni contaminación, la realidad de la fan-
tasía. Leyes desiguales gobernarán una 
y otra.  

   
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

No permita a terceros ninguna 
falta de respeto. Sin discutir, ‘descarte 
todo ‘lo que ‘no funciona’. ¿Escucha 
música?

   
Leo
(23-VII al 23-VIII)

Mientras que, si nació a partir 
del 7-VIII, disfruta su ‘espacio vital’, re-
cuerde que, si se excediere, le pasarán 
factura.   

      
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

El ‘invisible y poderoso Plutón’ 
le anima a cambiar. ¿A peor o a mejor? 
Asunto suyo. De cualquier modo, toca 
paga.  

  
Libra
(24-IX al 23-X)

Diosa Fortuna (hasta otoño) le 
besa la frente y anima a darse unos cuan-
tos lujos. Sin extralimitarse, ¡disfrútelo 
todo!
 

 
Escorpio
(24-X al 22-XI)

Desde luego, de algún modo 
usted se entera cuándo la diosa Fortuna 
le sonríe. De otoño 2017 a otoño 2018. 
¿Proyectos?    

 Sagitario
(23-XI al 21-XII)

No se ponga mustio que eso no le 
sienta bien. Siga actuando deportivamente 
por la ética de la ilusión. Pero cumpla.

 
Capricornio
(22-XII al 20-I)

 ¡Enhorabuena! ¿Entre la espada 
y la pared? Lo disfrutará, pues significa 
que ‘hay algo en danza’ y… ¡no se aburrirá!

 
 Acuario
(21-I al 19-II)

Sus fantásticos prismáticos le per-
miten echar un vistazo al futuro, pasado 
y presente, ¡Verá más largo! Buena racha.
        

Piscis
(20-II al 20-III)

Aún conviene que se vigile 
para contrarrestar la tendencia actual de 
confundir la realidad con la imaginación. 
¡Ojo!

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

16 
DE ENERO

LUNES

Santoral  

 
Marcelo

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.  San Pablo, 5; Feria, 126, Menéndez 

Pelayo, 69; Amor de Dios, 2, Plaza Alfalfa, 11; 

Argote de Molina, 25; Juan Antonio 

Cavestany, 3; Alameda de Hércules, 24; 

Amador de los Ríos, 31 ; Trajano, 40. 

  

Triana - Los Remedios.   Pedro Pérez 

Fernández, 16 -, Esperanza de Triana, 13; 

Juan Díaz de Solís, 12; San Vicente de Paúl, 

14, López de Gomara, 5; Padre Damián, 4; 

Fernando IV, 4; Niebla, 50; Niebla, 4; Avda. 

de Coria, 21,  República Argentina, 10. 

  

Macarena. Corral del Agua, esq. Camino 

Toros, loc.3, Avd. Pino Montano, 10, San 

Juan Bosco, 32; Avd. Sánchez Pizjuán, 6; 

López Azme, 1; Santa María de Ordaz, 12, 

Camino de los Toros, s/n.  

  

Zona Sur. Avd. Ramón Carande, 5; Paseo de 

Europa, 25; Avd. Finlandia s/n., Avd. Bueno 

Monreal, 28; Chucena, 36; Reina Mercedes, 

17; Asencio y Toledo, 40; Lisboa, 260, Bda. La 

Oliva, locs. 8-9; Perséfone, 6;  Castillo de 

Constantina, 4; Mesina, 8; Colombia, 10. 

  

Nervión.  Marqués del Nervión, 103, Gran 

Plaza, 6 Acc,  Eduardo Dato, 46; Éfeso, s/n.; 

Luis Montoto, 85; Polígono San Pablo, 

Barrio C, calle Jerusalén, 35; Avd. Ramón y 

Cajal, 9. 

  

Sevilla Este - Rochelambert.  Avd. Gavilanes, 

Rochelambert, bloq. 14; Avd. de las Ciencias, 

18; José Jesús García Díaz, 32; Urbano Orad, 

9, Edificio Navieste, 4;  Avd. Ciudad de 

Chiva, 26; Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa 

frente Parque Amate. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31, entre Puerta Osario 

y Puerta Carmona (954 421 153);  República 

Argentina, 10 (954 276 687); Castillo de 

Constantina, 4 (954 610 437); Mesina, 8 (954 

127 448); Colombia, 10 (954 621 208); Luis 

Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San Pablo, 

Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 121); Avd. 

Ciudad de Chiva, 26 (954 510 720); Avd. Juan 

XXIII, Blq. Romegosa (954 655 461).    

 
Área metropolitana 
Alcalá de Guadaíra: Picuda, 1, Santander, 

20, Malasmañanas, 59;  Plaza Pío XII, s/n., 

Duquesa de Talavera, 25. noche: Ntra. Sra. 

del Águila, 53. Bollullos Mitación: Cristo del 

Amor, 24.  Bormujos: 28 de Febrero, 6; av. 

del Aljarafe, 70; av. Juan Diego, 79, Avenida 

de Buenavista, 313; Camas: Juan Agustín 

Palomar, 5. Castilleja de la Cuesta: Real, 100 

(24 horas) y Real, 157. Coria del Río: Pza. 

Pedro Romero, 1. Dos Hermanas: Antonio 

Machado, 44; av. de Los Pirralos, 100; av. 

Reyes Católicos, 4; Bda. Elcano, c/ Juan 

Sebastián Elcano y Antonia Díaz, 30 (24 

horas). Gines: Virgen de Loreto, 11. La 

Algaba: Camino del Aral, 14. Mairena: 

Ciudad Aljarafe Conj.17, Ciudad Expo. 

Puebla del Río: Larga, 68, av. Cerro Cantares, 

loc.1-2. San Juan:  Fernández Campos,15 

(Barrio bajo) junto Cajasol. San José de La 

Rinconada: Los Carteros, 88 y Prolong. 

Carretera Nueva, 66. Sanlúcar la Mayor: 

Real, 21. Santiponce: Cádiz, 6. Tomares: 

Aljamar II, nº 21, Av. de la Arboleda, 12. 

Valencina: Alegría, 10.

Inocencio Arias 
presenta su libro 
en el Aula de 
Cultura de ABC

El Aula de Cultura de ABC, dirigida por 
el periodista Francisco Robles, recibe 
hoy a Inocencio F. Arias, quien presen-
tará su libro «Yo siempre creí que los di-
plomáticos eran unos mamones». Será 
en la sala Antonio Machado de la Fun-
dación Cajasol, acceso por calle Chica-
rreros, 1, y la entrada es libre hasta com-
pletar el aforo.

IGNACIO GIL

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

17.30 
 

Exposición «Subterfugios» 
En el Espacio 1de7, Pasaje de Zamora n.º 
5, exposición «Subterfugios». La artista 
multidisciplinar Teresa Araujo presenta 
obras de sus series «Ventanas» y «La 
Canción de la Tierra». Hasta el día 27. 
 
18.00 
 
Farmacia y tecnología   
En el Círculo Mercantil, y en acto del 
curso Temas Sevillanos, el doctor 
Rabasco, académico y catedrático de la 
Hispalense, disertará sobre «La 
Farmacia y su tecnología del presente».  

 
Proyección de «Rey gitano» 
La XII Muestra del Audiovisual Andaluz 
ofrece esta tarde la proyección de la 
película «Rey gitano», de Juanma Bajo 
Ulloa, una comedia protagonizada por 
dos detectives en paro. Será en el Cicus, 
c/ Madre de Dios, y la entrada es gratuita. 
 
19.00 
 
Presentación literaria 
Presentación del poemario «Los que son 
en tu daño», de Juan Ramón Jiménez 
Simón, en la biblioteca Infanta Elena, 
acto que  correrá a cargo del escritor 
Enrique Baltanas. 

 
Libro «Singladuras» 
En Fnac (avenida de la Constitución, n.º 
8), acto de presentación del libro 

«Singladuras», original de Adolfo 
Cristóbal Campoamor.  
 
19.15 
 
Muestra «Otros lugares» 
Hoy se inaugura en el Ateneo la                                  
exposición de pintura «Otros lugares»,  
de la que es autora Araceli Parra 
Malagón. Será en la sala Gonzalo Bilbao. 
 
20.30 
 
Ciclo «Mano a mano» 
El torero Alberto López Simón y el 
deportista y miembro de la Casa de 
Alba, Cayetano Martínez de Irujo, serán 
los protagonistas de la nueva entrega 
del ciclo» Mano a mano» que organiza la 
Fundación Cajasol y que en esta ocasión 
versará sobre «El toro y el deporte». El 
acto será presentado por el periodista y 
director de «Toromedia», José Enrique 
Moreno, y tendrá lugar en el salón de 
actos de la Fundación Cajasol, acceso 
por calle Chicarreros, 1. 
 
Concierto de piano 
Dentro de la programación del ciclo 
«Turina entre festivales 2017», que 
acoge el Espacio Turina (ubicado en la 
calle Laraña, 4), hoy tendrá lugar un 
concierto del  pianista Daniel del Pino 
con los jóvenes músicos Diego Rivera  y 
Pierre Delignies. Interpretarán obras de 
los autores Anton Arensky,  Sergei 
Rachmaninoff y William Bolcom. 
Entradas 10 euros.  

20.00
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Que el uso de la bicicleta va en
aumento en Sevilla es algo que
cualqueira que pasee puede
comprobar de primera mano, a
las red de carriles bici se suma el
hecho de que al ser una ciudad
llana es fácil circular por ella so-
bre las dos ruedas a golpe de pe-
dal. De hecho, la ciudad es la ca-
pital de comunidad autónoma
donde más se utilizan las aplica-
ciones para la gestión de la mo-
vilidad como Mytaxi o Sevibus.

Datos como éste o que más
del 65% de los conductores se-
villanos creen que el coche eléc-
trico es la solución ideal para la
movilidad urbana, son algunas
de las conclusiones de la III Ra-
diografía de los hábitos de mo-
vilidad de los españoles realiza-
da por el Foro de la Movilidad
que promueve Alphabet, com-
pañía de renting, gestión de flo-
tas y movilidad corporativa.

En cualquier caso, el medio de
transporte más empleado por los
sevillanos es el automóvil (69%)
seguido por el desplazamiento a
pie (44%) y el autobús (37%). En
cuanto a la razón por la que se

utilizan estos medios de trans-
porte, en la mayoría de los casos
la comodidad es lo que impera a
la hora de que los sevillanos se
inclinen hacia uno u otro medio
de transporte. De hecho, influye
en un porcentaje mayor (58%)

que el ahorro (15%) o no tener
otro medio alternativo (14%).

Cada vez son más los sevilla-
nos que se decantan por el uso de
la bicicleta como medio de trans-
porte habitual (16%) y más del
66% hace uso del carril bici.

Para los sevillanos, uno de los
pasos urgentes que hay que dar
en la ciudad es la adaptabilidad,
puesto que siete de cada diez se-
villanos consideran que su entor-
no no está suficientemente adap-
tado a las necesidades de las per-
sonas con movilidad reducida.

Respecto al uso de las aplica-

ciones móviles durante la con-
ducción, en Sevilla tres de cada
diez encuestados admiten utili-
zar el smartphone mientras con-
ducen. Eso sí, el 96% asegura
que lo hace con manos libres, pe-
ro un 4% reconoce utilizarlo para
hacer llamadas y enviar mensa-
jes de Whatsapp.

Pero el uso que los sevillanos
más dan a estas aplicaciones de
móviles es el de evitar atascos,
ahorrar combustible y aumen-
tar su seguridad. Un 43% afir-
ma utilizar las aplicaciones mó-
viles para la movilidad con Se-
vibus o Mytaxi, superando al
42% de los usuarios en Madrid
y diez puntos por encima del
porcentaje nacional (32%).

En Sevilla sólo dos de cada
diez encuestados utilizan el co-
che para acceder al centro de la
ciudad. Algunas de la propuestas
que se han barajado como solu-
ción al problema de la movilidad
en las grandes ciudades tienen
mucha aceptación. De hecho, un
80% admite que utilizaría el
transporte público para sus des-
plazamientos habituales si fuera
gratuito. Sin embargo, otra de
las propuestas más habituales, la
de cobrar el acceso de los coches,
no cuenta con la aceptación de
los sevillanos, con un 61% de los
encuestados en contra.

Asimismo, el 65% de los sevi-
llanos creen que el coche eléc-
trico es la solución ideal para la
movilidad en las grandes ciuda-
des. De hecho, al 92% les gusta-
ría utilizar uno de ellos, aunque
nunca lo ha llegado a conducir.
Esto es un 14% más que en el
año 2015. Pero sólo un 4% lo ha
utilizado alguna vez.

Primera sesión del
Mano aMano en la
Fundación Cajasol

PISTAS
PARA
HOY

El torero Alberto López Simón y el

jinete Cayetano Martínez de Irujo

(foto) protagonizan la convocatoria.

C/ Chicarreros, 1. 20:30.

Conferencia en
la UPO a cargo
deDaniel Eskibel
Psicologíapara cambiar lapolítica,

organizada por la Asociación de

Comunicación Política (ACOP).

Biblioteca. CarreteraUtrera, 1. 17:00.

Proyección de
‘Rey Gitano’ en el
Auditorio del Cicus
La cinta de JuanmaBajo Ulloa sobre

dos detectives se exhibe dentro

de la XIIMuestra del Audiovisual

Andaluz. C/Madre de Dios, 1. 18:00.

D

1.Uno de los usuarios de la bicicleta en el paseo junto al río. 2.Un coche eléctrico

durante una acción promocional en la Plaza de España.

● Los usuarios de este medio

de transporte se han duplicado

según un estudio de Alphabet

1

2

M. G.

La ciudad de la bicicleta

Compartir
coche como una
de las opciones

Lamitad de los sevillanos en-
cuestados, un 49%, ya han
compartido coche gracias al
gran impulso de las aplicacio-
nes que lo promueven en los
últimos años, y el 11% lo hacen
habitualmente. Entre losmoti-
vos, el primero y con gran dife-
rencia es que es unmodo de
ahorrar, según un 80% de los
encuestados que ya han utiliza-
do estemodo de viajar. La se-
gunda de las razones esgrimi-
das por los encuestados sevi-
llanos es la comodidad, con un
14%. La reducción en el impac-
to ambiental es el motivo que
menor porcentaje de personas
tienen para esta opción, sólo un
6% de los que han compartido
coche. En cuanto a la edad de
los usuarios, sobre todo, son
losmás jóvenes.

Sevilla es la capital
dondemás se utilizan
las aplicaciones para
gestionar la movilidad

USUARIO
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GENÉTICA. Expertos del Grupo
de Investigación de Sistemas
Informáticos de la Universidad
de Sevilla en colaboración con
investigadores de la Facultad
de Biología han publicado un

estudio en el que demuestran có-
mo se relacionan distintos genes
que están activamente implicados
en el desarrollo de la enfermedad
de Alzheimer. Para llevar a cabo
esta investigación, se han analiza-

do datos de expresión con un total
de 1.663 genes de 33 personas, 20
pacientes de Alzheimer y 13 sanas,
con el objetivo de ver qué genes in-
tervienen en la enfermedad y su
nivel de expresión en la misma.

Genes implicados en la aparición del alzhéimer
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I EI equ~po del M~ster de Cirug=a Bucalde la Universidad de Sevilla recibe dos premios
de investiEaciOn en el congreso de la SECIB
El equipo docente de la Unidad de Docencia,
InvestJgacion yTransferenda en CJrugia Bucal de
Seviila (UDITCBS) fue reconocido con un premio
en la categofia de comunicaciones durante el
XIV Congreso de la Sociedad Espaffola de Ciru-
gia Bucal (SECIB), celebrado en noviemble 
M~laga, La organizaci6n decidid galardonar un
estudio sobre regeneraci(~n 6sea defendido pot
Crist6bal Rivera y dirigido por los profesores
Daniel Tortes I~gams y Anto~lio Batista Cruzado.

conejos de la raza New Zeland) y se compara
ban con las membranas de PLGAconvenciona
les, con unos resultados muy prometedores y
la recomendaciOn de hater futuros estudios
en esta linea con el fin de poder mejorar los
materiales usados para las regeneraciones
dseas guiadas. AI finalizar el congreso, el tra
bajo rue reconocido con el primer premio
acc~sit en ¢omunicaci6n oral de investigaci6n
b~sica.

SECIB

Debido al gran niimero de comunicaciones pre
sentadas al congreso y su calidad, los organiza-
dores del congreso preseleccionaron las ocho
mejores, identificadas como "Comunicadones
TOP", las cuales fueron defeodidas en la sala
principal de congreso. Entre ellas se encontraba
el trabajo "E|ecLo en la regeneration 6sea guia
da de una membrana de PLGA modificada a
nivel microtopogr~ifico con plasma de oxigeno
y texturizada con una capa inorg~nica de 6xido
de silicio", defendida por Cristdbal River&

E n este estudio se testaban por primera vez en
vivo las membranas de PLGA modificadas (de

Por otra parte, durante este congreso tambi~n
se premi6 el p6ster "An~lisis y comparativa de
la fatiga de los implantes dentales MT-12 y
ASTRATECH 4013", defendido pot Laura Ara-
ha, alumna de primer afro del M~ster de Ciru
gia Bucal de la Universidad de Sevilla, y firmado
adem~s pot Aida Guti~rrez Corrales, Antonio
Batista Cruzado, Daniel forres Lagares y Jos#
Luis Guti#rrez Perez. El trabajo rue galardonado
con el premio al mejor p6ster de investigaci6n
clinica (primer acc~sit), algo que para el equipo
de la C~tedra de Cirugia Bucal de Sevilla supo
ne un reconocimiento a su constante labor de
investigation.
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ENNOMBREPROPIO

Pilaf Manch6n Directiva de Amazon y empresaria

 Tenemos mucho talento y
recursos. El problema
es que no nos lo creemos 
De lndisys a Intel y de Intel al gigante Amazon. Esta
empresaria sevillana, experta en lingiiistica computacional,
acaba de aterrizar en la empresa fundada por Jeff Bezos

i
magin6 alguna vez
cuando estudiaba Fi-
lologfa que su vida
profesional estaria
relacionada con la in-
teligencia artificial?

En los primeros afios no,
pero en los siguientes si por-

que me involucr6 con el lenguaje com-
putacional.
--Usted rompe moldes sobre la eata-
logaci6n que se hace de los estudian-
tes que valen para ciencias o para
letras. /,Cree en la teoria de las inte-
ligencias mfiltiples de Howard
Gardner?
--Es err6neo pensar que haya genre
que s61o sirra para ciencias o para le-
tras. Pero no es una cuesti6n de valet
o no, sino de la pasi6n que pongas en
lo que haces. Abogo fuertemente por
una formaci6n multidisciplinar. Es im-
portantisimo no centrarte flnicamen-
teen las ramas tradicionales de cien-
cias o letras o arte y tecnologia, como
se hace en Estados Unidos.
--Fund6 en Sevilla Indisys, que final-
mente compr6 el gigante Intel. 6Qu6
ingredientes tenia esa empresa para
triunfar, cuando en Sevilla es dificil
captar financiaci6n internacional?
--Bueno, Intel no nos encontr6, sino
que nosotros estuvimos haciendo un
trabajo internacional para lograr visi-
bilidad y buscar inversi6n. Me da la
sensaci6n de que hay algunos empren-
dedores con menos experiencia que
esperan a ser descubiertos, pero eso es
un error. Cada uno tiene que crearse
sus propias oportunidades, aPor qu6
Indisys triunf6? Quiz~ porque tenia
tecnologia puntera desarrollada a par-
tir de proyectos de investigaci6n de la
Universidad de Sevilla; ten/amos un
equipo muy potente; el negocio esta-
ba creciendo y todos los clientes con
los que habiamos trabajado daban tes-
timonio de la calidad del servicio pres-
tado. Todo eso nos abri6 las puertas.
--Cuando empez6 era una tecn61oga
sin conocimientos de empresa.
/,Aprendi6 a base de palos?

-Ja, ja. A base de palos y formaci6n.
En paralelo con la puesta en marcha
de la empresa y desarrollo de la tecno-
logia, me registr~ en el proyecto 50K
de la Fundaci6n San Telmo, que fue
donde verdaderamente adquiri los co-
nocimientos bfisicos para poner en
marcha la empresa. Despu6s segui con
seminarios y cursos empresariales de
todo tipo.
--De su empresa de 20 empleados
pas6 a Intel, con t20.000 empleados,
y ahora est~i en Amazon, con 230.000
trabajadores./,C6mo lleva trabajar
en estructuras tan grandes?

A1 principio sientes v6rtigo porque
pasas de una pequefia ~¢startup~> a una
gran multinacional que maneja millo-
nes de d61ares, pero una vez que pasas
el primer impacto se convierte en el
pan nuestro de cada diay la experien-
cia es muy bonita. Enriquece haber es-
tado en los dos lados del banco. Aho-
ra estoy en una empresa incluso ma-
yor que Intel, donde la escala a la que
se hace todo es enorme, lo que supone
afiadir un mont6n de ceros a la dere-
cha en cualquier proyecto.
--En lntel usted era responsable de
Voz y Asistencia Digital. £CuS1 es aho-
ra su cometido en Amazon?
--Soy la directora de interfaces cogni-

Ambiciones profesionales
~Si tienes ambiciones
profesionales es
rods dificil crecer aqui
queen Silicon Valley~

Universidad
~Los planes de estudiocleberian set mds flexibles.

Lo importante no es tener un
grado, sino estar preparado>>

tivos; es decir, me dedico a proyectos
de comunicaci6n hombre-m~tquina en
un contexto inteligente, en el que la m~-
quina no s61o percibe lo que el usuario
est~ diciendo, sino tambi~n expresio-
nes faciales, gestos u otra informaci6n.
--/,CuM es su relaci6n con el funda-
dory director ejecutivo de Amazon,
Jeff Bezos, de origen espafiol?
--[risas]. Trabajo en Amazon, pero no
lo conozco personalmente.
--Confes6 que una de sus grandes ten-
taciones era llevarse Indisys fuera de
Sevilla. ~Tras comprarla Intel sigue
en la capital andaluza?
--Si, aunque funciona como una divi-
si6n de esta multinacional.
--En su momento se dijo que lndisys
podria set el germen de un potente
sector de tecnologias lingfiisticas en
Andalucia./~Se ha perdido esa opor-
tunidad?
--Bueno, han surgido varios proyec-
tos relacionados con el lenguaje com-
putacional en Andalucia y Espafia. A
mi me gustaria que Sevilla se convir-
tiera en un centro de empresas de ese
sector porque tenemos mucho talen-
to. El problema es que no hay un gra-
do universitario en materia de lingfiis-
tica computacional e inteligencia ar-
tificial aplicada al procesamiento del
lenguaje natural. De hecho, en su mo-
mento, lndisys tuvo que entrenar a su
equipo. Seria muy positivo tenet en Es-
pafia ese grado universitario, lo que
exigiria una formaci6n multidiscipli-
nat muy fuerte en ciencias y letras.
Seria bueno que la universidad diera
mayor flexibilidad a sus programas de
estudios para que los estudiantes adap-
taran su curriculo alas necesidades
del mercado porque lo que importa no
es tener un grado u otro, sino estar pre-
parado para desarrollar un trabajo con-
creto.
--/~La legislaci6n espafiola no acom-
pafia a los emprendedores?
--Creo que hay algunas cosas que es-
t~in cambiando de forma positiva, como
la existencia de ayudas, pero hay mu-
chas cosas por hacer. Los ecosistemas
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ABC

La empresaria que fue
adicta al trabafo

La sevillana Pilar ManchOn
estudi6 Filologia. Su padre era
taxista y se pagO la carrera
trabajando en verano de
socorrista y poniendo copas.
Con becas se doctor0 en
Lingiiistica Computacional
por Stanford, estudiO Ciencia
Cognitiva y Lenguaje Natural
en Edimburgo, emprendi-
miento en el Instituto Tecno-
16gico de Massachusetts (MIT)
y en la Escuela de Negocios
San Telmo. Con todo ese
bagaje cre6 en Sevilla la
empresa tecnolOgica lndisys,
que compr6 por 26 millones
de euros Intel en 2013, lo que
le llev6 a trabajar en esa
multinacional en California.
Con 44 afios, Amazon acaba
de ficharla como responsable
de proyectos de comunicaci6n
hombre-mfiquina en contex-
tos intaligentes. Confiesa que
ha sido una <<workaholio~
(adicta al trabajo) y que afin
tiene t<rachas~>, pero que
desde que fue madre (tiene un
hijo de 11 afios) se ha autoim-
puesto una disciplina muy
seria con respecto al tiempo
que pasa con 61. ~DOnde se ve
dentro de 10 afios? Pilar
confiesa que <~tiene planes
profesionales ambiciosos>>.

de otros palses son m~s fOrtiles que el
nuestro porque las leyes y los incenti-
vos acompafian, y la sociedad est~ muy
concienciada en la riqueza que se ge-
nera a raiz de los emprendedores. En
Espafia nos falta un cambio educacio-
nal y cultural para dar la nota interna-
cionalmente y lograr una credibilidad
en determinados campos.
--~Por qu6 los emprendedores tecno-
16gicos con Oxito terminan march,n-
dose de Sevilla?

Yo ya bahia estado en Silicon Valley
antes de volver a Sevilla porque senti
que era casi una obligaciOn y respon-
sabilidad y usar mis conocimientos ad-
quiridos a travOs de distintas becas y
programas en Espafia. La cuesti6n es
que si tienes ambiciones profesiona-
les es mils dificil crecer aqui queen Si-
licon Valle~ Yo amo a Espafia, me sien-
to muy espafiola y tengo aqui mi fami-
lia, pero profesionalmente Espafia se
me queda pequefia hoy pot boy, no por-
que no tengamos la capacidad de ha-
cer cosas, sino porque el orden de mag-
nitud de los proyectos que se ejecutan
aqui no tiene nada que vet con los de
EE. UU., salvo excepciones, como ocu-
rre con la empresa TelefOnica.
--Dice que aqui hay mucho talento.
/,DOnde est~ el problema para que la
industria tecnolOgica no crezca m~ts?
-Tenemos mucho talento y recursos.

E1 problema es que no nos lo creemos.
Muchas veces cuando doy charlas so-
bre mi experiencia, recalco que la ca-
lidad de los profesionales que salen de
Espafia, Andalucia, Sevilla es altisima.
En la mayoria de los casos no tenemos
nada que envidiar a profesionales de
otros palses, pero la confianza en no-
sotros mismos es pequefia en compa-
raciOn con la fuerza con la que salen al
mercado otros profesionales. Pot eso
digo que es un tema mils educacional
y cultural que de capacidad. Lo que te-
nemos que hacer es ponernos las pi-
las, lanzarnos al campo dejuego a com-
petir con la confianza de que tenemos
una oportunidad de dar la nota.
--/~E1 peor enemigo del emprendedor
espafiol es el toledo al fracaso?
-Si no es el peor es uno de los peores
[risas]. Diria que estfi entre los tres pri-
meros. Los otros dos serian la falta de
confianza en uno mismo y la falta de
ambiciOn al plantear proyectos muy lo-
cales en lugar de querer conquistar el
mundo.
--8Por qu6 en Espafia un empresario
que fracasa ya no levanta cabeza?
-Si fracasas en Espafia te cuelgan el
sambenito de fracasado, cuando en Es-
tados Unidos 1o que piensan es que si
te has equivocado una vez las probabi-
lidades de que te equivoques una se-
gunda es menor porque ya tienes ex-
periencim Hay multitud de ejemplos de
empresarios que hart montado impe-
rios a base de errores y superaciOn.
--zSer mujer y latina ha sido para us-
ted un h~ndicap en Silicon Valley?
--Definitivamente el hecho de set mu-
jet y latina tiene un impacto en tu carte-
ray cdmo se percibe tu capacidad. Unas
veces de una manera abierta y otras de
un modo subliminal ves una diferencia
en el trato cuando estgts intentando le-
vantar capital para una empresa o en
otro tipo de proyectos. En ese sentido
hay que mejorar el nfimero de mujeres
en puestos ejecutivos y alta tecnologia.
--lndisys se vendi6 por 26 millones de
euros a Intel. Ahora trabaja como asa-
lariada para Amazon. ~No ha pensado
en crear m~s empresas?

Si, el gusanillo empresarial es dificil
que muera una vez que te ha picado. Me
gustarfa en el futuro crear proyectos em-
presariales y ayudar a otras compafiias
a crecer mundialmente. Ahora tengo
muchas oportunidades de hacer eso por-
que hay muchas empresas que valoran
mi experiencia y quieten que me invo-
lucre como consejero, CEO, inversor, em-
presario..., pero es incompatible cuan-
do trabajas con grandes multinaciona-
les en temas que son muy confidenciales.
No descarto en el futuro crear otras em-
presas y no s01o en el campo de la lin-
gtiistica computacional.
--gNo tuvo la tentaciOn de tomar un
afio sabfitico tras vender Indisys?
--Bueno, la tentaciOn estfi ahf [risas]. Pero
1o cierto es que vendimos la empresa un
28 de j unio y el 30 de junio ya estaba tra-
bajando en EE.UU. y no me dio tiempo
ni de recoger mis cosas de casa.
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E
l economista Juan Torres abandonó el programa 

que se emite el sexto día de la semana por el 

sexto canal de televisión y se titula La Sexta 

Noche. Está dirigido por un presentador que se llama 

Iñaki López, antaño adornado con un esbozo de perilla 

a lo Lope de Vega que me pareció hoy desprovisto 

de ella, según acabo de comprobar en ese invento 

demoniaco que es el Facebook.

El peculiar modo de moderar los debates de quie-

nes dirigen los diferentes tipos de programas, al me-

nos de los que así se pudieran considerar de entre los 

emitidos por La Sexta, parecen estar más dirigidos a 

la confrontación que al esclarecimiento de ideas, más 

encaminados hacia los interrogatorios que hacia las 

entrevistas y mucho más decididos a lograr un aumen-

to de sus índices de audiencia que 

el de información y conocimiento 

de sus espectadores. 

Quiere decirse que se parecen 

más a un pim-pam-pum dialécti-

co que a un informativo serio. Un 

pim-pam-pum organizado desde 

una supuesta izquierda para que 

se diviertan los de una indudable 

derecha, o el confuso resultado de 

la mezcla de ambos, llevados pal-

mariamente de la mano por ese par 

de sesudos intelectuales que res-

ponden a los nombres de Eduardo 

y Francisco con los respectivos ape-

llidos de los Inda y los Marhuenda 

de toda la vida.

Acusaba el señor Inda, con el evi-

dente regocijo del señor Marhuen-

da, al señor Torres, catedrático de 

Economía Aplicada en la Universi-

dad de Sevilla, de pertenencia a ese potaje madrileño 

conocido con el nombre de Podemos, capaz de mez-

clar chorizos con garbanzos negros, carnes magras 

con rancios tocinos y así sucesivamente hasta hacer 

derivar al cocido en una ensalada de siglas de la que 

lo más que sobresale es la coleta del su líder indiscu-

tible y máximo que, al parecer, liga con todo lo que se 

le ponga por delante.

Juan Torres se limitó a negar su per-

tenencia partidaria a la organización 

política en la que tantas siglas se con-

juntan y, pese a esa ausencia de mili-

tancia, a admitir haber asesorado en 

el área de su competencia, es decir, en 

el área económica a la formación que 

le había solicitado su cooperación en 

este aspecto. Lo que no le convierte en 

militante, ciertamente.

Las continuas afirmaciones del cate-

drático eran seguidas de la sonrisa retor-

cida del señor Inda, feliz que se encon-

traba en su actuación, supuestamente 

profesional, consistente en señalar que “aquí dice que…” 

y allí dice cuá, pero sin aceptar nunca la negativa del 

profesor; una negativa que, de resultar falsa y ser de-

mostrada su falsedad, comprometería mucho más que 

muy seriamente el prestigio y la autoridad académica 

y profesional de quien, con rigor y seriedad desmon-

taba la falsa afirmación del periodista. Una negativa 

que de ser falsa destruiría ambos, demolería el presti-

gio y la autoridad académica del profesor, además de 

su integridad personal nunca cuestionada.

El papel de este dinámico dúo de cantarines políti-

co/mediáticos no fue, nunca lo había sido y por lo que 

se ve nunca lo será en el futuro, cortado de raíz por el 

conductor del programa del que no se puede decir que 

lo alentase o lo aliente sino que lo consintió y consiente 

probablemente por entender que así se consigue incre-

mentar los más que perseguidos índices de audiencia, 

cuando no las indicaciones de quien dirige la cadena.

Quizá yo entienda mal las cosas, pero debo confe-

sar que si se me solicitase opinión acerca de cuestio-

nes culturales tales como la necesidad de un ley del 

mecenazgo, de otra ley que reformase la de propie-

dad intelectual o de cómo, por ejemplo, contemplo 

la aplicación del IVA cultural que padecemos… o in-

cluso de cualquier otro extremo al que mi experien-

cia me permitiese aportar algún conocimiento, fuese 

esta reclamación efectuada por fuerzas políticas de 

izquierda o de derecha, de solicitárseme esa opinión, 

no dudaría en aportarla y la fa-

cilitaría cabal y entera, tal cual, 

quedándole muy agradecido, por 

ejemplo, a la derecha si la tuvie-

se en cuenta y aplicase mis crite-

rios en la misma medida que se lo 

agradecería a la izquierda. “¿Gato 

blanco, gato negro? Lo importante 

es que cace ratones.” Lo importan-

te son las medidas, lo importante 

es el hecho de ponerlas en prácti-

ca con independencia de quien lo 

haga, no precisamente quién las 

lleve a cabo.

En este tipo de programas no 

se emiten opiniones sino senten-

cias; no se escucha, se vocifera y se 

condena; no se dialoga, más bien 

se grita y se convierte todo en un 

circo en el que como se te adjudi-

que el papel de payaso vas más que 

servido. Si se parangonan las actitudes y los gestos 

de sus participantes con los que lucen los de los que 

intervienen en los llamados del corazón o vaginales, 

con los reality shows o con aquellos otros con preten-

siones pseudo sociológicas y se hace con el volumen 

de voz debidamente silenciado se podrá comprobar 

que son prácticamente equivalentes. Y si el volumen 

de voz es puesto de nuevo en 

funcionamiento la conclusión 

es que, mutatis mutandis, las 

argumentaciones son prácti-

camente semejantes.

El del profesor Juan Torres, 

al abandonar el estudio, fue un 

ejemplo de coherencia y digni-

dad, un recordatorio de que la 

ética existe y de que, a partir de 

ahora, debe ser defendida inclu-

so hasta la extenuación. Ojalá al 

ejemplo del profesor Torres o al 

del proporcionado por la perio-

dista Ana Pardo de Vera en su 

momento y a algunos otros más, no a muchos más, es 

cierto, se le fuesen sumando muchos otros hasta poner 

en evidencia la necesidad absoluta de una reflexión, 

serena, profunda y colectiva, sobre los peligros que 

acechan nuestra convivencia. 

En ese momento, cierto tipo de prensa volvería a 

ser respetada de una forma que se empezó a aban-

donar hace ya demasiado tiempo y quizá, a partir de 

ahí, nuestro país fuese de nuevo capaz de engendrar 

un ilusionante proyecto colectivo del que ahora carece 

por completo. A que sea así han colaborado el modo de 

debate impuesto por programas como éste en el que 

Inda y Maruhenda ejercen de adalides.

ALFREDO CONDE

Debates de pim-pam-pum

LAS PÁGINAS Y LAS HORAS

JOSÉ PAZ

En este tipo de 
programas no se 
emiten opiniones 
sino sentencias; 
no se escucha, 
se vocifera y se 
condena
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:: A. J. LÓPEZ 
MÁLAGA. «Nos han enseñado a es-
cribir, pero no nos han enseñado a 
mirar». La reflexión del director ar-
tístico del Museo Picasso Málaga 
(MPM), José Lebrero, parece que-
darse suspendida en el aire de la bi-
blioteca de la institución. A las pa-
labras le sigue un breve silencio y, 
callados, María José Valverde y Juan 
Carlos Robles asienten. La primera 
coordina el departamento de Edu-
cación del museo y el segundo, el 
seminario ‘¿Educa el arte contem-
poráneo?’ que a partir del próximo 
miércoles pretende servir de punto 
de encuentro y debate en la búsque-
da de mecanismos que acerquen al 
público las tendencias de la creación 
plástica actual. 

«Hay momentos en que las situa-
ciones son mágicas», recuerda Ro-
bles, artista y profesor en la Facul-
tad de Bellas Artes de la Universi-
dad de Málaga, al hilo de la génesis 
del proyecto. Robles rememora que 
la propuesta para poner en marcha 
el seminario coincidió en el tiempo 
con la exposición de Joaquín Torres-
García en Madrid. «Cuando supe que 
la muestra venía a Málaga, sentí que 
era el momento oportuno para plan-
tearla», acota. 

Porque el uruguayo Torres-Gar-
cía desplegó junto a su obra inclasi-
ficable una ingente actividad peda-
gógica. Y por eso ‘¿Educa el arte con-
temporáneo?’ aparece como activi-
dad complementaria a la retrospec-
tiva ‘Joaquín Torres-García: un mo-
derno en la Arcadia’ que el Museo 

Picasso Málaga mantendrá en car-
tel hasta el próximo 5 de febrero. 

El ciclo reunirá a docentes de Se-
cundaria y el ámbito universitario 
con gestores culturales. Distintos 
públicos que requieren distintas es-
trategias. «Lo más importante es mi-
rar pausadamente, pararte delante 
de la obra y llegar a ella», comparte 
Valverde. 

«No aprendemos a leer con Sha-
kespeare o Cervantes, la compleji-
dad tiene que llegar conforme vas 
avanzando», defiende Valverde so-
bre las metodologías necesarias para 

que el arte actual llegue al gran pú-
blico. 

Porque lo contemporáneo suele 
resultar más «sospechoso». Es «pe-
ligroso», porque sucede en ese mis-
mo instante, cuenta el mundo en 
que se inscribe, como ilustra Lebre-
ro. Así que también es más proba-
ble que despierte más rechazo, so-
bre todo entre algunos adultos. «Un 
niño no se plantea si podría pintar 
eso, un adulto sí», acota Valverde.  

Quizá sea un buen comienzo: 
aprender a mirar, de nuevo, como 
un niño.

Detalle de una visita a ‘El factor grotesco’ en el Museo Picasso Málaga. :: JOSÉ LUIS GUTIÉRREZ. MPM

Lecciones para a aprender 
a mirar un cuadro raro
El Museo Picasso acogerá desde el próximo miércoles un 
seminario sobre estrategias para divulgar el arte actual

Miércoles 18 
 17.30 - 18.30 horas.  El artista, do-
cente y escritor Luis Camnitzer 
ofrecerá la ponencia inaugural del 
seminario. 
 18.30 - 21.30 horas.  Bajo el título 
‘Arte contemporáneo en Primaria 
y Secundaria’ debatirán Valeriano 
López (Escuela de Arte de Grana-
da), Fernando Robles (IES Politéc-
nico Jesús Marín), Fernando de la 
Rosa (CEIP Ntra. Sra. de la Cande-
laria) y María José Valverde (de-
partamento de Educación del 
Museo Picasso Málaga). 

Jueves 19 
 18.00 - 21.00 h.  ‘Arte contemporá-
neo en la universidad’ será el títu-
lo de la mesa redonda con María 
del Mar García Ranedo (Universi-

dad de Sevilla), Isidro López Apa-
ricio (Universidad de Granada), 
Tecla Lumbreras y Juan Carlos Ro-
bles (Universidad de Málaga). 

Viernes 20 
 18.00 - 21.00 h.  Coloquio entre 
Juan Antonio Álvarez Reyes 
(CAAC), Juan Bosco Díaz-Urme-
neta (crítico de arte y Universidad 
de Sevilla), Isabel Durán (Institu-
to de Arte Contemporáneo), José 
Lebrero (Museo Picasso Málaga), 
Regina Pérez Castillo (crítica de 
Arte y Universidad de Granada). 

Más información 
 Lugar.  Museo Picasso Málaga. 
 Entrada.  Libre hasta completar el 
aforo. 
 Coordinador.  Juan Carlos Robles.

EL SEMINARIO
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EN VERDE 
Manuel Enrique Figueroa Clemente 
Catedrático de Ecología y director de la Oficina 
de Sostenibilidad de la Universidad de Sevilla

Abatidos en 
caza furtiva, 

envenenados, 
ahogados en 
cepos... son 

algunas de las 
causas de la 

desaparición de 
ejemplares por 
causa humana. 

El último de 
ellos, el jueves 

pasado

D
e acuerdo con el Ministe-
rio de Agricultura, Pesca y 
Medio Ambiente, uno de 
los principios inspirado-
res de la Ley del Patrimo-
nio Natural y de la Biodi-
versidad es la preserva-

ción de la diversidad biológica y genética, de 
las poblaciones y de las especies. La conser-
vación de las especies debe realizarse prefe-
rentemente en los lugares en los que estas se 
encuentran y que constituyen su hábitat na-
tural (conservación in situ).  

La conservación de las especies puede 
hacerse por diversos motivos: económicos, 
utilitaristas, turísticos, científicos o éticos. 
Andalucía lidera, a nivel europeo, una políti-
ca de conservación del medio natural con 
una importante inversión de medio econó-
micos, científicos, técnicos y humanos, a 
través de la Consejería de Medio Ambiente y 
Ordenación del Territorio, que ha rendido 
importantes resultados y es ejemplo para 
muchas regiones de Europa y una referencia 
metodológica y divulgativa de primer orden.  

El esfuerzo de conservación en Andalucía 
es muy grande ya que tenemos un 30 por 
ciento del territorio autonómico protegido 
con alguna medida que permite su preserva-
ción con diferente grado, pero que garantiza 
en su conjunto la persistencia de un patri-
monio global natural muy diverso y de gran 
valor, contenido en la Red de Espacios Pro-
tegidos de Andalucía (RENPA). Este es un re-
sultado y un empeño del que nos tenemos 
que sentir orgullosos y aprobar como estra-
tegia de política medioambiental. Es cierto 
que tenemos que conservar muchas espe-
cies de hongos, plantas y animales, y no es 
más cierto que debemos conservar los espa-
cios naturales en su conjunto, en una reali-
dad económica de restricciones. Sin embar-

go el esfuerzo económico y personal que su-
pone la conservación de determinadas espe-
cies hay que afrontarlo. Especialmente nos 
deseamos referir al lince ibérico (Lynx pardi-
nus, Temmick, 1827), una especie emblemá-
tica de Andalucía y sobre la que tenemos un 
responsabilidad ética que no podemos ob-
viar.  

Actualmente se desarrolla, liderado por la 
Consejería de Medio Ambiente y Ordenación 
del Territorio, el proyecto Life+Iberlince: Re-
cuperación de la distribución histórica del lin-
ce ibérico (Lynx pardinus) en España y Portu-
gal. Los estudios científicos llevados a cabo 
por la Estación Biológica de Doñana (CSIC) 
son muy encomiables y constituyen una ba-
se científica esencial para la conservación y 
conocimiento de la especie. Podemos con-
servar esta especie en zonas de cría e ir a 
verla, y olvidarnos de la posibilidad de que 
viva en su hábitat natural, que hemos per-
turbado gravemente. Considero que el es-
fuerzo de intentar que viva libre está plena-
mente justificado, y hay que seguir profun-
dizando hasta comprobar si podemos 
conseguir una ecología natural para el lince 
o bien debemos mantener artificialmente 
sus poblaciones, o debemos reducir la distri-
bución de sus poblaciones a zonas protegi-
das impidiendo su libre movimiento. Esta 
solución es muy triste para la especie y todo 
esfuerzo que nos aleje de ella está justifica-
do.  

De acuerdo con el seminario citado, el lin-
ce ibérico forma parte de la línea evolutiva 
de los grandes carnívoros (tigres, leones, ja-
guares y leopardos) de los que se separa ha-
ce tres o cuatro millones de años. La desapa-
rición de hábitat bien conservado y el drásti-
co descenso de las poblaciones de conejo, 
unida a la persecución directa del hombre y 
sus acciones, le ha colocado al borde de la 

extinción.  
La mortalidad natural de la especie se de-

be a: mortalidad en las primeras fases del 
desarrollo o mortalidad perinatal, mortali-
dad predispersiva o por peleas entre herma-
nos, mortalidad entre individuos en disper-
sión y mortalidad por dispersiones seniles y 
mortalidad por vejez.  

Entre las causas de muerte no naturales o 
por causa humana tenemos: atropellos, fur-
tivismo, envenenamientos y ahogamientos 
en cepos. En el año 2015 en Andalucía mu-
rieron 22 linces, 10 de ellos por atropella-
miento. Entre 2002 y 2015 han muerto 187 
linces, de los cuales 82 debido a atropella-
mientos. Según los datos de la Sociedad para 
la Conservación de los Vertebrados cada año 
mueren un mínimo de 30 millones de verte-
brados en España atropellados en nuestras 
carreteras. Según los datos de que dispone 
WWF, entre los años 2002 y 2013 se detectó 
la muerte de 132 linces en España, de los 
cuales 51 fueron atropellados, es decir, casi 
el 39 por ciento de las muertes detectadas. 
El pasado 6 de enero apareció atropellado un 
ejemplar de lince ibérico en la A-421 dentro 
del término municipal de Adamuz (Córdo-
ba). El 12 de enero de 2017 ha sido localizado 
muerto un lince ibérico en un coto de caza 
ubicado en el término municipal de Jimena 
(Jaén), gracias al seguimiento continuo de 
las señales del collar radio emisor que porta-
ba cuando quedó atrapado en el lazo que le 
provocó la muerte.  

Es decir, el lince sigue muriendo en su in-
tento por vivir como siempre ha vivido en 
un mundo que no lo entiende. Quizás poda-
mos contribuir a que no mueran mas linces 
atropellados conduciendo con cuidado por 
las zonas donde se indica que es normal su 
paso y estando atentos a que podemos con-
tribuir de forma activa a su conservación. No 
puede haber cursos de educación vial para 
linces, no es  posible. Los linces no deberían 
morir atropellados. Podemos contribuir to-
dos de diferentes maneras y animar a los res-
ponsables políticos, a través de la Consejería 
de Medio Ambiente y Ordenación del Terri-
torio,  para  que sigan trabajando para que 
esta especie no se pierda en Andalucía. ~

Casi el 40 por ciento de las muertes de linces en España son 
causadas por atropellos en carreteras. ¿Es posible conseguir 
una ecología natural o deberá estar en zonas protegidas?

La necesidad de un curso de 
educación vial para el lince
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El extesorero del PP Luis Bárce-
nas está acostumbrado a pisar
juzgados y tribunales. Desde
2009, cuando siendo senador fue
imputado en el caso Gürtel, hasta
hoy, Bárcenas ha conocido las
principales sedes judiciales de
Madrid, desde el Tribunal Supre-
mo a los juzgados ordinarios de
Plaza de Castilla, y se ha enfrenta-
do al interrogatorio de al menos
media docena de magistrados en
distintas causas. Sin embargo, sa-
be que hoy, en el búnker de la
Audiencia Nacional de San Fer-
nando de Henares, se juega de
verdad la libertad y la fortuna.

Bárcenas será interrogado co-
mo acusado en el juicio de la tra-
ma central del caso Gürtel. La fis-
calía pide para él 42 años de cár-
cel y 88,8 millones de euros de
multa por, supuestamente, de-
fraudar 11,5 millones a Hacienda
entre 2000 y 2009 por su fortuna
escondida en Suiza y por embol-
sarse comisiones por 1,24 millo-
nes a cambio facilitar contratos a
las empresas de Francisco Co-
rrea, que ha confesado que le en-
tregó sobres con dinero negro.

También se le acusa de apro-
piarse casi 300.000 euros de la
caja b del PP que gestionaba con
Álvaro Lapuerta, su antecesor en
la tesorería y que no será juzgado
por padecer demencia senil. El
PPnoha denunciado este supues-
to robo de Bárcenas porque su-
pondría admitir que se financió
ilegalmente entre 1993 y 2008.

Bárcenas tiene en contra la
calculada declaración de Correa.
También la decisión de las autori-
dades suizas de levantar el secre-
to bancario para que los datos de
sus cuentas puedan usarse en el
juicio. La columna de elementos
a su favor está en blanco. Bárce-
nas dependerá de su templanza y
de la habilidad de su abogado,
Francisco Maroto.

En los últimos meses, el que
fue senador popular se ha preocu-
pado por cerrar la brecha abierta
con su antiguo partido, aquel que
le despidió en diferido en enero
de 2013 cuando supuestamente
había cesado como responsable

de las finanzas en 2010. Bárcenas
seha alineadocon el PP—conside-
rado partícipe a título lucrativo
en el caso Gürtel— para pedir la
nulidad de la investigación que le
llevó a la cárcel entre junio de
2013 y enero de 2015. También ha
retirado la acusación en el caso de
la destrucción de los ordenadores
que se custodiaban en la sede na-
cional del PP en la calle Génova.

Además de las iniciativas jurí-
dicas favorables al PP, Bárcenas
ha vuelto a teñir de prudencia sus
palabras. En declaraciones a Voz-
populi el pasado viernes el exteso-
rero desvinculó al partido como
persona jurídica de la trama

Gürtel y reiteró—esta línea de de-
fensa ha sido constante— que el
dinero oculto en Suiza tiene ori-
gen lícito: “Hasta el último cénti-
mo es mío y lo demostraré”. El
guante de seda contrasta con los
aguijones que lanzó a los principa-
les miembros de su partido tanto
ante los medios de comunicación
como ante los distintos jueces
que le han interrogado, sobre to-
do tras su ingreso en prisión.

La euforia de la salida de la
cárcel, el 23 de enero de 2015, le
llevó a reconocer abiertamente
que la contabilidad secreta que
llevaba con Lapuerta no eran los
papeles deBárcenas. “Son los pape-

les del PP, desde el primer apunte
hasta el último. Quien se ha bene-
ficiado de esa contabilidad ha si-
do el partido”, dijo. Ese día apun-
tó a Mariano Rajoy. Según él, el
presidente del Gobierno “conocía
la existencia de la contabilidad b
del PP desde el principio”.

Dolores de Cospedal ha sido
en estos tiempos su principal ene-
miga. La secretaria general del
PP le demandó —y ganó— por in-
corporar su nombre a los folios
manuscritos de la contabilidad se-
creta como supuesta perceptora
de dos entregas de 7.500 euros en
negro en 2008. “Es mi mano la
que entrega el sobre a la señora
Cospedal”, declaró Bárcenas por
videoconferencia desde la prisión
de Soto del Real en octubre de
2013, tras su primer verano en la
cárcel. En aquella ocasión, el exte-
sorero extendió los pagos a los an-
teriores secretarios generales, Án-
gel Acebes, Javier Arenas y Fran-
cisco Álvarez-Cascos. Ninguno de
ellos le llevó a juicio por ello.

En ese juicio, Bárcenas se refi-
rió a Cospedal con un punto de
desprecio. “No tuve ocasión ni ca-
pacidadde tener una pésima rela-
ción con Cospedal. Coincidimos
cada uno en su cargo hasta el ca-
so Gürtel; pero yo hablaba con Fe-
derico Trillo-Figueroa [antiguo
coordinador de los asuntos judi-
ciales que afectan al partido] y
con Mariano Rajoy”, se jactó. A
quien siempre mantuvo al mar-
gende estas entregas fue al expre-
sidente José María Aznar.

En cualquier caso, los detalles
de la caja b serán objeto de otro
juicio distinto. Hoy, Bárcenas de-
berá centrarse en demostrar que
el dinero de Suiza —llegó a acu-
mular 48,2 millones de euros en
2007— fue fruto de un supuesto
éxito como inversor bursátil. Su
declaración, en la que al menos
tiene previsto contestar a la Fisca-
lía Anticorrupción y a su propia
defensa, se centrará también en
exculpar a su esposa, Rosalía Igle-
sias, presente junto a él en el ban-
quillo y para quien el ministerio
público pide 24 años de cárcel
por colaborar en los supuestos de-
litos fiscales.

El extesorero del PP modera sus ataques contra el que fue
su partido ante su declaración en el juicio del ‘caso Gürtel’

Bárcenas se juega
la libertad y la fortuna

Cuatro de los cincos plagiados
por el rector de la Universidad
Rey Juan Carlos, Fernando Suá-
rez, que habían anunciado ac-
ciones legales contra él descar-
tan ahora hacerlo por las altas
costas del juicio. Se mantiene,
sin embargo, la demanda por la
vía civil de Miguel Ángel Apari-
cio, catedrático de Derecho
Constitucional en la Universi-
dad de Barcelona (UB), que
cuenta con el apoyo jurídico y
económico de su campus. “El
rector ha fusilado casi el libro

entero en dos publicaciones”,
cuenta Aparicio.

Los afectados calculan que el
juicio les costaría más de 8.000
euros a cada uno. Tan solo por el
peritaje del plagio del texto de
Aparicio se han abonado 2.500
euros. La demanda se presenta-
rá a final de mes. “En definitiva
no es un problema personal, si-
no general de la universidad”, su-
braya el catedrático de Historia
Medieval de la Universidad de
Santiago de Compostela Carlos
Barros. Él es uno de los cinco
plagiados—en total son una vein-

tena— que se han movilizado,
junto a Ignacio Fernández Sara-
sola de la Universidad de Ovie-
do, Emilio La Parra López (Ali-
cante) y el catedrático de institu-
to Luis Barbastro.

La idea es que un documento
de los otros afectados se incorpo-

re a la causa “y vamos a ver la
forma de que aparezcan los 400
profesores e investigadores que
han firmado nuestro manifies-
to”, prosigue Barros. También as-
piran a que el caso del rector
reactive otros procesos.

El 24 de septiembre, Aparicio
supo del plagio y explica que des-
de esa fecha cuenta con cinco
años para demostrar que le ha
plagiado páginas y páginas. Cal-
cula que no habrá sentencia fir-
me “hasta dentro de dos o tres
años”. El exdecano del Colegio
de Abogados de Barcelona solo
va a pedir un euro simbólico por
daños morales: “Quiero un euro
en reconocimiento a que se ha
vulnerado la protección del dere-
cho de creación y producción
científica y literaria. La propie-
dad intelectual, muy centrada
en la industria, es subordinada
de este derecho”.

Aparicio quiere “unpronuncia-
miento de un juez que diga que
este señor es un plagiario”. Por
eso cree que este castigo público
resarciría también a los profeso-

res que abandonan ahora la lu-
cha jurídica. Remarca indignado
que no se puede “romper de arri-
ba abajo los derechos fundamen-
tales y que no pase nada”. Más en
el caso de un rector que es “una
autoridad académica decisiva
con trascendencia pública”.

El castigo dentro del ámbito
universitario es muy complicado
porque el régimen disciplinario
de los funcionarios, de 1986, con-
templa que las faltas leves cadu-
quen en unmes y las muy graves
en seis años. El Código Civil, la
vía que va a tomar Aparicio, san-
ciona con penas económicas por
daños morales. Mientras que el
Penal afirma que “será castigado
con la pena de prisión de seisme-
ses a cuatro años y multa de 12 a
24 meses el que, con ánimo de
obtener un beneficio económico
y en perjuicio de tercero, repro-
duzca o plagie”. En el caso penal
es difícil probar el lucro, aunque
Suárez tiene un complemento
salarial por producción investi-
gadora que ha logrado con una
docena de obras plagiadas.

Luis Bárcenas, el pasado 17 de octubre en las inmediaciones de la Audiencia Nacional. / CLAUDIO ÁLVAREZ

El rector acusado de
plagio evita cuatro
demandas por el coste
Un afectado mantiene la denuncia con el
apoyo de la Universidad de Barcelona

La fiscalía pide una
pena de 42 años
y una multa
de 88,8 millones

Quiere demostrar
en la vista oral que
el dinero hallado
en Suiza es lícito

FERNANDO J. PÉREZ, Madrid

Fernando Suárez. / CARLOS ROSILLO

E. SILIÓ / P. ÁLVAREZ, Madrid
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EL 32% DE LOS 

UNIVERSITARIOS  

DEJA EL CURSO 

UNA VEZ 

COMENZADO Y UN 

10,9% SE CAMBIA 

DE TITULACIÓN

E C O N O M Í A  I E M P R E S A S ESPECIAL 
UNITOUR

NOELIA MARÍN  MADRID 
A los 18 años, los jóvenes deben es-
tar preparados para saber a qué 
quieren dedicarse el resto de su vida. 
La nueva Selectividad se instaurará 
en el mes de junio y, mientras hacen 
frente a la incertidumbre generada 
por lo desconocido, tienen que de-
cantarse no sólo por una profesión, 
sino también por un centro de estu-
dios. En España hay 1.049 facultades 
universitarias, según datos del Minis-
terio de Educación, Cultura y Depor-
te y, ante una oferta cada vez más 
competitiva, la decisión está marca-
da por el miedo al fracaso: ¿Se debe 
elegir carrera con el corazón o pen-
sando en las oportunidades labora-
les? ¿Es buena idea estudiar un títu-
lo íntegramente en inglés?   

En España hay más de 1,5 millo-
nes de estudiantes universitarios, se-
gún el último estudio Datos básicos 

del sistema universitario Español, 
elaborado por el Ministerio de Edu-
cación. Con el objetivo de ayudar a 
los alumnos de Bachillerato a decidir 
qué carrera quieren cursar, este jue-
ves 12 de enero recaló en Madrid 
Unitour, el salón itinerante de orien-
tación universitaria que pone en con-
tacto a 1.700 jóvenes madrileños con 
los representantes de más de 40 uni-
versidades españolas e internaciona-
les para que puedan resolver de for-
ma personalizada todas sus dudas. 
En su XI edición, el salón pasará por 
24 ciudades españolas, siete italia-
nas, dos portuguesas y Andorra. Uno 
de los fines de este proyecto es fre-
nar la elevada tasa de abandono uni-
versitario que hay en España, donde 
el 32% de los alumnos deja la carre-
ra una vez empezada y el 10,9% de-
cide cambiar de titulación tras el pri-
mer año, según estima el Ministerio. 

Este curso 2016-2017, los grados  
de tres años –en lugar de cuatro, co-
mo se conocían hasta ahora– son la 
principal novedad que se encuentran 
los aspirantes a universitarios, según 
explica Rocío Argudo, directora de 
Unitour. «Esta tendencia supone una 
reestructuración de las asignaturas. 
Este año ya los ofertan centros públi-
cos como la   Carlos III de Madrid en 
carreras de Ciencias Sociales y algu-
nas universidades catalanas. El pró-
ximo curso se sumarán centros co-
mo la Universidad de Salamanca», 
señala. Estos grados constan de 180 
créditos –frente a los 240 que tienen 
las titulaciones de un curso más– y 
suponen un primer acercamiento al 
sistema 3+2, pensado para que el 
alumno curse un máster especializa-
do de dos años tras el grado. 

La nueva selectividad se ha con-
vertido en una preocupación añadi-

da para los alumnos este curso. Tras 
meses de debate, el Gobierno decidió 
en diciembre que la llamada reválida 
será, al menos este año, práctica-
mente igual a su antecesora, la Prue-
ba de Acceso a la Universidad (PAU). 
Los alumnos sólo serán evaluados de 
materias de 2º de Bachillerato –no de 
1º, como se dijo en un principio– y 
deberán hacer seis exámenes, igual 
que hasta ahora. «Se ha decidido lo 
que se va a realizar hace un mes. Eso 
ha causado a los alumnos incerti-
dumbre, miedo y desorientación. En 
septiembre ya tendrían que haber sa-
bido de qué se iban a examinar en 

junio. Al final va a 
ser igual que el año 
pasado, no afecta ni 
a la oferta ni a la de-
manda, al menos en 
2017», sentencia la 
directora. 

Para ayudar a los 
más indecisos, ya 

este curso hay facultades que se han 
decantado por los grados abiertos, 
que permiten a los alumnos estudiar 
en primero varias asignaturas rela-
cionadas con su rama de estudios. 
Están pensados para «los estudiantes 
más desorientados, que no saben 
qué carrera elegir. Así prueban va-
rias opciones y en segundo se matri-
culan en la titulación que más les 
guste», relata. La Pompeu Fabra de 
Cataluña o la mencionada Carlos III 
ya lo han puesto en marcha. Las do-
bles titulaciones también están en 
auge y cada vez aparecen más gra-
dos de este tipo «fruto de la deman-
da del propio alumno», insiste. 

 El inglés ha pasado de ser una op-
ción minoritaria a una de las princi-
pales exigencias de los estudiantes a 
la hora de decantarse por un centro. 
Según explica Argudo, los estudian-
tes demandan, «cada vez más», ca-
rreras bilingües o enteras en inglés.  

PÚBLICA Y PRIVADA 
Los alumnos «buscan como primera 
opción la universidad pública, que 
cada vez se adapta más a la oferta bi-
lingüe, pero en muchos casos, tras 
consultarlo con la familia, piensan 
que les compensa hacer la inversión 
en un centro privado para tener ac-
ceso después a la bolsa de empleo», 
asegura la directora de Unitour. Des-
de el Colegio Universitario de Estu-
dios Financieros (Cunef), adscrito a 
la Universidad Complutense de Ma-
drid, la directora del grado en ADE, 
Mercedes Gracia, apunta a una nue-
va tendencia: «Muchas empresas ya 
dan por hecho que los alumnos sa-
ben inglés y exigen un tercer idioma, 
así que estamos pensando en incluir 
otra lengua en el programa median-
te  un departamento de idiomas». 

El 52% de los estudiantes de Ba-
chillerato elige su carrera por voca-
ción, y un 35% lo hace valorando las 
salidas que le ofrece dicho grado, se-
gún una encuesta realizada en la an-
terior edición de Unitour por la con-
sultora Círculo Formación, organiza-
dora del evento. «Cada vez se 
preocupan más por estudiar algo que 
les permita encontrar empleo. Se fi-
jan hasta en las horas de prácticas 
que ofrece cada universidad porque 
confían en que ésa pueda ser su 
puerta de entrada al mercado labo-
ral», asegura la portavoz del salón.

LA NUEVA FORMACIÓN APUESTA POR  
LOS IDIOMAS Y LA FLEXIBILIDAD 
Carreras de tres años de duración, dobles titulaciones y grados abiertos o íntegros  
en inglés se perfilan como las principales novedades de la oferta universitaria

Más de 1.700 
estudiantes 
madrileños 
acuden cada  
año al salón 
Unitour. / 
GONZALO ARROYO
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A
NTES de concluir el pasado año, la
invocación a un “Pacto de Estado
Social y Político por la Educación”
dejó en suspenso las medidas pen-

dientes en función del calendario de aplica-
ción de Ley Orgánica para la Mejora de la
Calidad Educativa (Lomce, 2013); princi-
palmente, las evaluaciones finales de etapa,
ya de sobra conocidas como reválidas. Así
se hizo con dos disposiciones de carácter bá-
sico: un real decreto ley, posteriormente
convalidado por el Congreso de los Diputa-
dos, de medidas urgentes para la amplia-
ción del calendario de aplicación de la
Lomce; y una orden del Ministerio de Edu-
cación y Ciencia por la que se regula la eva-
luación de Bachillerato para el acceso a la
Universidad al finalizar el presente curso
2016-2017. Como razón principal, el preám-
bulo del real decreto ley refiere: “Se consta-
ta en la sociedad y en la comunidad educa-
tiva una exigencia dirigida a todas las for-
maciones políticas para alcanzar un acuer-
do en materia educativa que dote de estabi-
lidad normativa a este elemento esencial
para el desarrollo personal de los ciudada-
nos y para la convivencia y el progreso eco-
nómico de nuestro país. Resulta también
evidente que las evaluaciones educativas
deben formar parte de este debate”.

Como consecuencia directa, las evaluacio-
nes finales de Educación Secundaria Obliga-
toria (ESO) y Bachillerato dejan de tener ca-
rácter académico: esto es, eran necesarias,
pero ya no lo son, para obtener los títulos de
esas etapas. En el caso de la ESO, la evalua-
ción facilitará un diagnóstico de las compe-
tencias educativas alcanzadas por el alum-
nado y no resultará necesario aplicarla a to-
dos los estudiantes, sino a una muestra re-
presentativa. Y la evaluación final de Bachi-
llerato se realizará exclusivamente por el

alumnado que quiera acceder a los estudios
universitarios, a modo de prueba de acceso.

Tal prueba considerará las materias ge-
nerales del bloque de las asignaturas tron-
cales de segundo curso de Bachillerato, se-
gún la modalidad de Bachillerato elegida
para la prueba. Y si los alumnos quieren
mejorar la nota de admisión podrán exami-
narse además de, al menos, dos materias
de opción del bloque de las asignaturas
troncales de segundo curso.

La determinación de las características,
el diseño y el contenido de las pruebas, así
como la realización material de las mismas,
han sido otras cuestiones revisadas. Como
resultado, no habrá una prueba común o
única para todo el Estado, sino que ésta se
establece con un marco de obligado cum-
plimiento para la elaboración material de
la misma por parte de las Administraciones
educativas. En ese marco se incluyen los si-

guientes elementos: la matriz de especifi-
caciones, la longitud (número mínimo y
máximo de preguntas), el tiempo de apli-
cación, la tipología de las preguntas (abier-
tas, semiabiertas y de opción múltiple) y los
cuestionarios de contexto (situación so-
cioeconómica y cultural de las familias del
alumnado).

El primero de esos elementos, la matriz
de especificaciones, no es sino la concreción
de los estándares de aprendizaje evaluables
(que figuran en el currículum de las ense-
ñanzas, vinculados a los criterios de evalua-
ción) de cada uno de los bloques de conte-
nidos que se estiman en la prueba. El Anexo
I de la Orden ECD/1941/2016, de 22 de di-
ciembre incluye la matriz de especificacio-
nes de cada una de las materias de la prue-
ba, si bien las administraciones educativas
podrán completar los estándares. Cada una
de las materias tendrá una prueba específi-
ca, con un número mínimo de dos y un nú-
mero máximo de 15 preguntas. Su duración
será de 90 minutos, con una duración con-
junta de todas las pruebas de un máximo de
cuatro días. Estas pruebas, preferentemen-
te, “se contextualizarán en entornos próxi-
mos a la vida del alumnado: situaciones per-
sonales, familiares, escolares y sociales,
además de entornos científicos y humanís-
ticos”. Y contarán con dos convocatorias:
una en junio y otra extraordinaria, en julio
o septiembre según decidan las administra-
ciones educativas.

La calificación de la evaluación de Bachi-
llerato para el acceso a la Universidad será
la medida aritmética de las calificaciones
obtenidas en cada una de las pruebas, ex-
presada en una escala de 0 a 10, y tal califi-
cación debe ser igual o superior a 4 puntos.
La calificación final para el acceso a la Uni-
versidad se calculará ponderando un 40%
la calificación anterior y un 60% la califica-
ción final de la etapa de Bachillerato; de-
biendo esta ponderación ser igual o supe-
rior a cinco puntos para reunir los requisi-
tos de acceso. Finalmente, y éste es un as-
pecto de interés, la evaluación que acaba de
describirse tendrá validez para el acceso a
las distintas titulaciones de las universida-
des españolas.

De modo que así queda tal acceso hasta el
denominado, y ya veremos si factible, Pacto
de Estado Social y Político por la Educación.

ILITURGI

E
L Betis jugó el sábado dos
partidos contra el Atlético
de Madrid. El primero fue
su despedida del estadio Vi-

cente Calderón que en sus bodas de
oro de despedida y cierre lo recibió
como el equipo que disputó y ganó
en ese escenario la primera Copa del
Rey al Athletic de Bilbao. 25 de ju-
nio de 1977, diez días después de las
primeras elecciones generales. El
otro partido lo jugó en su feudo, a
orillas del río Guadalquivir y frente
a la torre del Oro. En el teatro de la
Maestranza, ese coliseo hecho para
la Expo 92 que diseñaron los arqui-
tectos Luis Marín de Terán y Aurelio
del Pozo. ¿Un partido de fútbol en
un palacio de la ópera? Pues sí se-
ñor, allí mismo, donde dirige el
tiempo la estatua de Wolfgang Ama-
deus Mozart que salió del taller de
Rolando Campos.

El presidente del Atlético de Ma-
drid, Enrique Cerezo, depositario del
legado sentimental de los Ufarte, Gá-
rate y Luis Aragonés que inaugura-
ron el estadio madrileño el mismo
año que el eterno rival ganaba la sex-

ta Copa de Europa, la del Madrid ye-
yé, viajó a Sevilla para participar en
la entrega de los premios Forqué y
entregar uno de los más importantes
galardones a su colega Antonio Pé-
rez. El productor de Solas es un béti-
co recalcitrante, un ilusionista que se
creó el cine andaluz cuando la gene-
ración Cinexin estaba literalmente
jugando al cinexin.

En las estribaciones del último mi-
lenio estuvo a punto de derrotar en el
Vicente Calderón de los Goya a esa
gran potencia llamada Producciones
El Deseo de los hermanos Almodóvar
con un producto de sueño y bricolaje
que concibió en su máster cubano un
cineasta de Lebrija llamado Benito
Zambrano. Fue la primera piedra del
nuevo cine andaluz que ahora ya es
una realidad y un fenómeno de tirón
internacional. Antonio Pérez llegó al
teatro de la Maestranza desde Andú-
jar, donde acababa de enterrar a su
madre. Una historia de Almodóvar
como colofón para este internacional
del Iliturgi, nombre que los romanos
le dieron a su localidad natal y se
quedó impreso en el equipo de fút-
bol. Forqué, Forqué, los domingos
por el fútbol me abandonas…

A Cerezo sólo le falta producir una
Copa de Europa. Ha quedado finalis-
ta en tres ocasiones: 1974, 2014 y
2016. El bético Antonio Pérez le ha
contagiado el manque pierda.

Cuchillo sin filo

FRANCISCO
CORREAL

fcorreal@grupojoly.com
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Hasta un Pacto de Estado
Social y Político por la
Educación, ya se verá si
viable, las reválidas quedan
en suspenso excepto para
el acceso a la Universidad

EL NUEVO ACCESO A LA UNIVERSIDAD

El Betis jugó dos partidos
contra el Atlético el sábado,
uno en el Calderón, otro en
el teatro de laMaestranza

NOMBRE DE MUJER

D
ICE Fátima Báñez que la recupe-
ración económica tiene “apellido
de mujer”. No sé cómo entende-
rán ustedes semejante afirma-

ción, pero yo me inclino a creer que la minis-
tra quería decir algo y no terminó de salirle
del todo. En sentido literal, los apellidos se
siguen resistiendo a la distinción de género
y son los mismos siempre, aunque igual ten-
dría su gracia que cambiaran a tenor del se-
xo, quién sabe. En sentido figurado, si lo que
quería decir era que el empleo femenino es
el que está tirando del carro, pues entonces
esto sí que tiene gracia: en el mundo labo-
ral, la brecha salarial entre varones y muje-

res no sólo no se ha reducido sino que sigue
creciendo (la UGT fija la desigualdad en un
24%) hasta niveles que, sencillamente, no
se pueden asumir ni con los que un país de-

sarrollado debería conformarse jamás. Pe-
ro sí, según Báñez, de esto se trata: de tirar
del carro haciendo el mismo trabajo (o más)
por menos salario. En realidad, algo sabe-
mos al respecto desde 2008. Y si la ministra
celebra que la crisis ya es historia porque se
contratan a más mujeres, igual habría que
puntualizar que si se contratan a más muje-
res es porque existe toda una tradición a fa-
vor de pagarles menos de lo que les corres-
ponde. Báñez olvida un matiz: no es cues-
tión únicamente de salir del paro; también
de hacerlo en condiciones justas.

Y algo de esto saben las mujeres. Recien-
temente Andalucía volvió a quedar señala-

da en el mapa nacional a cuenta de otra bre-
cha: la de la pobreza. Las ciudades con me-
nos poder adquisitivo de España se encuen-
tran en la región, igualmente en una deriva
ampliada en los últimos años. Pero si de
nuevo se establece una distinción de géne-
ros, adivinen cuál es el peor parado. Las mu-
jeres no necesitan que venga una ministra a
darles palmaditas en la espalda, ni el reco-
nocimiento de las instituciones, ni homena-
jes en días señalados. Lo que necesitan es
que se corrijan las injusticias allí donde se
produzcan. Que se pongan en marcha los
instrumentos precisos para extinguir las de-
sigualdades y que las administraciones y las
empresas que mantengan la brecha sean
sancionadas. A las mujeres hay que llamar-
las por su nombre, no por su apellido. No
son empleadas, ni reclutas. Son personas.
Los discursos y las buenas intenciones so-
bran, lo que hace falta es política. Pero, co-
mo siempre, la política está en otra parte.

Nadie dijo que cambiar una cultura con-
traria a la mujer iba a ser sencillo. Pero se-
rían de agradecer, por lo menos, voluntades
más firmes, no este buenismo de pacotilla
con el que pretenden tenernos contentos.
Qué barato sale aún el paternalismo.

Ojo de pez

PABLO
BUJALANCE

@pbujalance
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Lasmujeres no necesitan que
venga unaministra a darles
palmaditas en la espalda, sino
que se corrijan las injusticias

LA TRIBUNA

ANTONIO
MONTERO
ALCAIDE
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Inspector
de Educación

ROSELL



AUDIENCIA:

VALORACIÓN:

15/01/2017

HORA: 14:33:51 (00:23)

 5.290€

 995.000

00:00:23DURACIÓN:

Los abogados de la Universidad de Sevilla avisaron a la institución sobre el catedrático que abusó de dos 

profesoras. Los servicios jurídicos detectaron en 2011 que Santiago Romero había cometido presuntamente tres 

abusos sexuales, pero la Universidad los ignoró y le permitió dar clase. Santiago Romero ha sido condenado a 7 

años de cárcel.

LA SEXTA / LA SEXTA NOTICIAS 1º EDICION



AUDIENCIA:

VALORACIÓN:

13/01/2017

HORA: 14:37:35 (01:42)

 23.460€

 1.335.000

00:01:42DURACIÓN:

Le dijeron que no le diera importancia, que no lo contará nadie. Lo dice 1 de las 3 víctimas del catedrático de la 

Universidad de Sevilla condenado a 7 años por abusos sexuales. Decl. Jesús Castillo, SAT Universidad Sevilla; 

Adela Muñoz, profesora; Gregorio López, abogado 2 de las agredidas.

LA SEXTA / LA SEXTA NOTICIAS 1º EDICION



HORA: 08:53:53 (01:34)

Cadena Ser Andalucía

14/01/2017

AUDIENCIA:

VALORACIÓN:  4.108€

 -

00:01:34DURACIÓN:

La Junta de Personal Docente e Investigador y el Comité de Empresa de la Universidad de Sevilla exigen 

responsabilidades por la gestión de los 3 rectores de la universidad del caso del catedrático y ex decano S. 

Romero, condenado a 7 años de cárcel por abusos sexuales. Denuncian la falta de apoyo a las v íctimas. Decl. 

Portavoz CCOO

Cadena Ser Andalucía / A VIVIR QUE SON DOS DIAS ANDALUCIA
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